
Необычные места, 
куда поехать на праздники - 

   14:00

Кто в лес, 
кто на острова

Продолжение на стр. 12 �

Денис КОРСАКОВ

Звезда Comedy Club рассказал 
«КП», как на съемках комедии 
«Теща» у него складывались 
отношения с ведущей 
«Давай поженимся!».

- Расскажите людям, которые ничего 
не знают про фильм «Теща», почему 
им надо смотреть это кино.

- Ну, слово «надо», конечно, слишком 
резкое: обязанности такой у зрителя нет. 
Но, во-первых, это комедия, а во-вторых, 
новогодняя. 

Гарик ХАРЛАМОВ:

Лариса Гузеева 
думала, что 
я ее ненавижу!

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

И
ва

н 
М

АК
ЕЕ

В/
«К

П»
 - 

М
ос

кв
а

Анна ЛУКЬЯНОВА

Их не выдавали 
десять лет.

Отличникам, у которых 
среди итоговых оценок за-
тесалась одна или две чет-
верки, до 2014 года вру-
чали серебряные медали и 
аттестаты с отличием. По-
том эту практику отменили. 
Но нынешний выпуск будет 
снова с медалями двух ви-
дов. Об этом сказано в при-
казе Минпросвещения РФ, 
опубликованном на портале 

официальной правовой ин-
формации.

Медаль «За особые успе-
хи в учении» I степени (зо-
лотая) и красный аттестат 
положены, если итоговые 
оценки по всем предме-
там  - пятерки. Также нуж-
но получить не менее 70 
баллов на ЕГЭ по русскому 
языку и еще одной дисци-
плине на выбор выпускника. 
Раньше, к слову, вторым 
подтверждающим экза-
меном был строго ЕГЭ по 
математике. Медаль «За 
особые успехи в учении» 

II степени (серебряная) и 
сине-голубой аттестат вру-
чат выпускникам, получив-
шим по всем учебным пред-
метам итоговые пятерки и 
не более двух четверок, а 
также не менее 60 баллов 
по двум ЕГЭ (русский язык 
и один по выбору).

Внешне награды отлича-
ются только цветом. А еще 
у них футляры разные   - 
красный и синий. Обе ме-
дали дают дополнительные 
баллы при поступлении в 
вуз: золотая - до пяти, се-
ребряная - до трех.

Выпускникам школ вернут 
серебряные медали

Газета нашего города ★ Саратов

90,6 FM90,6 FM

Россияне потянулись 
к гадалкам и чародеям

Читайте на стр. 14 �

Sh
ut

te
rs

to
ck

Самыми 
популярными 
гостями 
на новогодних 
корпоративах 
становятся 
тарологи.
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Пенсию выплатят Пенсию выплатят 
дважды, за летнюю дважды, за летнюю 
резину штрафовать резину штрафовать 
не будутне будут
Читайте на стр. 3 �
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ЗДОРОВЬЕ
Ученые нашли способ 
предотвратить 
тяжелое течение 
ковида и гриппа

НАУКА
«ЦРУ тайно складирует НЛО»: 
что стоит за всплывшей 
сенсацией про летающие 
тарелки у американцев

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Россия
www.kp.ru
 01.12.2023 Картина дня: в верхах

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Олег АДАМОВИЧ

Президент пообщался 
с молодыми учеными 
в лагере «Сириус».

Как заведено на таких меро-
приятиях, визит президента на-
чался с посещения выставки, 
где можно посмотреть и по-
трогать разные материальные 
воплощения наших научных 
достижений. На экспозицию 
привезли 110 единиц научно-
го оборудования российских и 
белорусских компаний.

Саму встречу с молодыми 
учеными президент начал с 
того, что даже в научной сфе-
ре должна быть конкуренция, 
чтобы совершить прорыв. Рас-
сказал Путин и о том, как госу-
дарство выполняет прошлые 
просьбы ученых: например, в 
этом году аспиранты говорили 
о необходимости поднять им 
стипендии, и это будет сдела-
но - президентская стипендия 
вырастет до 75 тысяч рублей.

О чем еще молодые ученые 
говорили с президентом:

УЖЕ НЕ ПРОДАЖНАЯ 
ДЕВКА

- У нас, слава богу, отноше-
ние к генетике сегодня совсем 
другое - не как в Советском Со-
юзе. Тогда генетику называли 
«продажной девкой империа-
лизма», - напомнил Путин. - 
Она, как искусственный интел-
лект, будет в основе прогресса 
по многим направлениям. Кто 
будет преуспевать в генетике, 
тот получит принципиальные 
преимущества.

МЕНДЕЛЕЕВСКАЯ КАРТА
Молодые ученые предложили 

выдавать им специальную кар-
ту наподобие Пушкинской для 
студентов. Даже название уже 
придумали - Менделеевская. 
Она должна давать скидки на 
перелеты или ж.-д. билеты. Это 
помогло бы сократить расходы 
на участие в научных конфе-
ренциях. Разница лишь в том, 
что Менделеевскую карту фи-
нансируют компании, а Пуш-
кинскую - бюджет.

- Идея сама по себе хорошая. 
Подумаем, как ее реализовать, - 
пообещал президент и расска-
зал про «механизм работы» у 
таких карт:

- Деньги на стол. Надо Си-
луанову (министр финансов. - 
Ред.) сказать: «Давай деньги». 
Он сейчас будет плакать: «Денег 
нет». Но не важно.

- На молодых ученых надо 
найти, - попросила аспирантка.

- Так и передам, - пошутил 
Владимир Путин.

ДРЕВНОСТИ
САМИ СЕБЯ НЕ ИЗУЧАТ

Наука в целом требует денег, 
поэтому к вопросу финансиро-
вания аспиранты возвращались 
не раз. Один из них с грустью 
рассказал, что развитие палео-
геномики (изучения генома 
древних останков) без больших 
вливаний невозможно. А мате-
риала полно - целые коллекции 
останков ждут исследователя.

- Полностью с вами согла-
сен, потому что действительно 
столько всякой чуши слушаешь, 
столько наносного, не имею-
щего под собой никаких осно-

ваний. Теперь перейдем к про-
стым прагматичным вещам: 
сколько нужно? - по-хозяйски 
спросил Путин.

- Размер проекта был 100 мил-
лионов в год, - тут же ответил 
аспирант.

- 100 миллионов можно найти. 
У Андрея Александровича (Фур-
сенко, помощник президента. - 
Ред.) денег видимо-невидимо, - 
пошутил президент.

- У меня нет 100 миллионов, 
я сразу могу сказать, - тут же 
парировал Фурсенко.

- Пометьте, пожалуйста. Это 
очень интересно и очень важ-
но, - поручил российский ли-
дер. Значит, на палеогенетику 
деньги все же найдутся.

В общей сложности россий-
ский лидер общался с молоды-
ми учеными около двух часов. 
И все время он давал советы, 
как можно лучше реализовать 
ту или иную идею, к каким ком-
паниям или чиновникам об-
ратиться.

Александр ГАМОВ

Стало известно, 
когда и как 
пройдут ежегодные 
«Прямая линия» 
и Большая 
пресс-конференция 
президента.

Как это будет выглядеть, 
рассказал журналистам крем-
левского пула пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков:

- 14 декабря Владимир Пу-
тин подведет итоги года. Это 
будет программа российских 
телевизионных каналов, но 
на этот раз - в объединенном 
формате: «Прямой линии» и 
итоговой пресс-конференции.

С 1 декабря начинается при-
ем вопросов от граждан.

Построено будет все сле-
дующим образом.

В студии в Москве, которая 
будет специально для этого 
создана, будут сидеть журна-
листы - и федеральной прессы, 
и региональной, и иностран-
ной. Они смогут задать Путину 
свои вопросы.

А вопросы от граждан со 
всей страны будут собираться 
отдельно.

КАК ЗАДАТЬ ВОПРОС 
ПРЕЗИДЕНТУ
По телефону:

- Как всегда, мы будем соби-
рать вопросы по бесплатному 
номеру 8-800-200-40-40, - рас-

сказал Песков. - В кол-центре 
программы будут принимать 
звонки телефонисты, волон-
теры.
По СМС:

Также можно послать бес-
платное СМС со своим во-
просом главе государства на 
номер 040-40.
На сайте:

Или зайти на сайт Москва-
Путину.ру и посмотреть там 
на все варианты, по которым 
можно задать вопросы.
В соцсетях:

- Конечно же, в сборе во-
просов будут участвовать и 
соцсети  - ВКонтакте, Одно-
классники, через них тоже и 
через чат-боты можно отпра-
вить видеовопрос или тексто-
вый вопрос Путину, - сообщил 
Песков.

НИ ОДНО ОБРАЩЕНИЕ 
НЕ ПРОПАДЕТ

И новация этого года  - к 
проекту подключился Обще-
российский народный фронт 
(ОНФ). Его сотрудники также 
будут собирать вопросы.

- Почему ОНФ? Потому что 
в последние годы после «Пря-
мой линии» именно Народный 
фронт обрабатывал обраще-
ния граждан,  - объяснил Пе-
сков. - Все до последнего во-
проса.

И после программы 14 дека-
бря они будут снова работать, 
чтобы не оставить без внима-
ния ни одно обращение.

 ■ БОЛЬШОЙ РАЗГОВОР

Путин поговорит 
с народом 
и подведет итоги-2023

 ■ СООБЩАЕМ ПОДРОБНОСТИ

Лилия 
СОКОЛЬНИКОВА

Елизавета Рожде-
ственских, младший 
научный сотрудник На-
учного центра генетики 
и наук о жизни Универ-
ситета «Сириус», поде-
лилась с «КП» впечатле-
ниями после встречи с 
президентом.

Елизавета и ее коллега 
Андрей Манахов зани-
маются той самой палео-
геномикой. Изучают ДНК 
древних людей.

- Можно сказать, что мы 
своими методами заставля-
ем заговорить кости давно 
умерших людей и узнаем их 

историю, - сказал на встре-
че Андрей Манахов.

Один из проектов - «Гене-
тическая история древнего 
населения Русской равни-
ны»: ученые провели гене-
тический анализ археологи-
ческих находок, сделанных 
на территории России, от 
каменного века до Средних 
веков.

Исследовали и ДНК из 
знаменитых скифских кур-
ганов. Напомним: Великая 
Скифия процветала в Се-
верном Причерноморье с 

VII по III век до нашей эры, 
а потом таинственным об-
разом исчезла.

- Мы сумели показать, 
что население Великой 
Скифии имело в основном 
сходство с европейским 
населением, в частности, 
с восточнославянским 
в том числе,  - поделился 
на встрече результатами 
Андрей Манахов. - Россия 
очень многонациональная, 
генетически разнообраз-
ная страна, но мы объеди-
нены одной общей культу-

рой, и наше исследование 
показало, что так было на 
этих территориях еще три 
тысячи лет назад.

Елизавета Рождествен-
ских считает, что о таких 
важных и интересных те-
мах надо больше расска-
зывать, популяризировать 
палеогеномику - это она и 
предложила президенту.

- Владимир Владимиро-
вич подтвердил, что нашу 
просьбу можно реализо-
вать, - поделилась с нами 
девушка.

Генетик Елизавета РОЖДЕСТВЕНСКИХ:

Мы заставляем говорить 
кости давно умерших людей
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Глава «Сириуса» Елена Шмелева показала президенту учебно-экспериментальный 

центр по робототехнике - это полноценная лаборатория с 3D-принтерами 
и механическими руками, где начинающие ученые учатся программировать, 

чтобы сначала печатать какие-то детали, а потом собирать их при помощи роботов.

На науку деньги 
найдем
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«Комсомолка» сегодня пишет о том,
что в Россию возвращается мода
на эзотерику: астрологов, гадалок,
изучение кармы (подробнее на стр. 14). 
Мы спросили:

А вы становились 
свидетелями 
необъяснимых явлений?
Наталья КОРШУНОВА, клинический психолог, 
гипнолог:

- Бывало такое: я знаю человека в Москве. А потом вдруг 
встречаю его на другом конце света, где его по идее не должно 
быть. А когда я работала в клинической больнице, там была 
палата, где никто не хотел находиться. Пациенты ложились 
спать - и им всегда казалось, что кто-то наваливается на них 
и душит. Я не раз была дежурной по ночам - и такие жалобы 
повторялись. Это продолжалось два года.

Павел ГЛОБА, астролог:
- Лет 30 назад попал в тяжелую автоаварию на дороге в 

Калужской области. Пережил клиническую смерть в реа-
нимации. Не видел ни тоннеля, ни света в конце. Но видел 
лысоватого старика с редкой бородкой. С татуировкой на 
пальцах. Когда вышел из комы, спрашивал медсестру про 
него. Меня успокаивали . А потом врачи пришли ко мне всей 
больницей - я того старика, лежавшего в другом корпусе, в 
глаза не видел, но описал подробно, вплоть до татуировки. 
Никто потом не смог мне это объяснить.

Иван ДУШАРИН, вице-президент 
Федерации альпинизма России:

- На каждом восхождении словно кто-то в ухо шептал, под-
сказывал, что надо предпринять - со страховкой, с участками 
опасными. Это случалось в Гималаях. Ученые объясняли, что 
мозг при кислородном голодании дает сбои. Но у меня воз-
никало четкое ощущение выше 7 тысяч метров, что кто-то 
есть за спиной. А там никого не было! И великий итальянский 
альпинист Месснер то же говорил. Там ты на грани бытия и 
небытия.

Роман ВИЛЬФАНД, 
научный руководитель Гидрометцентра:

- Бывало, и не раз. Например, я в Индийском океане видел 
большого кальмара, который уходил от акулы. Кальмар вы-
бросил черную жидкость, которая полностью повторяла его 
форму. И акула пыталась эту жидкость атаковать. Что самое 
удивительное, облако в виде кальмара не таяло очень долго, 
вопреки законам физики.

Вадим, читатель сайта KP.RU:
- Часто сталкиваюсь с предчувствиями. Например, внезапно 

приходит в голову мысль, что мне сейчас должен позвонить один 
человек, с которым я очень редко общаюсь. Проходит 30 се-
кунд - и он действительно звонит. Или вдруг начну напевать про 
себя песенку, а ее тут же по телевизору начинают исполнять.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Законы декабря:

Пенсию выдадут дважды, 
а за летнюю резину 
штрафовать не будут

1 декабря  - послед-
ний день, когда можно 
успеть в срок запла-
тить налоги для граж-
дан за 2022 год. Это 
транспортный, земель-
ный налоги и налог на 
имущество (квартира, 
дом или дача, гараж, 
машино-место).

Лично считать ниче-
го не надо. Вам еще 
до 1  ноября должна 
была прийти платежка 
от налоговой, где уже 
все подсчитано,  - в 
личный кабинет нало-
гоплательщика на сай-
те ФНС nalog.ru или 
аналогичный кабинет 
на портале госуслуг. А 
если ни того ни другого 
нет - бумажкой по почте 

по адресу постоянного 
жительства.

Главное, что важно 
помнить: неполучение 
платежки не освобож-
дает от уплаты нало-
гов. Поэтому если 
понимаете, что налог 
должен быть, но уве-
домления не видели, 
срочно сообщайте об 
этом в налоговую. Же-
лательно в письменном 
виде (чтобы обраще-
ние зафиксировали). 
Это можно сделать 
через личный кабинет 
налогоплательщика 
или форму обратной 
связи на сайте ФНС. 
Тогда еще есть не-
большой шанс (если 
успеть до времени 

«Ч», то есть до насту-
пления 2 декабря), что 
новый счет пришлют 
без пени  - посчитав 
добросовестным на-
логоплательщиком и 
сдвинув срок оплаты.

Если не заплатить, 
со 2  декабря начнут 
капать пени - 1/300 от 
ключевой ставки ЦБ за 
каждый день просроч-
ки. Ключевая ставка 
сейчас 15%, получа-
ется 0,05% от суммы 
начисленного налога 
в день. То есть, допу-
стим, если вам начис-
лили 2000 рублей, каж-
дый день к этой сумме 
будет добавляться по 
рублю. А если 10 000 
рублей, то 5 рублей.

✔ С 1 декабря начинается обязательная марки-
ровка безалкогольных напитков в стекле 

и полимерной упаковке  - кроме соков, нектаров, 
морсов и напитков на растительном сырье. То есть на 
них появится специальный дополнительный штрихкод, 
позволяющий отслеживать их путь от производителя к 
прилавку через систему «Честный знак». С 1 марта то 
же будет с этими напитками в банках. С 1 июня марки-
ровку распространят на соки, нектары, растительное 
молоко, компоты, а также прочие безалкогольные 
напитки в любой упаковке.

✔ С 11 декабря начнут действовать поправки в 
закон о порядке выезда из РФ и въезда. В 

них более четко прописан список причин, по которым 

загранпаспорт может быть признан недействительным 
и из страны, соответственно, не выпустят. Это, напри-
мер, если данные владельца паспорта изменились 
(скажем, женщина взяла фамилию мужа, но не стала 
менять документ). Или гражданин не сдал в положен-
ный срок (5 дней) загранпаспорт на хранение в связи 
с призывом на военную службу.

✔ И о самом приятном. Новогодние каникулы 
в этом году начнутся раньше обычного - с 

30 декабря. Правда, это лишь потому, что 30 и 31 де-
кабря приходятся на субботу и воскресенье. Продлятся 
праздники 10 дней - до 8 января.

ЧТО ЕЩЕ ИЗМЕНИТСЯЧТО ЕЩЕ ИЗМЕНИТСЯ

Какие важные 

для нашего 

кошелька 
и быта 

изменения 
нас ждут 
в первый 

месяц зимы.

Подготовила Елена ОДИНЦОВА.

С 1 декабря российские водители, 
по идее, должны ездить только на 
зимних шинах (ну или всесезонных). 
С сентября был обновлен перечень не-
исправностей, с которыми запрещена 
эксплуатация транспортных средств. 
И туда попали шины не по сезону: 
летние - зимой, с декабря по февраль, 

шипованные - с июня по август («липуч-
ки» - можно). За нарушение полагает-
ся штраф, согласно Кодексу об адми-
нистративных правонарушениях, - 500 
рублей. Или предупреждение.

Глава ГИБДД Михаил Черников 
29 ноября заверил, что штрафов не 
будет. Также не станут инспектора 
задерживать или эвакуировать авто-
мобили без зимней резины.

«Авансовый» 
платеж

Напоминалка для пенсио-
неров: из-за длинных январ-
ских каникул большинство 
получит в декабре пенсию 
не только за декабрь, но и 
за январь. Не надо прини-
мать это за какую-то мифи-
ческую «13-ю пенсию». Все 
как обычно, когда традици-
онный день выплаты прихо-
дится на выходной: деньги 
переводят на карту или их 
можно получить в кассе на-
кануне в рабочий день. А по-
скольку нас ждут выходные 
с 30 декабря по 8 января и 
большая часть банков то-
же не работает, выплаты ян-
варской пенсии начнутся с 
25 декабря. И это касается 
тех, кто пенсию получает с 
1-го по 8-е число.

Конкретный график луч-
ше уточнить там, куда вам 
приходят деньги (почта, банк 
и т. п.), он может различать-
ся в зависимости от регио-
на. То же касается и других 
социальных пособий.

Важно: январская пен-
сия, хоть ее и выплатят в 
декабре, у неработающих 
пенсионеров будет уже с 
прибавкой. Это традицион-
ная ежегодная индексация, 
она составит 7,5%.Деньги 

для блокадников
С 1 декабря вступает в силу и 

постановление правительства о 
единовременной выплате к 80-ле-
тию полного освобождения Ле-
нинграда от фашистской блокады 
(27 января). Ее получат те, кто 
награжден медалью «За оборону 
Ленинграда» или знаком «Жителю 
блокадного Ленинграда». Это ка-
сается как блокадников, которые 
находятся в России, так и тех, кто 
сейчас живет в Абхазии, Южной 
Осетии, Приднестровье, Латвии, 
Литве и Эстонии. Всего набира-
ется порядка 60 тысяч человек.

Выплата составит 50  тысяч 
рублей, перечислят ее в дека-
бре - январе.

С 1 декабря регистрироваться на 
сайтах у нас можно будет только с 
использованием номера мобильни-
ка или исключительно российских 
сервисов. Это касается сайтов:

 ✓ «Госуслуги»;
 ✓ Единая биометрическая система;
 ✓ «иные информационные систе-

мы, обеспечивающие авторизацию 
и соответствующие установленным 
требованиям о защите информа-
ции» (переводим: речь, например, 
о ВКонтакте или российской почте 
типа Mail.ru).

Для тех, кто не понял, в чем суть: 
зарегистрироваться на сайте с 

российским доменом (они закан-
чиваются на .ru, .su, .рф), скажем, 
через Google или с использовани-
ем популярной гугловской почты 
gmail больше не получится.

Объяснение такое: это надо, что-
бы ограничить доступ иностранных 
сервисов к персональным данным 
россиян.

Обратной силы закон не имеет. 
Поэтому если вы где-то - да хоть 
даже на «Госуслугах» - уже зареги-
стрировались с почты gmail, пере-
регистрироваться не надо.

Понятно, что новшества не ка-
саются зарубежных сайтов.

Гугл-почта не пройдет

...И живи спокойно

За летнюю резину 
обещают не наказывать
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Владимир ДЕМЧЕНКО

Нурсултан Назарбаев впервые 
признался, что у него есть 
вторая молодая жена 
и двое сыновей от нее.

Ничто человеческое не чуждо пер-
вому президенту Казахстана Нур-
султану Назарбаеву, который правил 
страной 30 лет. На днях в свет должна 
выйти книга воспоминаний елбасы 
(официальный титул Назарбаева, 
переводится как «лидер нации»), в 
которой он неожиданно для многих 
рассказал, что, кроме первой леди 
Казахстана Сары, у него еще одна 
семья. И что, кроме трех дочерей, есть 
еще два уже взрослых сына.

ПОЗДНЯЯ ЛЮБОВЬПОЗДНЯЯ ЛЮБОВЬ
Книга воспоминаний называется 

«Моя жизнь. От зависимости к сво-
боде». О содержании книги, со слов 
некоего политолога, прочитавшего 
ее, рассказывает казахстанское из-
дание Orda.

83-летний Назарбаев рассказывает 
и о политике, и о семье. Некоторые 
главы повествуют о транзите власти 
в 2019 году, когда Назарбаев передал 
бразды правления нынешнему главе 
государства Касым-Жомарту Токае-
ву. Экс-президент привел некоторые 
ранее неизвестные факты об этом. 
Однако, по данным Orda, чего-то со-
всем уж нового и сенсационного с 
политической точки зрения тут нет.

Зато в главах, где описаны семья и 
личная жизнь, есть рассказ о поздней 
любви. Это можно счесть настоящей 
сенсацией, потому как раньше На-
зарбаев об этом никогда не упоминал.

ВСЕ НАЧАЛОСЬ С ЦВЕТОВВСЕ НАЧАЛОСЬ С ЦВЕТОВ
Молодую избранницу зовут Асель 

Исабаева. Казахстанские журнали-
сты приводят некоторые отрывки из 
книги - их передал редакции нена-
званный политолог-читатель. Из этих 
строк следует, что знакомство нача-
лось с того, что молодая женщина 
преподнесла президенту цветы.

«Однажды мне выпала дорога в Тал-
дыкорган, - пишет Назарбаев. - Во 

время рабочих поездок главы госу-
дарства в регионы его встречали с 
цветами у трапа самолета. Известно, 
что для участия в такой церемонии 
подбирают самых пригожих из мест-
ных девушек. Красивый ритуал, к ко-
торому мы привыкли давно. С самого 
прибытия на эту землю становится 
приятно глазу, тепло на душе. Но тот 
случай произвел особое впечатление. 
Девушка, которая преподнесла мне 
цветы в аэропорту, была потрясающе 
красива. Мне надолго запомнилась и 
потом часто вспоминалась светлоли-
цая красавица с пылающим взглядом 
и изящной точеной фигурой».

«МИСС КАЗАХСТАН»«МИСС КАЗАХСТАН»
Прошло время, но президент все не 

мог забыть образ прекрасной девуш-
ки. Он искал повод найти ее, и… Про-
сматривая однажды газету, Нурсултан 
Назарбаев наткнулся на репортаж о 
конкурсе «Мисс Казахстан».

«Гран-при завоевала та самая де-
вушка (оказывается, зовут ее Асель), - 
пишет Назарбаев. - Теперь разыскать 
ее было нетрудно. Наше знакомство 
переросло во взаимную симпатию, а 
симпатия - в сближение. Постепенно 
мы стали встречаться. И в облике, и в 
мыслях Асель я увидел много качеств, 
которые искал. А главное - я избавил-
ся от тянувшегося годами душевного 
одиночества».

РАДОСТЬ ОТЦОВСТВАРАДОСТЬ ОТЦОВСТВА
Назарбаев и Асель сочетались браком 

по мусульманскому обычаю. Асель по-
дарила президенту двоих сыновей: в 
2005 году родился Тауман, а в 2008-м 
появился на свет Байкен.

«Радость отцовства, счастье цело-
вать своего младенца вновь верну-
лось ко мне в возрасте, когда мне было 
за шестьдесят пять, - продолжает На-
зарбаев. - Первые шаги моих малышей, 
первые слова и лепетная речь, ноше-
ние их на руках, волшебный мир их 
игрушек, поход первый раз в первый 
класс, восторги от первых прочтенных 
и начертанных ими букв, их шумный 
бег навстречу мне, когда я входил в 
дом после работы... - все это как будто 
облегчило и тяготы периода строи-
тельства столицы. Вспоминая те дни 
и годы, я думаю о них с умилением».

ПЕРВАЯ ЖЕНА ПОНЯЛА ПЕРВАЯ ЖЕНА ПОНЯЛА 
И ПРОСТИЛАИ ПРОСТИЛА

А что же Сара, мать трех старших до-
черей Назарбаева? Бывший президент 
Казахстана признает, что с молодых 
лет она была ему опорой. По словам 
автора воспоминаний, первая леди по-
няла его и простила.

«Когда после рождения Таумана я 
приехал в Алматы, повинился перед 
ней и рассказал все как есть, эта пред-
ставительница уважаемой династии 
вновь проявила благородство. «Младе-

нец - ангел. Пусть дитя будет счастли-
вым», - сказала тогда Сара. Мои дочери 
тоже поняли меня правильно».

ПРОДОЛЖАТЕЛИ РОДАПРОДОЛЖАТЕЛИ РОДА
Нурсултан Назарбаев одинаково 

тепло относится к своим детям, будь 
то дочери или сыновья. Однако рож-
дение мальчиков, продолжателей ро-
да, наполнило его душу подлинным 
счастьем.

«Сейчас два моих сына повзросле-
ли, - продолжает счастливый отец. - 
Они радуют нас и растут хорошими 
парнями. Воспитывая детей в любви 
и заботе, человек продлевает и свою 
жизнь. Вот так, друзья. Я выложил 
перед вами всю правду. Что вы на это 
скажете - дело ваше. Это жизнь. Есть 
одна неопровержимая истина. Истина 
о том, что сердцу не прикажешь».
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Первая жена, Сара, подарила Назарбаеву 
трех дочек - Даригу, Динару и Алию. 

Президент и королева Президент и королева 
красотыкрасоты
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Вторая избранница, Асель, 
взявшая Гран-при на конкурсе 

красоты Казахстана, 
осчастливила президента 
не только своей точеной 

фигурой, но и двумя сыновьями.  
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Картина дня: в мире
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 ■ ПЕРВЫЙ РЕЙС  ■ БАЛ

Николай ПАНКРАТОВ

Дмитрий Чернышенко отметил 
Саратовскую область 
в числе первых регионов, 
где заработает 
Координационный центр 
правительства.

В рамках Международной выставки-фору-
ма «Россия» в Москве 29 ноября состоялось 

открытие Координационного центра прави-
тельства Саратовской области. Участие в це-
ремонии приняли заместитель Председателя 
Правительства РФ Дмитрий Чернышенко и 
полномочный представитель Президента РФ 
в Приволжском федеральном округе Игорь 
Комаров.

Дмитрий Чернышенко отметил, что Саратов-
ская область вошла в число первых регионов, 
где начнет работать подобный центр, который 
позволяет регионам через Координационный 

центр Правительства РФ напрямую работать 
с полными базами данных федеральных орга-
нов власти по всем социально-экономическим 
направлениям, использовать передовые тех-
нологии и цифровые инструменты анализа и 
обратной связи, реализовывать приоритетные 
задачи и проекты.

Губернатор Саратовской области Роман 
Бусаргин подчеркнул, что начало работы Ко-
ординационного центра станет для области 
переходом на новый формат взаимодействия 
внутри системы госуправления.

- Благодаря центру мы сможем совершен-
ствовать обратную связь с гражданами, 
максимально точно вести анализ данных, 
просчитывать риски в экономике и социаль-
ной сфере, выбирать самые действенные 
механизмы решения приоритетных задач. 
Важно, что межведомственное взаимодей-
ствие с федеральными структурами будет 
идти в режиме реального вре-
мени. Это ускорит принятие 
решений, даст возможность 
пользоваться самыми эффек-
тивными моделями реагирова-
ния на инциденты, - дополнил 
глава региона.

Кроме этого, заместитель 
Председателя Правительства 
РФ Дмитрий Чернышенко и  пол-
пред Президента в ПФО Игорь 
Комаров посетили стенд Сара-
товской области на междуна-
родной выставке «Россия».

Губернатор Роман Бусаргин рассказал го-
стям о потенциале региона. 

Руководитель региона представил проекты 
застройки территории бывшего аэропорта. 
Здесь планируется возвести новый современ-
ный  жилой микрорайон со всей необходимой 
инфраструктурой.

Дмитрий Чернышенко также обратил внима-
ние на проект Столыпинского индустриального 
парка. Промышленная площадка уже заинте-
ресовала несколько компаний. Количество 
потенциальных инвесторов на данном этапе 
превышает двадцать.

Губернатор продемонстрировал заместите-
лю Председателя Правительства РФ продук-
цию саратовских предприятий, в том числе 
беспилотный летательный аппарат, который 
производится на Саратовском электропри-
боростроительном  заводе имени Серго Ор-
джоникидзе.

Координационный центр
для регионального правительства

Гости ознакомились со стендом Саратовской области.

Дмитрий Чернышенко отметил 
ключевые проекты региона.

Алена САНИНА

Лауреаты 
губернаторских 
стипендий 
поедут в Москву 
на новогодние 
праздники.

Талантливые учащиеся об-
ласти получили губернатор-
ские стипендии. Торжествен-
ная церемония награждения 
прошла в Саратовской об-
ластной филармонии имени 
А. Шнитке.

75 отличившихся школь-
ников и студентов за успехи 
в учебе и высокие творче-

ские достижения получили 
стипендию в размере 30 
тысяч рублей.

Глава региона Роман Бу-
саргин отметил, что в нашей 
области много талантливой 
молодежи и с каждым годом 
приходит все больше заявок 
на стипендию:

- Вы - наша гордость, гор-
дость педагогов и родите-
лей. Все мы хотим, чтобы 
каждый из вас добился боль-
ших успехов, заявил о себе 
на всю страну, выбрал про-
фессию по душе.

Вам помогают не только 
наставники. Прежде всего, 
вам помогают целеустрем-

ленность и трудолюбие. Со 
стороны может казаться, 
что занятия творчеством - 
одно удовольствие. Но вы-то 
знаете: чтобы раскрыть 
свой талант, стать лучшим, 
необходимы воля, дисцип-
лина, ежедневная работа, 
когда время расписано по 
часам. Кто-то из классиков 
сказал, что занятия твор-
чеством - это прекрасный, 
радостный и необычайно 
тяжелый труд.

Губернатор также доба-
вил, что в качестве дополни-
тельного поощрения все сти-
пендиаты поедут в Москву на 
новогодние праздники.

Московская елка саратовским 
стипендиатам

Глава региона поощрил 75 отличившихся школьников.
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Татьяна МИЛЕХИНА

На энгельсском заводе 
сделают кузова для новых 
трамваев Саратова.

Согласно проведенному аукциону, пред-
приятие «ПК Транспортные системы» (ПК 
ТС) займется производством и поставкой 
низкопольных трамваев в Саратов. По 
контракту пять двухсекционных трамва-
ев «Богатырь» и один односекционный 
«Львенок» будут переданы заказчику до 
1 мая следующего года.

Изготовлением подвижных составов зай-
мутся заводы Твери, Санкт-Петербурга, а 
также Энгельсский завод электрического 
транспорта.

По словам генерального директора 
ПК ТС Александра Дубровкина, часть 
работ по производству подвижного со-

става пройдет на 
площадке Энгельс-
ского завода элек-
трического транс-
порта - это сварка 
трамвайных ку-
зовов.

Напомним, реа-
лизация проекта 
скоростного трам-
вая в Саратове на-
чалась в мае этого 
года, с маршрута 
№ 9. Изначально 
строительство 

скоростного трам-
вая было рассчитано на три года, одна-
ко появилась возможность выполнить 
его раньше. На сегодняшний день на 
маршруте № 9 практически завершился 
демонтаж контактной сети, приступили 
к монтажу шпал, укладываются рельсы. 
По двум другим линиям, № 6 и 8, продол-
жается демонтаж рельсового полотна, 
опор, ведется переустройство инженер-
ных сетей.

- Сейчас закупаются новые трамваи, 
которые выйдут на маршрут. В частности, 
они будут одно- и двухсекционные. Ожи-
дается, что поставки начнутся весной. К 
этому времени необходимо полностью 
подготовить всю инфраструктуру, чтобы 
транспортная система начала полноценно 
функционировать. Соответственно, движе-
ние планируется запустить в марте 2024 
года, - заявил губернатор Саратовской 
области Роман Бусаргин.

«Львята» и «Богатыри» - 
на рельсах города
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Низкопольные трамваи должны появиться
на улицах города к 1 мая 2024 года.
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Алиса БРИК

На Форуме гражданского 
участия объявят победителей 
Премии #МЫВМЕСТЕ. 
В церемонии награждения 
традиционно принимает 
участие Президент России. 

Третий сезон Международной премии 
#МЫВМЕСТЕ 2023 подходит к концу - уже опре-
делены победители, жюри закончило свою ра-
боту, и впереди то, чего так ждут все участники 
конкурса, - церемония награждения. Она состо-
ится 4 декабря, в преддверии Дня добровольца, 
в рамках Международного форума граждан-
ского участия #МЫВМЕСТЕ (МФГУ) с участием 
Президента России Владимира Путина 
на выставке «Россия». В Форуме также при-
мут участие первые лица государства - от 
администрации президента до региональных 
губернаторов, топ-менеджмент госкорпора-
ций и бизнеса, общественные лидеры, звезды 
шоу-бизнеса, известные журналисты и медиа-
персоны.

О САМОЙ ДОБРОЙ ПРЕМИИ
Международная премия #МЫВМЕСТЕ 2023 

берет свое начало в 2020 году и проводится 
благодаря национальному проекту «Образова-
ние», который реализуется по решению пре-
зидента для популяризации добровольческой 
деятельности и поддержки социальных проек-
тов. Главная цель Премии - поддержать лучшие 
и значимые инициативы, направленные на по-
мощь людям, на улучшение качества жизни как 
в России, так и во всем мире. Премия стала 
продолжением одноименной акции и наследием 
Всероссийского конкурса «Доброволец Рос-
сии». Благодаря Премии #МЫВМЕСТЕ призна-
ние и поддержку ежегодно получают проекты 
в сфере волонтерства и благотворительности, 
программы корпоративной ответственности 
и устойчивого развития, информационные и 
медиапроекты, практики партнерств, социаль-
ные, общественно значимые проекты любых 
направлений и масштабов. 

В 2022 году пришло более 30 тысяч заявок 
из всех регионов России, что говорит об успехе 
идеи. Третий сезон стартовал 18 февраля 2023 
года. Общий грантовый фонд премии - 90 млн 
рублей. Пришло более 40 тысяч заявок, в их 
числе более 500 из 95 стран, среди которых 
США, Япония, Турция, ЮАР и многие другие. 
Участники заявляли свои проекты по 11 номи-
нациям: помощь гражданам, экология, туризм, 
раскрытие талантов и воспитание личности, 
развитие здравоохранения и культуры здоро-
вого образа жизни, сохранение исторической 
памяти и многое другое. В этом году появились 
новые номинации «Обучение служением» и 
«Наставничество года». Расширились и ме-
ры поддержки: призеры Премии смогут полу-
чить возможность бесплатно путешествовать 

по России вместе со своими командами, гран-
ты до 3 млн рублей, возможность тиражиро-
вать свой проект на другие регионы, годовую 
образовательную программу. Участвовали в 
конкурсе россияне и иностранцы старше 14 
лет, НКО, учреждения, представители бизнеса 
и медиасферы, реализующие общественные 
инициативы. Финалистами национального трека 
стали 128 лучших социальных проектов (52 
волонтера, 48 НКО, 28 компаний и индиви-
дуальных предпринимателей) из 48 регионов 
России. С 16 октября по 6 ноября шло на-
родное голосование за финалистов. Проекты, 
набравшие больше всего голосов, получат 
дополнительные баллы.

Среди победителей народного голосования 
стал проект Елены Дубик «Промышленный 
Нижний». В Нижнем Новгороде волонтеры от-
ряда «ПромЭкскурсовод» решили показать 
заводы и фабрики изнутри и организовали для 
всех желающих 700 бесплатных экскурсий. Их 
посетили 15 тыс. человек - школьники, студен-
ты, жители и гости города. 

«Нижний Новгород - город воинской славы. 
Для нужд фронта здесь создали каждый второй 
автомобиль, каждую четвертую артиллерий-
скую установку, каждый третий танк и самолет. 
Сегодня в производственное закулисье можно 
попасть только по пропускам, а с волонтер-
ским отрядом вход без турникета», - отметила 
Елена Дубик.

Еще одним победителем стал проект благо-
творительного магазина «Вторник» Светланы 
Первенецкой из Иркутской области. 

«Ненужная одним людям одежда оказыва-
ется необходимой другим. Более пяти тысяч 
человек используют «вторникбоксы» для сдачи 
вещей ежегодно. За шесть лет мы собрали 
более тысячи тонн вещей. Из них 850 тонн 
были отправлены на благотворительность», - 
рассказала Светлана Первенецкая.

Итоги Премии объявят в начале декабря на 
форуме. Более подробно ознакомиться с пол-
ным перечнем призов и номинациями Премии 
можно на сайте премия.мывместе.рф.  

ОТЗЫВЧИВЫЕ ГРАЖДАНЕ 
НА ВЫСТАВКЕ «РОССИЯ»

Всероссийская акция взаимопомощи, ко-
торая родилась в период пандемии в 2020 
году, переросла в систему постоянной под-
держки - появился Международный форум 
гражданского участия (МФГУ). И вот уже три 
года он собирает десятки тысяч активистов 
волонтерских организаций, лидеров мнений, 
авторов социальных проектов, представителей 
бизнес-сообщества, ответственных за развитие 
добровольческой и социальной деятельности 
из всех регионов России и многих стран мира. 
Но в этом году МФГУ станет частью выставки-
форума «Россия», на которой представлены все 
достижения нашей страны в промышленной, 
социальной, спортивной и культурной сферах. 
Кроме того, там расскажут про научные от-
крытия российских ученых и покажут наши 
технологические инновационные разработ-
ки в разных отраслях. Участниками форума 
станут более 10 тысяч волонтеров, лидеров 
НКО, волонтерских центров, представителей 
бизнеса со всей России. Среди участников 
будут добровольцы разных возрастов - от «се-
ребряных» волонтеров до активистов Россий-
ского движения детей и молодежи «Движение 
Первых», а также иностранные участники из 
40 стран мира. Впервые появится отдельная 
категория участников - благополучатели (дети, 
семьи военнослужащих специальной военной 
операции, ветераны).

«В прошлом году участниками Форума ста-
ли представители более 40 стран - от Дании 
до Ботсваны. Мы ожидаем на Форуме всех 
неравнодушных из разных уголков мира, кто 
готов к сотрудничеству, созданию новых со-
вместных идей и проектов на международ-
ной площадке. На Международном форуме 
#МЫВМЕСТЕ планируется насыщенная про-
грамма, которая поможет оказать реальную 
помощь в социальных учреждениях Москвы, 
принять участие в акциях помощи военнослу-
жащим и осуществить мечты в акции «Елка 
желаний». На самом Форуме запустим Год 
добровольца в СНГ», - сказала глава Росмо-
лодежи Ксения Разуваева.

День добровольца - 2023:

Выставка «Россия», МФГУ 
и награждение самых добрых людей

 ■ ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Треть 
россиян 
считают себя 
волонтерами
Татьяна ГОЛИКОВА, 
заместитель 
председателя 
правительства РФ, 
подчеркнула 
уникальность: 

- Мы видим невероят-
ное повышение ак-

тивности участия 
в волонтерстве. 
По данным про-
екта «Социаль-

ная активность», 
в нашей стране 

более 13,7 млн до-
бровольцев разных возрастов и 
профессий. Развиваются порядка 
10 направлений волонтерства, по-
являются новые лучшие практики. 
Мы видим уникальность современ-
ного волонтерского движения в 
России и особую роль в его раз-
витии Ассоциации волонтерских 
центров, волонтеров-медиков, 
волонтеров победы, волонтеров 
культуры и других добровольче-
ских движений. В процессе во-
лонтерской помощи формируется 
отношение к жизни, гражданская 
позиция людей. Это очень серьез-
ный элемент лучших традиций в 
нашей стране.

Артем МЕТЕЛЕВ, 
председатель Комитета 
Государственной 
Думы по молодежной 
политике, руководитель 
Ассоциации
волонтерских центров 
и платформы 
ДОБРО.РФ:

- В России всегда 
высоко ценилась 
взаимопомощь, 
а сегодня мы ви-
дим, что волон-
терство из трен-

да превращается 
в норму. Сегодня 

уже 28% россиян считают себя 
волонтерами, а еще 54% готовы 
ими стать. Это большинство. Это 
запрос общества, которое берет 
на себя ответственность за судь-
бу страны. Это и стратегия госу-
дарства, которое видит реальный 
вклад волонтерства в обществен-
ное благополучие и социально-
экономическое развитие совре-
менной России. Добровольцы - те, 
кто дает надежду, поддерживают 
и помогают в самых сложных ситу-
ациях. Их сердечность и неравно-
душие возвращаются искренней 
благодарностью людей, жизнь 
которых благодаря волонтерам 
иногда значительно, иногда хоть 
немного, но обязательно меняется 
к лучшему.

ПОД ЭТИМ QR-КОДОМ ВЫ НАЙДЕТЕ РАСПИСАНИЕ 
ДВИЖЕНИЯ #МЫВМЕСТЕ НА ВЫСТАВКЕ-ФОРУМЕ 
«РОССИЯ» И ИНФОРМАЦИЮ О САМОЙ ВЫСТАВКЕ

 ■ ЧЛЕНЫ ЖЮРИ

В состав жюри Премии входят члены ее оргкомитета, среди них:
• Сергей Кириенко - первый заместитель руководителя администрации Президента РФ 
• Татьяна Голикова - заместитель председателя правительства РФ 
• Ксения Разуваева - руководитель Росмолодежи 
• Леонид Рошаль - президент медицинского Союза «Национальная Медицинская Палата»  
•  Маргарита Симоньян - главный редактор телеканалов Russia Today 

и МИА «Россия сегодня»  
• Илья Чукалин - генеральный директор Фонда президентских грантов 
• Сергей Катырин - президент Торгово-промышленной палаты РФ 
• Алексей Комиссаров - генеральный директор АНО «Россия - страна возможностей»  
• Михаил Кузнецов - руководитель исполкома ОНФ 
• София Малявина - генеральный директор АНО «Национальные приоритеты» 
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На нынешнем Форуме соберутся 
самые неравнодушные.
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Доходная часть

В следующем году власти надеются, что в бюджет 
удастся собрать 35 трлн рублей. Это почти на четверть 
(!) больше, чем в уходящем году.

Примечательно, что доходы от продажи сырья, которое 
нынче стоит довольно дорого, занимают уже меньше трети 
в общих заработках бюджета (см. графику).

При этом власти осторожничают и закладывают в бюд-
жет относительно скромные доходы. В Минфине считают, 
что лучше перестраховаться, но не залезать в долги.

Дебет и кредит

Казна социалкой Казна социалкой 
краснакрасна
...Но расходов на оборону ...Но расходов на оборону 
все-таки больше. все-таки больше. 
Разбираемся, Разбираемся, 
на чем будет зарабатывать на чем будет зарабатывать 
и как планирует тратить деньги и как планирует тратить деньги 
федеральный бюджет - 2024.федеральный бюджет - 2024.

Оборона   
Безопасность   
Социальная политика   
Национальная экономика   
Выплаты по госдолгу   
Содержание госаппарата   
Здравоохранение   
Образование   
Помощь регионам   
ЖКХ   
Экология   
Культура, СМИ и спорт   
 Д

м
ит

ри
й 

П
О

ЛУ
ХИ

Н
/К

ом
со

м
ол

ьс
ка

я 
пр

ав
да

 В 2023 г. 
(план-
факт)*

В 2024  г. 
(план)

Трлн
руб.

На что пойдут деньги

Всего  30,27 Всего  36,66 

*План на 2023 
год согласно 

уточненным 
данным 

на 1.09.23.

Д
м

ит
ри

й 
П

О
ЛУ

ХИ
Н

/

Прогнозы Минфина на следующий год
Курс 
доллара 
90,1 
рубля

Инфляция 
4,5%

Цена на нефть 
$71,3 за баррель

Цена на газ 
$269 за тыс. 
кубометров

Взяты средние значения в течение года.

 В 2023 г. 
(план-
факт)*

В 2024  г. 
(план)

Млрд
руб.

На какие приоритеты 
потратят больше всего

Демография 
Автодороги 
Здравоохранение 
Образование  
Жилье и городская среда  
Магистральная  
инфраструктура 
Наука и университеты  
Цифровая экономика  
Международная  
кооперация  и экспорт 
Экология  
Культура  
Малый бизнес  
Туризм  
Беспилотники  
Производительность  
труда
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Всего 2,87 трлн руб.

Всего 
2,93 
трлн 
руб.

Млрд
руб.

Млрд
руб.

*План 
на 2023 
год 
согласно 
уточненным 
данным 
на 1.09.23.

Расходная часть
Расходы тоже выросли. Но меньше, чем доходы - на 21%, 

до 36,7 трлн рублей.
Приоритеты государства видны сразу: на оборону, безопас-

ность (работа полиции со спецслужбами и прочая правоо-
хранительная деятельность сюда тоже входят) и социалку 
приходится почти 60% затрат казны. И все эти расходы по 
сравнению с прошлым годом заметно выросли. Так что на-
зовем условно наш бюджет оборонно-социальным.

А вот на статью «национальная экономика» пойдет меньше 
денег. Хотя именно от нее зависит, сколько средств затратят 
на помощь бизнесу, на строительство инфраструктуры и дру-
гие важные для развития вещи. Но мера эта вынужденная. 
Оборона и социалка сейчас на первых местах. Тем не менее, 
если в казне появятся дополнительные деньги, их в первую 
очередь отправят на поддержку проектов в сфере экономики, 
как было уже не раз.
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Сколько 
лежит 
в кубышке **...

12 трлн 
рублей
…А СКОЛЬКО 
ГОСУДАРСТВО 
ДОЛЖНО 
ПО ГОСОБЛИГАЦИЯМ

32,5 трлн рублей

** Это лишь в Фонде национального 
благосостояния. Помимо него есть 
еще международные резервы ЦБ. 
Они состоят из золота и валют 
дружественных и не очень стран. 
Половина этих денег заморожена. 
Сколько осталось, в Центробанке 
не раскрывают. Но, по оценкам 
экспертов, должно сохраниться 
около $300 млрд. Только 
золота в закромах - 
более 2300 тонн. 
По нынешнему 
курсу это около 12,5 трлн рублей.

Дефицит
- Около 1% ВВП ожидается (речь о дефиците госбюджета. - 

Ред.). Дополнительные ненефтегазовые доходы поступают 
неплохо. Экономика работает, и темпы роста позволяют нам 
говорить и о более высоких доходах бюджета, - заявил глава 
Минфина Антон Силуанов.

Покрывать дефицит бюджета в правительстве хотят из Фонда 
национального благосостояния. Там сейчас около 12 трлн рублей. 

Как будем зарабатывать
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 Продажа нефти и газа  8,9  11,5  +29%
 НДС и сборы  13,6  14,8  +9%
 Налог на прибыль   2  2,2  +10%
 Прочее  6,2  6,6  +55%
 Всего  28,7  35,1  +22%

*План на 2023 год согласно уточненным данным на 1.09.2023 г.

Статья 
доходов

 В 2023 г. 
(план-факт)*

В 2024  г. 
(план)   Изменение

Нацпроекты
Траты бюджета можно счи-

тать по-разному. В Минфине 
предпочитают это делать в 
том числе по целевому при-
знаку - на что конкретно идут 
деньги.

У нас есть более десятка 
национальных программ. Это 
государственные приорите-
ты на ближайшие несколько 
лет. В первую очередь пра-
вительство собирается выде-
лять деньги на демографию, 
дороги и здравоохранение 
(подробнее - см. графику).

Социальных расходов 
много. Так, планирует-
ся построить 1,7 тысячи 
фельдшерско-акушерских 
пунктов, отремонтировать 
6 тысяч поликлиник. Только 
на выплаты по маткапиталу в 
ближайшие три года отправят 
1,5 трлн рублей.
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2023 г.                  2024 г.
Страховая для неработающих пенсионеров

21 819 23 308

21 33920 067
Социальная

12 437 13 230

Страховая (средняя пенсия работающих 
и неработающих) 

Пенсии
проиндексируют

Работающим пенсионерам ежегодное 
повышение пенсии не проводится. 
Но в случае окончательного выхода 
на заслуженный отдых их пенсия вырастет 
с учетом всех пропущенных индексаций.
Социальная пенсия полагается тем 
россиянам, у которых не хватает 
пенсионных баллов и/или стажа, а также 
инвалидам, потерявшим кормильца и т. д.

Руб.

2023 г.                  2024 г.
На первого ребенка

587 631

834776 

На второго ребенка, 
если за первого уже получили

 189 203

На второго ребенка, 
если за первого не получали

Рост маткапитала 
й

П
О

ЛУ
ХИ

Н
/К

Тыс.
руб.

ВОПРОС - 
РЕБРОМ

Что будет 
с курсом рубля 
и ценой 
на нефть?

Ванговать в Минфине пока 
не научились, но некоторые 
прогнозы делают. Они нужны 
для того, чтобы плюс-минус 
верно посчитать, сколько 
денег сможет получить бюд-
жет (от продажи тех же ре-
сурсов). Чем точнее будет 
предсказание, тем проще 
Минфину будет справляться с 
обязательствами по финанси-
рованию различных расходов.

Евгений БЕЛЯКОВ

Все посчитали и утвердили. В сере-
дине ноября Госдума приняла феде-
ральный бюджет. Потом это сделал 
Совет Федерации. А на этой неделе 
подписал и президент.

Да, часто жизнь вносит свои кор-
рективы в планы как по доходам, так 
и по затратам. Но и бюджет - не то 
что выбито в камне. В случае чего 
его тоже можно подредактировать.

Что заложено в федеральной казне 
на следующий год? На что планируем 
больше всего потратить? И хватит ли 
денег на все?
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Уважаемые работники 
агропромышленного 

комплекса!
Примите искреннюю 
благодарность за собранный 
урожай, лидерство региона 
по зерновым и подсолнечнику, 
хорошие показатели
в растениеводстве и переработке. 

Ваш нелегкий и почетный труд важен для 
всех жителей области, для нашей экономи-

ки. Вы вносите неоценимый вклад в самообеспеченность региона 
продовольствием. 

Сохраняя лучшие традиции, коллективы предприятий, наши 
фермеры, хозяйства идут в ногу со временем: расширяют и модер-
низируют производства, внедряют новые технологии, используют 
самые передовые достижения аграрной науки. Все это позволяет 
вам преодолевать климатические риски, успешно проводить по-
севную и уборочную. 

Спасибо за любовь к своему делу, высокую ответственность, 
участие в общественно значимых проектах на своих территориях. 
Созидая, вы формируете прочную основу для благополучия своих 
земляков.

Крепкого здоровья и всего самого доброго!

Роман БУСАРГИН
Губернатор Саратовской области

Уважаемые труженики села,
работники и ветераны 

агропромышленного комплекса!
От всей души поздравляю вас с нашим 
профессиональным праздником - Днем 
работника сельского хозяйства!

Работа в агропромышленном комплексе - это ответ-
ственный каждодневный труд, который по праву заслу-
живает уважения и признания.

Сельское хозяйство - наиболее важная отрасль отечественной экономики, 
составляющая основу продовольственной безопасности страны.

На Саратовской земле работают трудолюбивые, инициативные люди, кото-
рые вкладывают в свое дело все силы и душу, успешно применяют передовые 
технологии и достижения современной аграрной науки, уделяют внимание 
производственной и экологической стабильности, участвуют в реализации 
инновационных и социальных программ, содействуют уверенному росту эко-
номики региона и повышению его инвестиционной привлекательности.

Этот праздник - хороший повод, чтобы сказать добрые слова людям, кото-
рые своим трудом решают важные задачи продовольственной безопасности. 
Дорогие друзья! Желаю вам крепкого здоровья, благополучия, хорошей по-
годы и богатых урожаев! Пусть работа приносит радость, а все задуманное 
воплощается в жизнь. 

Петр ПАМПУХА
Генеральный директор ООО «Степное»

Наталья НОВА

Заслуженную награду 
получил тепличный комплекс 
«РЭХН» в Москве на выставке 
«Золотая осень - 2023».

Золотую медаль и дипломы за производство вы-
сококачественной пищевой продукции директору 
Расиму Багиеву вручил зампред регионального пра-
вительства - министр сельского хозяйства области 
Роман Ковальский. Наград овощеводы удостоены 
за свежие розовые томаты крупноплодного сор-
та Розарио F1 и свежие огурцы среднеплодного 
сорта Атлет F1. Хотя и другие сорта радуют по-
купателей своими вкусовыми качествами на про-
тяжении 20 лет.

- Мы выбираем лучшие сорта, чтобы сделать ка-
чественную продукцию, - пояснил директор Расим 
Багиев. - Кто один раз попробует наш продукт, тот 
захочет отведать его снова. Огурцы и помидоры у 
нас сочные и вкусные. Овощи прошли проверку по 
всем параметрам, за что мы и получили золотую 
медаль. Это заслуженно!

Расим Багиев начинал с небольших теплиц в 
селе Константиновка Гагаринского района. Эко-

логически чистая продукция оказалась очень 
востребована не только в нашей области, но и в 
Москве, Санкт-Петербурге, да и по всей России. 
Со временем площадь теплиц увеличилась. Сей-
час она составляет 33 гектара, плюс 7 гектаров 
отведено под выращивание растений с использо-
ванием искусственного освещения. Планируется  
расширение светокультуры еще на 6 гектаров. Это 
дает возможность получать огурцы и помидоры 
круглый год.

В теплице установлен газогенераторный энерго-
центр, поставляющий электричество и тепловую 
энергию в самостоятельном режиме. На реализа-
цию этого проекта было затрачено 960 млн рублей. 
Существенную поддержку тепличному хозяйству 
оказывает правительство Саратовской области. 

- Применение передовых современных техноло-
гий позволяет круглый год обеспечивать эколо-
гически чистой витаминной продукцией жителей 
области и поставлять продукцию за ее пределы, 
- отметил министр Роман Ковальский. 

Тепличное хозяйство завершило реализацию 
инвестиционного проекта почти на 1 млрд рублей. 
К концу года здесь намечено собрать свыше 15 
тыс. тонн томатов и огурцов, выращенных в за-
щищенном грунте.

За овощи
вручили «золото»

В теплицах ООО «РЭХН» выращивают вкусные огурчики.

Золо

Золо
сокока
Расиму
вительс
Роман 
за свеж
та Роза
сорта А
купател
тяжени

- Мы
честве
Багиев
захоче
нас соч
всем п
медаль

Раси
селе К

Уважаемые работники 
и ветераны

сельского хозяйства
Саратовской области!

Искренне поздравляю вас 
с профессиональным 
праздником!

Этот праздник объединяет всех, кто 
живет и трудится на земле, работает в 
животноводстве, тех, кто не покладая 

рук, несмотря на многочисленные трудности, занимается раз-
ведением и выращиванием скота, посевами, растениеводством.

Сельское хозяйство в последние годы демонстрирует хоро-
шие результаты, укрепляет свою роль стратегической отрасли 
экономики Российской Федерации. На поля области выходит 
современная техника, открываются новые производства, раз-
вивается фермерство. Любовь к родной земле - основа на-
шего с вами успеха. От результатов труда работников села в 
значительной степени зависят общественная и политическая 
стабильность, продовольственная безопасность нашего края 
и уверенность в завтрашнем дне.

Практически завершена уборочная кампания 2023 года. 
Несмотря на капризы погоды, аграрии добились высоких по-
казателей по сбору сельскохозяйственной продукции, являясь 
примером трудолюбия и стойкости, верности и преданности 
избранному делу. Это дань славным традициям, результат 
следования новациям и стремления быть первыми, лучшими.

Дорогие друзья! От всей души желаю вам крепкого здоровья, 
благополучия, богатых урожаев и хорошей погоды!

Виктор СЕМИКИН
Глава К(Ф)Х Самойловского района
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Уважаемые коллеги!
Поздравляю вас с профессиональным 
праздником - Днем работника 
сельского хозяйства
и перерабатывающей 
промышленности! 

Это праздник тружеников полей и ферм, работ-
ников пищепрома, руководителей и специалистов 
сельскохозяйственных предприятий и фермерских 
хозяйств, ученых-аграриев. 

Благодаря вашему труду один из ключевых сек-
торов региональной экономики - агропромышленный комплекс - демон-
стрирует достойные результаты и уверенно движется вперед. 

Вам удалось справиться с новыми вызовами времени, выйти на полную 
обеспеченность по основным видам продукции, укрепить свой технологи-
ческий суверенитет и продовольственную безопасность региона.

В том, что в новых экономических условиях Россия продолжает вносить 
серьезный вклад в обеспечение глобальной продовольственной безопас-
ности, помогать дружественным странам и наращивать свой экспортный 
потенциал, есть немалая заслуга аграриев региона, которые собрали 5,8 
млн тонн зерна урожая-2023 и 1,8 млн тонн подсолнечника.

Все это заслуживает глубочайшего уважения и признания. Желаю здо-
ровья, благополучия, хорошей погоды, достойных урожаев, справедливых 
цен на продукцию и дальнейшего развития! 

С уважением,
Роман КОВАЛЬСКИЙ

Заместитель председателя правительства
Саратовской области -

министр сельского хозяйства области

Дорогие работники
сельского хозяйства, 

земледельцы и ветераны труда! 
Примите самые теплые 
поздравления по случаю 
профессионального праздника - Дня 
работника сельского хозяйства!

Отдельно хочу поздравить своих партнеров и 
пожелать им успехов!

 Этот праздник - время подвести итоги боль-
шого и трудного сезона, а также строить планы 

на будущее.
 В этот замечательный день хочу пожелать всем работникам сель-

скохозяйственной отрасли - комбайнерам, водителям, механизаторам, 
трактористам, земледельцам и всем, кто любит свою землю, крепкого 
здоровья, мирного неба, семейного благополучия и новых успехов и 
достижений. Желаю всем, кто трудится на земле, высоких урожаев, 
благосостояния, финансовой стабильности, благосклонной погоды, 
крепкого здоровья, достатка и мира!

  От своего лица поздравляю свой коллектив «Агрокомпании «По-
волжье». Спасибо всем за профессионализм, самоотдачу, предан-
ность своему делу. 

Тарих ГАТАУЛИНТарих ГАТАУЛИН
Директор «Агрокомпании «Поволжье»Директор «Агрокомпании «Поволжье»

Наталья НОВА

Завершилась 
уборочная 
страда, аграрии 
Саратовской 
области подводят 
итоги.

УРОЖАЙ ПОЛУЧИЛИ ХОРОШИЙ
В хозяйстве Валентины Анохиной все 

идет по плану. Уборка урожая прошла сла-
женно, как всегда. Команда крупнейшего в 
области хозяйства работает на результат. 
В этом заслуга не только заботливой хозяй-
ки, но и ее надежного помощника - сына 
Александра Анохина.

В этом году в Саратовской области со-
брали богатый урожай зерна. Средняя 
урожайность составила 24,5 ц/га. Это 
выше на 20 процентов, чем среднемесяч-
ные значения последних пяти лет. Всего с 
полей убрали 5,5 млн тонн зерна и более 
1,5 млн тонн подсолнечника.

Большой вклад в это внесло крестьян-
ское хозяйство Валентины Анохиной, ко-
торое обрабатывает земли в Балаковском 
и Марксовском районах.

- Несмотря на общие экономические 
трудности, хозяйство развивается, - за-
явила Валентина Анохина. - Посевной клин 
составил 25 тыс. га. Наливные колосья 
пшеницы и ржи радовали глаз. В севообо-
роте используем шесть культур. Это рожь, 
овес, ячмень, нут, подсолнечник и озимая 
пшеница. Никакие санкции не помешали 
соблюсти все технологии выращивания 
растений. В этом году засевали 2,5 тыс. 
га пшеницы, 1 тыс. га ржи. Урожайность 
каждой из культур достигла 35 ц/га. Те-
перь задача - продать урожай по хоро-
шей цене, подвести финансовые итоги, 
выплатить налоги, поощрить коллектив, 
который постарался, как никогда, в этот 
неспокойный год. 

Анохины - хорошие хозяйственники. Опыт 
и мастерство помогли земледельцам спра-
виться со всеми хозяйственными проблема-
ми. Вот только расстраивает низкая цена 
на зерно. В убыток хозяйство не может 
позволить себе работать, поэтому аграрии 
ждут стабильности в ценообразовании. 
Также выбивают из колеи перебои и рост 
цен на топливо, особенно на дизельное, 
стоимость которого порой превышает цену 
95-го бензина.

ЛЮДИ НЕ ПОДВЕЛИ
Не подвели не только люди, но и техника, 

за которой внимательно следит главный 
инженер Сергей Куницын.

- Технику постепенно обновляем, - рас-
сказывает главный инженер. - Сейчас парк 
сельхозтехники достаточен для обработки 
пашни и оперативной уборки урожая. В 
нашем распоряжении более ста комбай-

нов, тракторов, КамАЗов 
и другой спецтехники. В 
этом году купили два но-
вых трактора «Зумлион» 
и два посевных комплек-
са «Агротор». Горюче-
смазочные материалы 
к посевной и уборочной 
кампаниям заготовили 

заранее. Это помогло вовремя посеять 
и убрать хороший урожай. Механизаторы 
у нас опытные, ответственные. Так что в 
страду не подвели, потрудились от души. 
Когда полевой сезон завершен, проводим 
техосмотр, ремонтируем технику. 

Но если у полеводов закончилась горя-
чая пора, то у животноводов работы много 
круглый год. Анохины одни из немногих 
занимаются в районе животноводством, 
развивают мясное скотоводство. Это до-
полнительные рабочие места и стабильные 
заработки для сельчан. У Валентины Вла-
димировны три фермы. Одна, основная, 
расположена в селе Плеханы Балаков-
ского района и две небольших - в селах 
Марксовского района. Корма на зиму за-
готовили, отремонтировали зимние по-
мещения и выгульные площадки. Теперь 
главное - правильный уход за животными 
и подготовка к отелу. 

- Многопрофильное хозяйство - дело 
сложное, - рассказывает Валентина Ано-
хина. - Хлопот много, без помощи сына 
Александра я бы не справилась.  Но с его 
участием решаем все задачи быстро и 
своевременно.

СОЦИАЛЬНАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
Валентина Анохина находит время не 

только на развитие хозяйства, но и по-
могает сельчанам и в Плеханах, и в селах 
Марксовского района, где находятся под-
разделения ее КФХ. И везде ее считают 
своей, так как принимает близко к сердцу 
проблемы, казалось бы, посторонних ей 
людей. Она уделяет огромное внимание 
объектам социальной сферы, благоустрой-
ству, решает коммунальные вопросы. Зи-
мой хозяйство очищает улицы сел от снега. 

В хозяйстве Анохиных созданы хоро-
шие условия для сотрудников. Здесь вы-
плачивают достойную зарплату, во время 
полевых работ бесплатно кормят земле-
дельцев, нуждающимся предоставляют 
жилье, оказывают материальную помощь 
при рождении ребенка. Поэтому в хозяй-
стве работают целые семейные династии.

Хозяйство помогает нашим бойцам в 
зоне СВО через организацию «Боевое 
Братство» и группу «За наших». Люди, ви-
дя активную жизненную позицию Вален-
тины Анохиной, избрали ее депутатом и 
не пожалели.  

- Мне радостно, когда я могу помочь 
людям, и я помогаю, - с улыбкой говорит 
Валентина Анохина.

Достойный вклад 
в общий каравайв общий каравай
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Этот странный город я по-
чувствовал издалека.

До него из Нижневартовска 
лишь час на машине. Но во-
дитель загадочен.

- Дай бог, если в восемь до-
беремся - говорит.

- Как в восемь?! - вздраги-
ваю. - Сейчас пять утра. Три 
часа на 70 км?!

А вокруг, как назло, черти 
куролесят. Север Сибири. И 
вместо минус 30 - проливной 
дождь.

- С этим городом всегда 
так, - ворчит водитель. - И 
время у них на два часа впе-
ред. По томскому времени 
мучаются… Мы, вартовцы 
(Нижневартовск вроде ря-
дом, но уже в другом регионе - 
Ханты-Мансийском), спим, а 
эти бедолаги на работу идут. В 
темноте. Когда-то они бога-
то на нефти жили. А теперь... 
Странные они. Слышал, у них 
памятник Ленину шалит.

Сохраняю хладнокровие.
- Раньше Ильич указывал 

рукой в сторону аэропорта, 
мол, тикайте, горожане, пока 
не поздно, - продолжил води-
тель. - А потом перестал безоб-
разничать и руку убрал…

- Кто убрал?
- Памятник.
Молчим. Водитель почесал 

затылок.
- Это ж Стрежевой, - попы-

тался объяснить он. 

«ОБЫЧНЫЙ 
ЧЕЛОВЕК»

В задумчивости въезжаем 
в раскисший от глобально-
го потепления Стрежевой, 
что спрятался на самом краю 
Томской области. Приехал я 
к знаменитому мэру города 
Валерию Дениченко - самому 
странному мэру страны. Эта 
аномалия обнаружилась слу-
чайно. Дело было так. Вклю-
чил однажды Дениченко ком-
пьютер. Вошел в Телеграм...

До сих пор спорят: какая муха 
мэра укусила? Нервный срыв?
Затмение? Говорят, начальни-
ки потом звонили ему и зло-
веще любопытствовали: «Вы 
там совсем с ума посходили»?

Бывший мэр Валерий Хара-
хорин неодобрительно скажет 
мне: «Так нельзя! Это проти-
воречит устройству власти!».

«На что вообще рассчитывал 
этот Дениченко?!» - хохотали 
блогеры по всей стране.

Но это будет потом.
А пока мэр Стрежевого пи-

шет обращение к горожанам. 
И начинает с невозможных 
для чиновника слов:

«Уважаемые стрежевчане! 
Я обычный человек с обыч-

ными органами чувств и на-
бором нервных клеток».

НЕРВЫ НА ДОРОГАХ
«На кой оно мне, если все 

вокруг недовольны? - писал 
мэр. - Возможно, я уже вы-
горел, перестал понимать 
жителей и пора освобождать 
место? Как обычно, решать 
вам. Опрос далее. Выберете 
первый пункт - завтра подам 
заявление (об отставке). Выбе-
рете второй - закрываем тему 
с грязью на дорогах. Нервов 
моих на нее не хватает!»

И поставил голосовалку: 
«Как поступить с мэром?» 
Вариантов два:

❶ Испортил город, пусть 
увольняется.

❷ Дадим шанс, пусть еще 
поработает.

САМ СЕБЯ ЧУТЬ 
НЕ УВОЛИЛ

Конечно, тут же случилась 
катастрофа. (Эх, не зря Вла-
димир Вольфович учил меня: 
«Нельзя давать нашему изби-
рателю свободные выборы - 
они или Емельку Пугачева 
на трон посадят, или другую 
гадость сотворят»), но по-
ка заметим - Дениченко стал 
первым чиновником на Руси, 
спросившим народ: «Братцы, 
а нужен я вам?»

Причем спросил не на вы-
борах - Боже упаси, а бесхи-
тростно, как на вече в Древнем 
Новгороде: «Не люб я вам, лю-
ди добрые? Мне правда пойти 
вон?»

С большим шансом полу-
чить ответ: «Да пошел ты!»

И начали в Стрежевом го-
лосовать… Поначалу все шло 
благостно - горожане рас-

чувствовались и голосовали 
за второй, спасительный для 
Дениченко пункт. Но к вечеру 
все вдруг резко изменилось.

На канал «Мэр Стрежево-
го» набежали зеваки со всей 
страны и даже из-за границы. 
Диковинка же, настоящее по-
литшоу! И с 80% поддержка 
мэра упала до 53%.

Мэр успел закрыть голосо-
вание на краю отставки…

Интернет взорвался хохо-
том. «Смалодушничал, под-
крутил голосование!» - писали 
одни. «Не допустил иного-
роднего вмешательства, от-
станьте от нашего мэра - он 
лучший!» - возмущались дру-
гие. «Позвонили сверху и по-
требовали прекратить безоб-
разие», - шептали третьи.

И усмехнулась Россия - вот 
ведь загогулистая история. То 
ли смелый мужик, этот мэр? 
То ли трус-популист. То ли 
байка, то ли анекдот.

А скорее сказка: «Как один  
мэр понадеялся на народ и 
чуть сам себя не уволил».

НАКАЗ КОМСОМОЛЬЦЕВ
Стрежевой - осколок со-

ветской нефтегазовой импе-
рии. Начинался с репрессиро-
ванных-раскулаченных. А к 
концу века - процветающий 
город с передовой нефтянкой. 
Край советского энтузиазма. 
Студенческие стройотряды. 
Мир неминуемого счастья. 
Скорого. Молодого.

Приезжали в край 40-градус-
ных морозов юными, надеясь 
только на себя, и строили го-
род, как сейчас ремонтируют 
квартиру - заботливо, ведь са-
мим здесь жить.

- Это город добрых людей, - 
доказывала моя местная зна-
комая. - Помню картинку из 
детства - приехал с Большой 
земли какой-то парень, одет 
не по-нашему, легко, и стоит 
у витрины, смотрит на теплую 
куртку, считает деньги. Гру-
стит - не хватает. К нему под-
ходит стрежевчанин и просто 
дает деньги. Держи - не мерз-

ни, отдашь, как сможешь! Па-
рень кричит вслед: «Ты где жи-
вешь?» Тот - в ответ: «Такой-то 
цех, заходи, дружище!»

- Поэтому водители в Стре-
жевом не брали денег с по-
путчиков, - говорят здесь. - В 
жилье пускали переночевать. 
Помощь у нас в крови. И госу-
дарство нас не обижало - обе-
спечение московское. В Том-
ске при слове «стрежевчанин» 
завистливо качали головой - 
зажиточный, значит.

Не городок, а без пяти ми-
нут - рай. Осталось чуть-чуть...

В местном музее случайно 
наткнулся на письмо комсо-
мольцев Стрежевого потом-
кам. Наивное.

Но стало горько:
«Мы хотим, чтобы ты знал, 

сколько подвигов совершает 
твой народ для построения 
коммунизма, в котором ты 
будешь жить. И вот тебе наш 
наказ: сделай столько же для 
своих детей, сколько сделали 
мы. Помни, будущий человек, 
мы сделали все зависящее от 
нас. Очередь за тобой. Будь 
счастлив».

И подпись: «Люди 80-х годов 
XX столетия».

Эх, люди, знали бы вы…

НА НАЧАЛЬНИКОВ ВЕЗЛО
После распада СССР город 

понял, как же далек Томск 
(почти тысяча километров). 
И как далеки для областного 
начальства проблемы Стре-
жевого. Нефть еще спасала, 
но зарплаты уже уступали 
соседнему Нижневартовску. 
Потянулись люди из города. 
Перестало Стрежевому хва-
тать врачей, учителей. Стали 
исчезать и главные кормиль-
цы - нефтяники (из-за опти-
мизации компаний без работы 
остались сотни горожан).

Но Стрежевой не сдавался.
Благо на крепких градона-

чальников городу везло. Со-
ветских хозяйственников на 
прямых выборах горожане из-
бирали безошибочно.

Правда, последний народ-
ноизбранный мэр Валерий Ха-
рахорин вдруг решил прямые 
выборы отменить.

- Зачем тратить деньги на то, 
что людям не нужно? - пожал 
он плечами. - Они не ходят 
голосовать, да еще ругают - за-

Портрет явления: 
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Небывалая политическая драма стряслась в сибирском городке 
Стрежевом. Его мэр обиделся на горожан, критиковавших уборку до-

рог, и поставил на голосование вопрос: работать ему дальше 
или идти в отставку?

Обозреватель «КП» съездил в Стрежевой и узнал, чем 
кончился этот разгул демократии.

    Владимир ВОРСОБИН,   

   обозреватель «КП»    
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А в остальном 
Стрежевой - обычный 
городок, и местные 

активистки тут, как везде, 
плетут маскировочные 

сети для СВО...

На «качелях»: 
47% - за увольнение 
и 53% - «пусть еще 
поработает» - мэр 

голосование остановил. 

   Мэр спросил у жителей:   Мэр спросил у жителей:           «Мил я иль уволиться?»

Тот самый мэр Стрежевого Тот самый мэр Стрежевого 
Валерий Дениченко Валерий Дениченко 
и тот самый Ленин, и тот самый Ленин, 

который больше никуда который больше никуда 
не указывает.  не указывает.  
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чем вмешиваете нас в ваши чи-
новничьи дела, решайте сами. 
Лучше на эти деньги детские 
площадки поставить…

Валерий Михайлович и сей-
час, похоже, не понимает, по-
чему его преемник Дениченко 
попал в такую историю.

- Ладно бы, я такой вопрос 
избирателям задал - я ж был 
избранный народом мэр, - 
рассуждает Харахорин. - Но 
сейчас кто работодатель мэра? 
Назначившие его депутаты. 
Зачем же обращаться к людям 
через голову гордумы?! Депу-
таты на что?!

И хотел я сказать экс-мэру: 
«Эх, Валерий Михайлович, все 
ж очевидно. И поучительно». 
Похоже, дело было так…

ХУ ИЗ ВЕЧНЫЙ ЗАМ
Никто не мог представить - 

что Дениченко станет мэром. 
Вечный зам по экономике, с 
20-летним стажем. Такие «се-
рые лошадки» есть везде - не-
видимые, но без них работать 
некому.

Местный общественник 
Максим Макаров, отец пяте-
рых детей, который попортил 
много крови городским вла-
стям, вспоминает:

«Детская площадка во дворе 
как-то совсем развалилась. В 
парке меняли старую на но-
вую, иду в мэрию и предла-
гаю - давайте перенесем ста-
рую из парка к нам во двор. А 
мэрии лень. Это же надо ис-
кать подрядчика, эксперта. 
Они в отказ - снипы, нормати-
вы, то се… Случайно встретил 
тогдашнего зама Дениченко. 
Он: «А давай, попробуем». Раз, 
раз. И поставили качели.

Так и повелось в городе. Ес-
ли где-то охотники заблуди-
лись, машина в яме застряла, 
ребенок потерялся, звонили 
«вечному заму»…

Дениченко все порывался 
уволиться со службы: зарплата 
80 тысяч рублей для северного 
города - копейки. Но ему раз-
решили подработать… в мест-
ной газете «Северная звезда». 
Так Дениченко, похоже, ока-
зался первым в России вице-
мэром-корреспондентом. Рас-
следуя городские проблемы по 
письмам читателей, он публи-
ковал под псевдонимом статьи 
о работе своего же начальства.

О Дениченко говорили - хо-
роший парень, трудоголик… 
Но… Непредставительный 
какой-то. Да еще заикается. 
Ну какой он мэр?!

И когда Харахорин засо-
бирался в отставку, подобрав 
трех кандидатов себе на смену, 
то Дениченко среди них, ко-
нечно, не было. Да вот беда, 
один кандидат попал под уго-
ловку, двое отказались - не-
выгодно. Денег мало, а риска 
сесть - много.

Проблема. А кто ее обычно 
решает? Дениченко.

Обнаружив первого неиз-

бранного, да еще «непредста-
вительного» мэра, город фыр-
кнул: «Ху из Дениченко?». Мы 
за него не голосовали!

И именно это «Ху из?», уве-
рен, стал решающим. Дени-
ченко решил показать - «ху», 
черт возьми, он. С тех пор с 
городом и стало происходить 
удивительное.

ЧИНОВНИКИ ОНЛАЙН
У горожан был большой зуб 

на предыдущего мэра, и они с 
удовольствием обрушили на 
новичка свое раздражение. 
Например, председатель со-
вета дома по улице Строите-
лей Елена Минцева написа-
ла «неизбранному выскочке» 
гневное электронное письмо, 
перечисляя все грехи мэрии.

- Вдруг звонок, - вспоми-
нает она. - Приглашение на 
встречу. Прихожу. Там меня, 
обычного человека, ожидает 
все правительство - мэр и 
восемь замов, глав депар-
таментов. Мне объяснили, 
куда уходят деньги на бла-
гоустройство, когда уста-
новят лифты, что будет с 
дорогами.

Причем, по словам Минце-
вой, мэр приглашал не только 
ее.

- Но не все к мэру прихо-
дят, - смеется она. - У нас люди 
ведь как: любят поворчать, а 
дойдет до дела, они в кусты.

Затем Дениченко сломал 
еще одну вековую традицию. 
Городским ворчунам, прокли-
навшим власть, предложил… 
стать властью. Взять под бди-
тельный контроль интересую-
щие их участки ЖКХ (согла-
сились лишь двое).

Потом два года подряд вы-
игрывал федеральные гранты 
на благоустройство города (так 
не бывает - но если нанять гра-
мотных экспертов…).

Затем Дениченко заводит 
телеграм-канал «Мэр Стре-
жевого», где публикует номер 
личного мобильника и пред-
упреждение: «Можно выска-
зывать мнение о работе мэра. 
НО! Особенно приветствуют-
ся негативные оценки, именно 
они позволяют выявить недо-
статки и их устранить».

Пока город изучал невидан-
ную опцию: «Написать мэру и 
получить ответ за пару часов», 
такие же каналы выросли как 
грибы у всех служб города. 
Стрежевой окунулся в беспо-
щадный онлайн, когда любой 
коммент в «телеге» мэра мате-
риализовывался.

ВОПРОС: «СБРИТЬ БОРОДУ 
ИЛИ НЕТ?»

Да, это доводит местных 
чиновников до отчаяния. Им 
приходится жить в «телеге».

Макаров, которого за его 
борьбу за детские площадки, 
определили в очистку дворов, 
показывает экран смартфона. 
Вот обращение горожанина 

(обычный пост в чате) - без-
образие, нельзя из-за песка 
катить ребенка на санках.

- Я два дня ходил по городу 
с ребенком на санках, - изму-
ченно посмотрел на меня Ма-
каров. - Нет проблемы. Пишу 
мэру - необоснованная пре-
тензия. Валерич пишет: «Ну, 
давай хотя бы половину тро-
пинки засыплем». Ладно. За-
сыпали. В 6 утра мне присыла-
ет (показывает чат) - караул, 
люди жалуются: почему лишь 

половина посыпана?! Скольз-
ко. Возвращай, как было!

И так во всем. В Телеграме 
мэра бушуют страсти - дорвав-
шиеся до власти стрежевчане 
азартно вываливают свои вор-
чания, проклятия, капризы… 
Весело.

Взаимоисключающих идей 
оказалось так много, что на 
канале мэра, словно в Швей-
царии, заколосились ежене-
дельные референдумы: где 
ставить лавочки? Какую ули-
цу ремонтировать? Проводить 
ли детям школьную дискотеку 
или отправить в театр?

Однажды Дениченко по-
ставил на голосование: сбрить 
ему бороду или нет? Город по-
становил: «Не сбривать».

Мэр послушался…
Вскоре горожане замети-

ли - нервничает их начальник. 
Устал. Ругается...

И вот в ноябре нервы у мэ-

ра сдали. Из-за банального 
гололеда.

Отчаявшись доказать горо-
жанам, что сыпать соль на ав-
тодороги все же надо, иначе 
перебьются машины, что ко-
личество химии минимально 
и она не разъест обувь, Дени-
ченко не выдержал…

И поставил вопрос ребром, 
смысл которого был всем по-
нятен: заткнитесь! Или уйду!

СУРОВЫЙ ЧАТ
- Вы можете вспомнить, 

как это случилось? - спросил 

я градоначальника в мэрии, 
где расстановка мебели тоже 
прошла обсуждение на блоге.

- Конечно. Днем написал, 
в обед, - вздохнул «телеграм-
мэр». - Хотел встряхнуть лю-
дей. Мне за мои публикации 
уже прилетало от начальства: 
ты что там пишешь? Я объяс-
нял: если жителям нравится, 
то в чем проблема? Горожане, 
естественно, выбрали - «мэр, 
оставайся». Но и посыл мой 
они поняли…

- Ваш посыл - «Нервов моих 
не хватает!». Но получается, вы 
не рисковали, зная, что люди 
проголосуют за вас?

- Можете сами с людьми по-
говорить. Они видят, что мы 
стараемся. Ушли от бумажного 
оборота. Раньше мэру несли 
папку жалоб, и он отписывал: 
это - тому чиновнику, это - 
тому. Через месяц посылали 
жалобщику ответ. А я первый 

год в чате каждое обращение 
смотрел сам. И оказалось, 
проработав в мэрии 20 лет, я 
многого не знал! На второй год 
я привлек в чат команду. Сфо-
тографировал каждого, выло-
жил: ваши проблемы решают 
вот эти люди.

- Вы работали вице-мэром 
и журналистом одновременно. 
Это пригодилось?

- Еще как! Это была суровая 
школа. Я по 25 тысяч рублей 
в месяц в газете мог нарубить. 
Писал статьи до работы, в 
обед, ночью. У тебя в голове 
крутится, какой оборот при-
думать, чтоб людям интересно 
было. После работы в газете 
для меня тeлеграм-канал - 
тьфу вообще (смеется).

«НОВАЯ 
ИСКРЕННОСТЬ»

- Почему таких чиновников, 
как вы, в России немного?

- Это странно. У нас же про-
водили учебу чиновников на 
курсах «Ведение соцсетей», 
«Новая искренность». И ког-
да мне в области начинают го-
ворить: «Ты что пишешь?», я 
отвечаю: «Товарищи, так я по 
вашему же учебнику работаю. 
Вы сказали, что должна быть 
открытость, вот она. Долж-
на быть обратная связь - она 
есть». У нас реакция на жалобу 
гражданина менее 1,5 часа - 
лучшая в области. Нас учили 
не использовать чиновничьи 
обороты, чтоб быть понятнее 
людям. Где-то я эмоционален, 
но я же человек. Людям надо 
видеть, что мэр - такой же, как 
они… Я по улице иду, люди 
здороваются, просят селфи.

- Зачем вы остановили го-
лосование? Проиграли бы, но 
красиво и честно.

- Голосование было для жи-
телей Стрежевого, а не для тех, 
кто шутки ради стал крутить 
голоса… Это посторонние…

- Теперь вы перестанете си-
деть в Телеграме?

- Либо я буду делать город 
лучше так, как я это вижу, ли-
бо уйду...

- Опять грозитесь уйти?
- Не было дня, чтобы я не 

подумал: зачем я во все это по-
лез?! Но я не могу уйти. Пони-
маю, что подведу всех.

казус демократии

Максим Макаров раньше 
был просто «недовольным 
горожанином». Но мэр сделал 
сильный ход - поставил 
Макарова отвечать за жалобы 
таких же «недовольных». 
И дело пошло. (На фото - 
Максим показывает жалобу, 
из-за которой 
мэр «чуть 
не уволил 
сам себя...»)
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Как один 
русский 
городок чуть не стал 
сепаратистом - 
на сайте KP.RU

На прощание мы прогулялись с 
градоначальником по наконец-то подмороженно-
му городку. Дениченко сильно переживал - нака-
нуне его высмеял популярный блогер-коммунист 
Бондаренко (правда, Бондаренко в коммен-
тариях теперь осаждают разозленные жители 
Стрежевого).

- Не собираюсь избираться на второй срок, 
мне дай бог дожить первый. Я в этом кошмаре 
дольше жить не хочу, - ворчал градоначальник.

- Что будете делать после мэрства?

- Уеду отсюда.
- ?!
- Не хочу, чтобы меня проклинали. У нас всегда 

так: уйдешь с поста, и тебе несется вслед…
- Люди неблагодарны?
Мэр улыбнулся. И промолчал.
А на следующий день написал в своем блоге:
«Ждем статью в «Комсомолке». Запасаемся 

попкорном и валидолом».
И посыпались, посыпались комментарии: «У 

нас лучший мэр!»…

«Запасаемся попкорном и валидолом»P.S.P.S.

   Мэр спросил у жителей:          «Мил я иль уволиться?»«Мил я иль уволиться?»
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Мне кажется, в преддве-
рии праздника людям захо-
чется увидеть что-то доброе 
и веселое, поймать ново-
годнее настроение. Причем 
там есть и комедия, и дра-
ма, получится и поплакать, 
и посмеяться: весь спектр 
эмоций, которые мы хотим 
получить от кино, будет по-
лучен. Более того, на этот 
фильм можно прийти всей 
семьей. Ну, и еще: впервые 
на экране появляется наш 
дуэт с Ларисой Гузеевой. 
Мне кажется, у «Тещи» са-
мая длинная промокампа-
ния в истории: я начал ре-
кламировать фильм у себя 
в соцсетях лет пять назад, 
еще не предполагая, что 
мы с Ларисой будем сни-
маться вместе.

- В смысле?
- Ну, я начал делать роли-

ки с нарезками из передачи 
«Давай поженимся!» (Хар-
ламов там иронизировал 
и над Гузеевой, и над Розой 
Сябитовой, и над гостями, 
встык монтируя их выска-
зывания с фрагментами раз-
ных фильмов и видеоклипов. 
А в какой-то момент предпо-
ложил, что мог бы вести пе-
редачу «Давай разведемся!» 
под псевдонимом Гузей Ла-
рисов. - Ред.). Практически 
весь мой Инстаграм* был 
на этом и построен. Самое 
большое количество просмо-
тров всегда собирали имен-
но эти ролики. Лариса даже 
думала, что я ее ненавижу, 
хотя там никаких оскорб-
лений в ее адрес не было. 
И никакой личной непри-
язни я к ней никогда не ис-
пытывал - мы даже не были 
в тот момент знакомы!

- Она не снималась в ки-
но девять лет. Как, на ваш 
взгляд, не забыла профессию 
актрисы за то время, что ра-
ботала телеведущей?

- Я считаю, что совсем нет. 
Вообще. Это как научиться 
кататься на велосипеде. Ес-
ли научился, а потом 20 лет 
не катался, все равно потом 
сядешь, проедешь пару кру-
гов и все вспомнишь.

- Что вы еще делали в «Те-
ще», кроме того, что играли 
главную роль?

- Я участвовал в написании 
сценария, даже в постанов-
ке некоторых сцен. Кое-что 
переписывал прямо во время 
съемок. А созданием песни 
к фильму занялась группа 
в моем лице и в лице Азамата 
Мусагалиева, которая назы-
вается «Купание обезьяны 
в теплой воде».

«Я НЕ АКТЕР. Я АРТИСТ»
- Большую часть «Тещи» 

вы играете пожилую женщи-
ну в теле Гарика Харламова. 

Что для вас в этом процессе 
было самым сложным?

- Мне помогала сама Лари-
са. Мы придумали лайфхак. 
Если у меня возникали во-
просы, как женщина в том 
или ином эпизоде должна 
себя повести, какой жест 
сделать и так далее, мы с Ла-
рисой перед дублем уходили 
в отдельную комнату, и она 
играла сцену так, как сыграла 
бы ее перед камерой. А я играл 
свои эпизоды. Она смотрела, 

что я делаю, а я смотрел, что 
делает она. Мы пытались все 
это на себя перетянуть, а по-
том шли в кадр.

- Теща говорит вашему без-
работному герою, что, если 
бы она была на его месте, на-
шла бы себе работу за один 
день. Давайте представим, 
что вы сами оказались в этой 
ситуации: нет Comedy Club, 
нет съемок, и есть только 
один день, чтобы найти ра-
боту. Что бы вы сделали?

- Мне кажется, ес-
ли уж совсем припрет, 
то работу-то найти 
можно. Грузчиком по-
шел бы как минимум. 
Сначала грузчиком, по-
том вверх по карьерной 
лестнице - и заделался 
бы старшим грузчиком…

«У МЕНЯ 
НЕТ ДИПЛОМА»

- Вы однажды сказали, 
что не ощущаете себя про-
фессиональным актером. 
С момента выхода «Самого 
лучшего фильма» прошло 
больше 15 лет, и вы снялись 
уже в огромном количестве 
проектов. Почему же вы 
не профессионал?

- Ну, у меня нет дипло-
ма. Я же не получал со-
ответствующего образо-
вания…

- Татьяна Пельтцер, Ок-
сана Акиньшина и Татьяна 
Друбич, например, тоже его 
не получали. И у Сергея Бо-
дрова не было диплома. При 
этом никто к ним не предъ-
являл претензий по части 
профессионализма.
- Ну нет, без образования 

я все-таки не могу назвать 
себя актером. Это отдель-
ная профессия, серьезная 
и очень уважаемая. Арти-
стом - да, назову, но это 
более обширное понятие. 
Артист может и песни петь, 
и в кино сниматься, и муль-
тики озвучивать - вот, кстати, 
что я обожаю делать: после 
«Тещи» выйдет «Кентервиль-
ское привидение» (британ-
ский мультфильм, где голо-
сом Гарика говорит призрак, 
в оригинале озвученный 
Стивеном Фраем. - Авт.), по-
том «Великолепная пятер-
ка» про собак… Я в какой-
то момент понял, что внутри 
Comedy Club мне становится 
тесновато, хочется еще где-
то себя попробовать. Ну вот 
- как автор сценариев себя 
пробую, как автор музыки, 
в кино снимаюсь… Да, я ар-
тист. И это замечательные 
слово и профессия.

«ТЕЩА». 
В кино с 30 ноября, 16+

Подготовил 
Денис КОРСАКОВ.

* Принадлежит 
корпорации Meta, 
которая признана в РФ 
экстремистской, 
ее работа запрещена 
на территории России.

Для решения Для решения 
извечного извечного 

конфликта тещ конфликта тещ 
и зятьев в фильме и зятьев в фильме 

используется используется 
старый прием: герои старый прием: герои 
внезапно меняются внезапно меняются 

телами и постепенно телами и постепенно 
начинают понимать начинают понимать 

друг друга...друг друга...

Клубный пиджак
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Вите уже 40, а он все не найдет своего 
места в жизни: безуспешно запускает один 
бизнес за другим, оставаясь, по сути, безработным неудачником. 
Его тещу Ольгу Николаевну такое положение дел категорически 
не устраивает - она от души издевается над непутевым зятем. 
Тот в долгу тоже не остается. После очередного скандала теща 
и зять обнаруживают, что они поменялись телами. Они лихора-
дочно ищут способ вернуть все как было…

Гарик ХАРЛАМОВ:Гарик ХАРЛАМОВ:

Лариса Гузеева думала, 
что я ее ненавижу!

О ЧЕМ КИНОО ЧЕМ КИНО
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Ольга РОДИНА

16-летняя Женя поразительно 
похожа на отца.

30 ноября в прокат вышла семейная комедия ре-
жиссера Андрея Богатырева «Баба Мороз и тайна 
Нового Года». Накануне прошла светская пре-
мьера с участием актеров фильма. На красной 
дорожке позировали Татьяна Орлова, 
Иван Стебунов, Полина Айнутди-
нова, а также 16-летняя Евгения 
Абдулова - дочь покойного Алек-
сандра Абдулова.

Когда актера не стало, девоч-
ке было всего 9 месяцев (Абдулов 
скончался от рака в январе 2008 года 
в возрасте 54 лет). Отца она не помнит, 
но все фильмы с ним пересмотрела не 
единожды и закономерно «заболела» ки-
нематографом.

В комедии «Баба Мороз и тайна Нового 
Года» Женя исполнила роль одной из дочек 
главной героини. Это ее вторая киноработа - 
ранее Абдулова снималась в фильме Аллы 
Суриковой «Любовь и Сакс». На ковровой до-
рожке Женя появилась одна, без мамы Юлии. 
Яркий вечерний макияж не помешал окружаю-
щим отметить поразительное сходство девушки 
с ее знаменитым отцом. Да и высоким ростом 
юная актриса явно пошла в папу.

Поначалу Женя стеснялась и не знала, как 
себя вести под прицелами камер. Но через 
какое-то время благодаря коллегам по фильму 
пришла в себя и заулыбалась.

Чистосердечное признание

 ■ ФОТОФАКТ

Дочь Александра Абдулова 
снялась в кино про Новый год

Антонина ВЕТКИНА

Увы, теперь 
официально: 
бывшая участница 
шоу «Голос» 
окончательно 
утратила честь, 
совесть и разум.

Знаменитые пран-
керы Вован и Лексус 
(Владимир Кузнецов и 
Алексей Столяров) до-
звонились до певицы 
Наргиз Закировой - 
сначала под видом 
экс-министра культу-
ры Украины Алексан-
дра Ткаченко, а потом 
и самого украинского 
президента Владими-
ра Зеленского (в сеансе 
видеосвязи его роль сы-
грал загримированный 
актер). Фрагменты это-
го пранка на днях пока-
зал Первый канал.

Гражданка США и 

Узбекистана, кото-
рой за русофобию за-
прещен въезд в РФ на 
50 лет, ныне отсижи-
вается в Ташкенте. Ра-
боты у нее почти нет, 
самооценка падает… И 
тут звонят высокопо-
ставленные украинцы - 
поблагодарить за анти-
российскую позицию, 
представляете?! Наргиз 
приободрилась - пом-
нят, родненькие! И, как 
водится, каркнула во 
все воронье горло (да-
лее цитаты по телеграм-
каналу Вована и Лексу-
са @russiacalling).

- Мы сегодня будем 
стрелять по Донецку. 
Мы можем на ракетах 
написать ваше имя, ес-
ли хотите, - предложил 
«Зеленский».

- Напишите! - обра-
довалась Наргиз и сло-
жила руки в молитвен-
ном жесте.

- Вооруженным си-
лам Украины помога-
ли?

- Да! Я просто об 
этом не ору. Я, конеч-
но, в хороших русских 
очень мало верю. Хо-
роший русский - это 
мертвый русский, ска-
жем так. Но мой супруг, 
он вообще иноплане-
тянин у меня. Сейчас 
мы ждем, пока он по-
лучит паспорт. Мы его 
сожжем, российский 
паспорт, прилюдно, а 
потом мы отсюда [из 
Узбекистана] свалим. 
Пока мы просто так 
притаились и потихо-
нечку мочим…

Певица показала «Зе-
ленскому» татуировку 
украинского трезубца 
и пообещала вскорости 
набить портрет… Бан-
деры.

- А если набьете меня, 
я вам выдам граждан-
ство Украины! - сооб-
щил «Зеленский». Увы, 
Наргиз не семи пядей 
во лбу, даже этот от-
кровенный стеб не рас-
кусила.

- Непременно набью! 
Потому что мои татуи-
ровки - это история, 
а не просто картинки. 
Бандера вообще очень 
такой… Я как творче-
ский человек на него 
смотрю. He is very sexy 
(он очень сексуаль-
ный. - Ред.). Это мой 
герой! Мне с Украины 
пишут: «Ты бандеров-
ка наша». Я этим очень 
горжусь!

Также Наргиз пожа-
ловалась, что жители 
Узбекистана в основ-
ном настроены про-
российски, а ее «зажи-
мают».

На роль Зеленского пранкеры пригласили 
известного блогера Макса Комикадзе. Певица пребывала 

в шоке от счастья и не заметила подвоха.

МНЕНИЕ

«Это экстремизм! 
За этим стоит ее дядя 
Фаррух Закиров»

Макс ФАДЕЕВ, экс-продюсер Наргиз:
- Одно дело, что «красную черту» она давно 

перешла в отношениях со мной, но в данном 
случае это уже слишком серьезно. Я это расце-
ниваю как экстремизм и призывы к массовым 
убийствам. Как это возможно? Почему ей все это 
сходит с рук? Теперь мне понятно, что за этим 
всем стоит ее дядя Фаррух Закиров (певец, худрук 
легендарной советской группы «Ялла», известной 
по песне «Учкудук». - Ред.). Он «крышует» весь 
беспредел, который творит его племянница, и 
при этом, оказывается, активно гастролирует 
по Российской Федерации и зарабатывает здесь 
деньги. В связи с этим я публично обращаюсь к 
МВД и ФСБ России с просьбой обратить вни-
мание на концерты дяди Наргиз Закировой на 
территории нашей страны.
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Наргиз ЗАКИРОВА:

Я бандеровка, помогаю ВСУ. 
А хороший русский - 
это мертвый русский
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Владимир МАЗЕНКОВладимир МАЗЕНКО

Плесните колдовства 
в хрустальный мрак бо-
кала - эту фразу можно 
смело делать девизом гря-
дущих новогодних вечери-
нок. Накануне високосного 
года наши люди массово уда-
рились в мистику - желают, 
понимаете ли, знать, что будет.

Чародеи и предсказатели тоже не 
сидят сложа руки и накануне празд-
ников активно продвигают свои услу-
ги. Особую популярность набирают 
сейчас гадалки на картах Таро. Но и 
классика не выходит из моды - астро-
логи тоже традиционно пользуются 
популярностью. А вы говорите - Дед 
Мороз…

«БРОНИРУЙТЕ 
ЗАРАНЕЕ»

«Ужe позабoтилиcь o своем ново-
годнем корпoрaтиве? Брoниpуйтe 
ceйчaс - до сезoнногo пoвышeния 
цен!» - так начинается одно из десят-
ков объявлений, которые выскакива-
ют на популярном сайте по продаже 
товаров и услуг на запрос «Таролог на 
мероприятие».

Вот, например, Нателла. Цена ее 
услуг - от 8000 рублей в час. До того 
как сделать консультирование Таро 
своей основной профессией, Нателла 
15 лет работала в страховании. Но эзо-
терика оказалась занятием более вы-
годным. А научиться этому нехитрому 
делу сейчас нетрудно - недостатка в 
пособиях и видеоинструкциях нет.

У гадалки Аллы услуги подешевле - 
всего 4000 рублей в час. Но работа на 
корпоративах - это еще и возможность 
обзавестись постоянной клиентурой. 
Так что внакладе она не останется. 
Кстати, и рассчитываться с ней удоб-
но, можно прямо через бухгалтерию - 
возможен наличный и безналичный 
расчет, поскольку зарегистрирована 
как самозанятая. Как и большинство 
ее коллег.

Варианты работы гадалок на ново-
годнем празднике могут быть разны-
ми, но обычно это или разогрев на 
1 - 2 часа перед началом основного 
действа. Или работа в течение всего 
вечера, примерно 3 - 4 часа. Антураж 
в виде свечей, травяных скруток, кри-
сталлов, мантии и прочих магических 
атрибутов оговаривается отдельно.

Обычно таролог устраивается где-
нибудь в специально отведенном 
уголке, куда к нему подсаживаются 
гости, желающие узнать «что было, 
что будет, чем сердце успокоится». 
Сначала редкие, но к концу вечера 
может и очередь выстроиться.

- Если будет желание, сделаем инте-
рактив, - объясняет Нателла, к кото-
рой журналисты «КП» обратились под 
видом потенциальных клиентов. - На 
небольшие компании это выглядит 
так. В течение получаса я рассказываю 
про Таро, что это, откуда, отвечаю на 
вопросы. Потом час-полтора отво-
дятся на вопросы тет-а-тет, в инди-
видуальном режиме.

ЦЕНЫ ТОЖЕ 
ВОЛШЕБНЫЕ

Ведущий мероприятий с 20-летним 
стажем Роман Арестов согласен: эзо-
терика стала трендом 2023 года.

- Недавно я работал на открытии 
магазина, в котором продаются товары 
для дома, - рассказал «Комсомольской 

правде» Роман. - Было организовано 
несколько площадок для покупате-

лей - где-то их учили составлять буке-
тики из сухоцвета, где-то дамам делали 
макияж, а за отдельным столиком си-
дела таролог-нумеролог Зарина. Она с 
помощью карт и прочих магических 
штучек что-то там делала с энергией 
девушек, чтобы все у них было хорошо. 
И на один из новогодних кооперати-
вов, куда меня пригласили в качестве 
ведущего, заказчики позвали еще и 
астролога, которая будет давать гостям 
прогнозы на будущий год. В прошлые 
годы я ни с чем таким не сталкивался, 
так что тенденция налицо.

Роман считает, что такая услуга осо-
бенно востребована в коллективах, где 
много женщин и гостей не слишком 
много - до 30 человек.

Ну а там, где растет спрос, повы-
шаются и цены. Если еще недавно за 
расклад Таро брали в среднем 4 тыся-
чи рублей, то сейчас цена - 6 тысяч. 
Составление индивидуальной наталь-
ной карты на год (если коротко, это 
персональный гороскоп) стоит до 10 
тысяч, хотя раньше можно было сго-
вориться на шести.

Подорожание журналисты «Комсо-
молки» почувствовали и на себе - пока 
мы обхаживали Нателлу, ее ценник в 
объявлении вдруг вырос с 8 тысяч до 
11 тысяч рублей за час.

Впрочем, в сфере экстрасенсори-
ки разброс цен очень большой, ведь 
многое зависит от репутации «мага». 
Начинающие могут предоставить хо-
рошие скидки, а именитый сдерет три 
шкуры. Поэтому определить средние 
цены на такого рода услуги - это как 
измерять среднюю температуру по 
больнице.

СПРОС НА ГАДАЛОК
ВСЕ-ТАКИ УПАЛ?

Можно ли рост спроса на эзоте-
рические шоу на новогодних кор-
поративах объяснить тем, что рос-
сияне пошли по кривой дорожке 
мракобесия? За ответом на этот во-
прос мы обратились в компанию 
Price.ru, которая анализирует 

интернет-запросы на самые 
разные товары и услуги.

- Мы видим, что в 2023 го-
ду по сравнению с 2022-м 
онлайн-спрос на эзотери-
ческие услуги снизился на 

16%, - удивили нас специали-
сты компании. - Астрологов ищут 

реже на 21%, тарологов - на 18%, 
нумерологов - на 4%. Частота за-
проса «гороскоп на сегодня» снизи-
лась на 14%, запроса «гадание» - на 
18%. Спрос на услуги гадалок упал 
на 12%, а на карты Таро - на 11%.

В Price.ru зафиксировали рост 
интереса к эзотерике лишь в дека-
бре 2022 года - январе 2023 года. По 
данным аналитиков, он был значи-
тельно выше, чем двумя-тремя ме-
сяцами позже. Выходит, что общий 
интерес к гаданиям и другим ми-

стическим услугам у нас снижается, 
а всплески происходят лишь в ново-
годние праздники. И этот сезонный 
интерес, похоже, как раз и эксплуати-
руют всевозможные медиумы, осваи-
вая формат работы на корпоративах.

Впрочем, праздновать победу ра-
ционального взгляда на жизнь над 
оккультными практиками пока явно 
преждевременно.

Во-первых, даже если запрос на 
магические услуги в России умень-
шился, это все равно огромный ры-
нок. Конечно, официальных цифр 
на этот счет нет. Но лет десять на-
зад заместитель директора Института 
психологии РАН Андрей Юревич на 
пресс-конференции заявил: в России 
насчитывается порядка 800 тысяч ма-
гов и колдунов.

Во-вторых, даже в российской 
бизнес-среде, судя по данным ана-
литиков компании IFORS Research, 
велико доверие мистическим прак-
тикам (см. «Наглядно»). Это означает, 
что многие решения в деловой сфере 
принимаются у нас в соответствии с 
тем, что «звезды говорят».
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- Всю правду 
скажу: 

что было, 
что будет, 

чем бизнес 
успокоится...

КОМПЕТЕНТНОЕ 
МНЕНИЕ

Когда хочется 
все бросить, 
остается надежда 
на высшие силы

Почему предприниматели доверяют не-традиционным практикам? И связано ли это с тем, что в нынешнее время все труднее прогнозировать события и строить бизнес привычными рациональными методами?- Человеку всегда проще действовать, когда он может сверяться с каким-то пла-ном. Нумерология, Таро и астрология помо-гают некоторым людям усилить решимость рисковать, верить в себя и преодолевать препятствия. Особенно когда рациональ-ных сил уже не осталось и хочется все бросить, - комментирует психолог Анна 
Девятка.

Какие сны 
сбываются 

и как читать 
их предсказания - на сайте 

Снегурка гадала, Снегурка гадала, 
за ручку брала…за ручку брала…

НЭП: наша эзотерическая полоса

На  новогодние 
корпоративы все 
чаще приглашают 

экстрасенсов 
и тарологов. Что это - 
возвращение моды 
на потустороннее 

или примета 
тяжелого 
времени?

ДЛЯ РЕШЕНИЯ КАКИХ ВОПРОСОВ ВЫ УЖЕ ИСПОЛЬЗОВАЛИ
 ИЛИ ПЛАНИРУЕТЕ ИСПОЛЬЗОВАТЬ ЭЗОТЕРИЧЕСКИЕ ИНСТРУМЕНТЫ?

 Повышение прибыли бизнеса, привлечение клиентов,  59%
заключение выгодных контрактов 

 Взаимоотношения и атмосфера в коллективе  38%
 Взаимоотношения с конкурентами  28%
 Личный бренд вас как владельца и его роль в бизнесе  19%

НАГЛЯДНО

СЧИТАЕТЕ ЛИ ВЫ 
ПОЛЕЗНЫМИ
ЭЗОТЕРИЧЕСКИЕ 
ИНСТРУМЕНТЫ 
ПРИ ПРИНЯТИИ 
РЕШЕНИЙ В РАБОТЕ?

% Да

Скорее 
да

Скорее 
нет

Нет

По данным IFORS Research. В опросе приняли участие 
1000 владельцев и руководителей малого и среднего бизнеса, 
а также индивидуальных предпринимателей.

КАКИМИ ИНСТРУМЕНТАМИ ВЫ ПОЛЬЗОВАЛИСЬ 
ПРИ ПРИНЯТИИ РАБОЧИХ РЕШЕНИЙ?

 Астрологический прогноз на ситуацию  29%
 Нумерологический прогноз  12%
 Консультации с тарологами, рунологами  10%
 Магические ритуалы (услуги магов, экстрасенсов)  7%
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«Вопрос дня»: 
«А вы сталкивались 

со свидетелями необъяснимых 
явлений?» < стр. 3.
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Продолжение. 
Начало в номерах «КП» 

от 10, 14, 17, 
21, 24 ноября с. г. 

и на сайте KP.RU.

Виталий СОЧКАН

НЕМЕЦКОЕ 
НАСЛЕДСТВО 
НА ПРОДАЖУ

Хочешь познакомить-
ся со страной - езжай в 
деревню. Там и люди 
проще, и откровенно по-
говорить готовы даже с 
незнакомым человеком. 
В одну такую меня и за-
вела дорога - Томашув-
Болеславецки. Офи-
циально это село, но 
по российским меркам 
скорее маленький горо-
док на 5000 человек. Тут 
стоят добротные дома с 
ухоженными дворами, 
у каждого - по две-три 
машины, вместо забо-
ров живые изгороди и 
освещенные дороги. В 
общем, все указывает 
на то, что Томашув-
Болеславецким руко-
водит хозяйственный 
человек.

Место старинное.
До 1945 года это были 

земли Германии. В на-
следство от нее достался 
дворец XIX века. Прав-
да, сейчас он в довольно 
плачевном состоянии, 
но местные говорят, что 
еще в прошлом году в 
нем жили люди. Но те-
перь тут горы мусора, 
разбитые окна, выло-
манные двери. Якобы 
какой-то меценат по-
лучил этот замок прак-
тически даром под вос-
становление, но что-то 
не задалось, и теперь 
заброшенное хозяйство 
выставлено на прода-
жу за немалые деньги 
(а может, это и был 
план?).

В этой деревеньке-
городке и живет мой 
старинный друг, у кото-
рого на время моего пу-
тешествия по Польше я 
остановился погостить.

- Засуха в этом году. 
Вот грибов и очень ма-
ло, - жалуется он после 
нашей прогулки по ле-
су: мы набрали совсем 
немного белых.

За свою почти 800-лет-
нюю историю этот на-
селенный пункт видел 
много чего. Проходили 

тут и голодные «марши 
смерти», когда - после 
окончания Великой От-
ечественной - поляки 
выгоняли местных нем-
цев из своих домов без 
вещей. И что бы сейчас 
ни утверждало польское 
руководство, но этни-
ческие чистки прово-
дили именно польские 
власти. Нацисты с по-
ляками, безусловно, 
тоже были крайне же-
стоки, но факт изгна-
ния мирных жителей с 
детьми на улицу - это 
исторический факт. 
На их места заселялись 
поляки, с началом ок-
купации бежавшие 
в Югославию.

Сейчас о немецком 
прошлом в Томашу-
ве напоминают лишь 
несколько домов не-
мецкой постройки да 
заброшенный старин-
ный костел.

«МЕНЯ НАЗВАЛИ 
В ЧЕСТЬ ТАНКИСТА»

Воскресенье - не 
лучший день для 
прогулки туриста по 
таким маленьким го-
родкам - даже воды не 
купишь, ведь магази-
ны закрыты. В этот 
день поляки обязаны 
посещать только ко-
стел. Но один откры-
тый магазин я все-
таки нашел. Купил 
сок и расположился 
на лавочке у реки из-
учать историю Тома-
шува.

Рядом оказалась груп-
па из пяти молодых 
людей и нескольких 
девушек. Они весело 
разговаривали, что-то 
обсуждали, смеясь. У 

меня зазвонил телефон, 
я ответил на русском, 
молодежь, услышав, 
приумолкла. Когда я за-
вершил разговор, один 
из молодых людей по-
дошел ко мне и поздо-
ровался, с сильным ак-
центом, но по-русски:

- Вы из России? - 
спросил он.

Я ответил утверди-
тельно, но напрягся, 
ожидая обвинений в 
имперскости и прочих 
претензий в захвате чу-
жих стран.

Но все пошло совсем 
не так:

- Меня зовут Янек, - 
парень улыбнулся, буд-
то показывая мне свои 
зубы. - Помните такой 
фильм «Четыре танки-

ста и собака»? Так вот 
меня в честь одного 
из героев фильма так 
и назвали. Моя мама 
преподавала русский 
язык, сейчас она уже на 
пенсии, но к русскому 
языку и культуре питает 

большое уважение. Она 
и меня русскому языку 
обучила, хоть это сейчас 
и не модно в Польше.

Подошли остальные 
ребята, расселись во-
круг меня и мы разго-
ворились. Янек задавал 
мне вопросы, внима-
тельно слушал мои от-
веты, а потом переводил 
все своим друзьям.

«МЫ ВСЕ ПОНЯЛИ»
- Мы следим за рос-

сийскими новостями 
через интернет, - рас-
сказывал он. - Хоть это и 
трудно, но мы находим 
возможности. У вас поч-
ти каждый день говорят 
о том, что построено 
какое-то новое пред-
приятие, то есть санк-

ции вас только укре-
пляют, вы становитесь 
сильнее, развивая ту или 
иную отрасль промыш-
ленности…

Янек как будто зави-
довал жизни в России.

- А от наших властей 

последний год мы слы-
шим лишь одно: будет, - 
сокрушался парень. - 
Но это «будет» не дает 
никаких результатов: 
ни новых предприя-
тий, укрепляющих нашу 
экономику, а соответ-
ственно и нашу неза-
висимость, нет никаких 
сдвигов. Наше прави-
тельство лишь просит 
деньги у Евросоюза. Ра-
стут цены, стало меньше 
работы. Молодежь разъ-

езжается. Жить стало 
тяжелее.

В эту минуту захо-
телось молодого по-
ляка как-то утешить, 
приобнять за одно 
плечо. Но я не стал. 
Очень уж щекотли-
вая тема. Потом ре-
бята сами заговорили 
про нашу спецопе-
рацию:

- Вы знаете, - ска-
зал молодой человек. - 
Поначалу, конечно, 
было много негатива в 
сторону России. Но по 
прошествии года мно-
гое стало понятным, 
мы на многое стали 
смотреть по другому.
По словам Янека, ма-

ма много рассказыва-
ла ему, как Советский 
Союз помогал Поль-
ше, сколько строил тут 
предприятия:

- Благодаря СССР 
Польша была крепкой 

державой с развитой 
экономикой, - пришел 
в выводу мой собесед-
ник. - Мы видим, как 
изменилось отноше-
ние к нам, к полякам, 
со стороны нашего го-
сударства, и сколько 
преференций получает 
Украина. Она как бед-
ный родственник: все 
просит и ей все мало.

«ЗА ЧТО ГИБНУТ 
ПОЛЯКИ»

- Многие предприятия 
нашего региона рабо-
тали с Россией, Украи-
ной, - рассказали мне 
ребята. - Сейчас этого 
нет, одни закрываются, 
другие - на грани бан-
кротства. Пытаются на-
ладить сбыт продукции 
в Германию, но там есть 
свои производители, 
которым так же нелег-
ко из-за санкций про-
тив России. В Польше 
сейчас практически нет 
ничего своего, и никак 
не развивается. Польша 
всегда была аграрно-
промышленной стра-
ной. Наши фермеры 
отправляли в Россию 
яблоки, картофель. Те-
перь наши фермеры на-
чинают бедствовать из-
за резко увеличившихся 
поставок украинского 
зерна и другой сельско-
хозяйственной продук-
ции. Почему мы должны 
помогать чужим и при 
этом ущемлять своих? 
По телевидению каждый 
день идут репортажи с 
фермерами, которые 
против украинского им-
порта.

- Украинские нацио-
налисты во время войны 
убивали поляков тыся-
чами. За что на Украине 
сейчас гибнут поляки? 
Русские не делали и 
не делают ничего пло-
хого для Польши, а на 
Украине сейчас опять у 
власти нацисты. Война 
всегда плохо, и она ни к 
чему хорошему не при-
ведет, - завершил беседу 
Янек.

Мы простились, мне 
молодые люди пожела-
ли хорошего отдыха, я 
им - крепкого здоровья 
и хорошего настроения.

- Хорошо что вы прие-
хали к нам, сможете рас-
сказать у себя в России, 
что у простых людей в 
нашей стране нет нена-
висти к России, - сказал 
Янек на прощание.

«Расскажите своим, 
что у простых людей 
нет ненависти к России»

ЧАСТЬ
6

Корреспондент 
«Комсомольской 
правды» 
бросил вызов 
санкциям, 
закрытым 
границам 
и западной 
пропаганде и отправился 
в Европу, чтобы навестить 
могилу деда, погибшего 
в Польше в Великую 
Отечественную.
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К концу войны на территории Польши К концу войны на территории Польши 
жило больше 4 млн немцев - в основном жило больше 4 млн немцев - в основном 

на переданных ей германских территориях. на переданных ей германских территориях. 
Большую часть из них просто выгнали. Люди Большую часть из них просто выгнали. Люди 
уходили пешком со всем, что могли унести.уходили пешком со всем, что могли унести.

Герои сериала «Четыре танкиста и собака» - 
Гжегорж, Густлик, Ярош и Янек (слева направо) - 

были культовыми для всех соцстран. 
В честь этого Янека из кино и назвали 
собеседника нашего корреспондента.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Любовь, романтика… А 
как ни крути, самая долго-
жданная эсэмэска - что зар-
плата перечислена!

✱  ✱  ✱
У дворца одного эмира 

останавливается пере-
полненный автобус, и из 
него начинает выходить 
огромная вереница по-
жилых женщин с чемо-
данами. Эмир подзывает 
своего визиря: 

- Это что, снова экс-
курсия?

- Нет, мой повелитель, 
это ваши тещи погостить 
приехали.

✱  ✱  ✱
У Штирлица сломалась 

машина. Он вышел и стал 
копаться в моторе.

- Штирлиц, вы - русский 
разведчик, - сказал прохо-
дивший мимо Мюллер. - Не-
мец отдал бы свою машину 
в автосервис.

✱  ✱  ✱
Прямо на рабочем ме-

сте в зоопарке аресто-
ван ежик-коррупционер. 
Оперативники ОБЭП так-
же изъяли документы, по 
которым на его содержа-
ние ежегодно тратилось 
14 миллионов рублей.

✱  ✱  ✱
Уже столько лет прошло, 

а я опять радуюсь, что не 
нужно 1 сентября идти в 
школу!
Выпускникам школ вернут 

серебряные медали 
< стр. 1.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Фойе в гостинице. 8. Из-
рядное самообладание. 
9. Чердак деревенского 
сарая. 10. Значение по 
умолчанию в компьютерных 
программах. 11. Что верну-
ло герою черного фэнтези 
«Рога» человеческий облик? 
13. Погремушка из игуэро. 
15. Плод к голубым сырам. 
17. Суть сала. 18. Король 
трона бронированных мед-
ведей из фантастического 
романа «Северное сияние». 
22. Гонщик вне спорта. 
23. Куда поступают, что-
бы избежать армии? 25. 
Как можно украсть товар 
у покупателя? 26. Особо 
секретное слово. 27. Ис-
катель на дне морском.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. На 
автомобиле из мультфиль-
ма «Как обезьянки обеда-
ли» написано «Живая ...». 

3. Кто из нобелевских лау-
реатов называл себя пер-
вым «несоветским поэтом»? 
4. Задворки линии фронта. 
5. Какой чин носит Николай 
Раевский из драмы «Звезда 
пленительного счастья»? 6. 
Спрос на пике. 7. Гениаль-
ный друг поэта Гвидо Ка-
вальканти. 8. Одно имя на 
двоих у популярных актеров 
Андреева и Спиридонова. 
12. Африканская страна, 
чье название происходит 
от португальских креве-
ток. 14. «Сколько жизней 
спасла ..., сколько лет 
скоротать помогла!». 16. 
Цветок «золотого корня». 
19. Что подпоясывают оби? 
20. Какое движение вдох-
новило на создание мюзик-
ла «Волосы»? 21. Какой 
цветок помогает геологам 
отыскать залежи никеля? 
24. Плоть кратко.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Лобби. 
8. Выдержка. 9. Сеновал. 10. Дефолт. 11. Крестик. 13. 
Маракас. 15. Инжир. 17. Жир. 18. Йорек. 22. Лихач. 23. 
Институт. 25. Недовес. 26. Пароль. 27. Водолаз. ПО ВЕР-
ТИКАЛИ: 2. Осетрина. 3. Бродский. 4. Тыл. 5. Генерал. 6. 
Ажиотаж. 7. Данте. 8. Вадим. 12. Камерун. 14. Сигарета. 
16. Родиола. 19. Кимоно. 20. Хиппи. 21. Астра. 24. Тело.
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Отношения с Китаем - 
на пике развития
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Наши солдаты и офицеры на передовой рискуют жизнями, 
защищая мирное будущее

КОЗЫРНАЯ 
ИНВЕСТКАРТА
РФ помогает развивать 
экономику РБ

ЕСЛИ ПОТРЕБУЕТСЯ, 
ПОЙДУ ВОЕВАТЬ 
В ЗОНУ СВО

Джефф Монсон:

НА ВЫСОКОЙ НОТЕ
Юрий Башмет возродил 
союзный симфонический 
молодежный оркестр

Распространяется бесплатно

КАК ЗА КАМЕННОЙ СТЕНОЙКАК ЗА КАМЕННОЙ СТЕНОЙ
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПЕРВЫЕ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Государствам ОДКБ нужно ре-
шать проблемные вопросы не под 
столом, а за столом переговоров.

ПОД ШКВАЛЬНЫЙ ВЕТЕР
В тот день, когда в Минске прохо-

дил саммит ОДКБ, белорусскую сто-
лицу накрыло масштабным циклоном. 
В аэро порту, когда там приземлился 
российский борт № 1, бушевала ме-
тель. Владимир Путин, спускаясь по 
трапу, поднял воротник пальто, при-
крываясь от густо летевшего снега.

Во Дворце Независимости работни-
ки технических служб тем временем 
вовсю орудовали лопатами и снего-
пылесосами, расчищая подступы к па-
радному входу от сугробов. Черный 
«Аурус» Президента РФ подъехал по-
следним из всех машин высоких го-
стей. В холле уже ждал Александр 
Лукашенко. С Владимиром Путиным 
обнялись по-братски, как всегда, пожа-
ли крепко руки. Это была уже восьмая 
личная встреча лидеров наших стран 
в нынешнем году. До этого они виде-
лись в конце сентября в Сочи.

После переговоров в узком составе 
состоялось пленарное заседание Со-
вета ОДКБ с участием глав государств. 
На правах хозяина слово взял Алек-
сандр Лукашенко. Нынешний непро-
стой год Беларусь председательство-
вала в ОДКБ. Время подвести итоги. 
В целом, они положительные:

- Стремительным в плане развития 
геополитической обстановки был год. 
Соответственно, и график нашей ра-
боты был напряженным. Наша орга-
низация остается не отъемлемым эле-
ментом обеспечения безопасности ее 
государств-членов и Евразийского ре-
гиона в целом. На внутреннем конту-
ре мы стремились повысить сплочен-
ность государств - членов ОДКБ в целях 
укрепления самой организации, а так-
же обеспечения безопасности и ста-
бильности в зоне ответственности. На 
внешнем контуре нашей целью было 
усиление роли и значимости организа-
ции в системе международных отноше-
ний. Сегодня можно констатировать, 
что цели, намеченные белорусской сто-
роной в ноябре прошлого года, в целом 
достигнуты, - заявил лидер РБ.

Владимир Путин с ним согласился:
- Белорусское председательство 

и коман да всех участвующих в этом 
заседании государств в течение года 
проводили активную работу, способ-
ствующую упрочению союзнической 
связи в рамках нашей организации 
на принципах уважения и учета ин-
тересов друг друга и поддержки. Тем 

самым на  практике содействовали 
укреплению ключевой миссии ОДКБ, 
ответственной за поддержание мира 
и стабильности на обширном евразий-
ском пространстве.

ОПЕРАЦИЯ «НАЕМНИК» 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ
Организация, образованная 31 год 

назад, носит исключительно оборони-
тельный характер от внешних угроз. 
Для чего одиннадцать лет назад соз-
дали Силы оперативного реагирова-
ния. В них входят подразделения из 
всех стран-участниц. И каждый год 
проводятся совместные мероприятия, 
о которых рассказал Владимир Путин:

- Особо отмечу предпринимаемые 
совместные усилия по совершенство-
ванию коллективных сил быстрого 
развертывания, авиационных и ми-
ротворческих сил ОДКБ. Проведен це-
лый ряд мероприятий по поддержа-
нию боевой готовности, улучшению 
системы управления и повышению 
выучки военных кадров. В их числе - 
маневры «Взаимодействие», «Поиск» 
и «Эшелон» в Беларуси, а также миро-
творческие учения «Нерушимое брат-
ство» в Кыргызстане. Последовательно 

укреплялось сотрудничество по линии 
спецслужб и правоохранительных ор-
ганов. В частности, продолжено про-
ведение операции ОДКБ «Наемник», 
направленной на пресечение вербовки 
и перекрытие каналов выезда граждан 
наших стран для участия в деятельно-
сти международных террористических 
группировок. Наши страны не прием-
лют терроризм в любых его проявлени-
ях и в любых регионах мира.

Опасности, с которыми могут стол-
кнуться страны ОДКБ, с каждым годом 
становятся все изощреннее. И тре-
буют аде кватного противодействия:

- Заработал Координационный совет 
ОДКБ по биологической безопасно-
сти, - сказал российский лидер. - В фо-
кусе его внимания - вопросы предотвра-
щения угроз, связанных с разработкой 
и применением биологического ору-
жия, обеспечения радиационной, хи-
мической и  медицинской защиты. 
Упомяну и  о  том, что расширяется 
военно-техническое сотрудничество 
между государствами - членами ор-
ганизации. В этом активно участвует 
созданная по инициативе России Меж-
государственная комиссия по военно-
экономическому сотрудничеству ОДКБ.

ЭТО СОЗДАЕТ УГРОЗУ ВСЕМУ МИРУ

Владимир ПУТИН и Александр ЛУКАШЕНКО - 

о расползании оружия с Украины:

 ■ На укреплении единства орга-
низации сосредоточил внимание 
Александр Лукашенко.

В УЗКОМ КРУГУ
В Минске отсутствовали представите-

ли Армении, хотя она остается членом 

организации и ее флаг был в общем ряду:

- В узком кругу мы обсуждали ситуа-

цию на Кавказе и некоторые неудовлет-

воренности одного из членов Совета 

коллективной безопасности. Проблем-

ные вопросы всегда были, будут. Их на-

до решать за столом переговоров, а не 

делать демарши без причины.

- И конечно, - сказал Владимир Пу-

тин, - весьма важным является то, что 

совместная деятельность в  рамках 

ОДКБ способствует сплочению наших 

государств и народов, сохранению па-

мяти о нашей общей истории и дости-

жениях. Мы все, уверен, будем гото-

виться к тому, чтобы достойно отметить 

в 2025 году восьмидесятилетие Победы 

в Великой Отечественной войне. А уже 

в следующем, 2024-м, - освобождения 

Беларуси и снятия блокады Ленинграда.

КОМУ ВЫГОДЕН ХАОС
Затронули и актуальные междуна-

родные проблемы. Напряженность 

в мире растет не без помощи и уча-

стия Запада:

- Больше беспокоит охватившее мир 

предчувствие глобальной катастрофы, 

опасение, что из искры регионального 

конфликта на Ближнем Востоке мо-

жет разгореться пламя новой мировой 

войны, - заявил белорусский лидер. - 

Об этом говорят часто и много, а за 

океаном только и ждут, что в нее бу-

дут втянуты страны, близкие к линии 

зоны ответственности ОДКБ. Этот так 

называемый управляемый хаос, муть, - 

то, чего желают Соединенные Штаты 

и Запад.

Белорусский лидер не обошел сто-

роной и дестабилизирующую роль 

Украины:

- Не секрет, что поставляемое в Киев 

оружие идет на черные рынки. Если за-

падных политиков это не беспокоит, то 

мы рассматриваем неконтролируемое 

движение оружия и техники военного 

назначения как потенциальную угрозу 

безопасности не только для нашего 

региона, но и для всех стран мира.

ЯДЕРНЫЙ АРГУМЕНТ
Язык дипломатии Запад заменил 

бряцанием оружия, которое все гром-

че звучит на западных рубежах Союз-

ного государства. Идет стремитель-

ное наращивание контингента НАТО 

в Польше и Прибалтике. Проходят 

крупнейшие со времен холодной вой-

ны учения. Стратегическая авиация 

альянса отрабатывает «учебные» уда-

ры по территории и РБ, и Калининград-

ской области. Градус напряженности 

только растет:

- На этом фоне упреки в размещении 

в нашей стране, на нашей террито-

рии российского тактического ядерного 

оружия просто абсурдны. Мы, повторю 

в сотый раз, никому не угрожаем. Про-

сто учимся дипломатическому так на-

зываемому этикету у тех, кто сделал 

язык силы мировым трендом. Это реа-

лии сегодняшнего дня - только наличие 

мощного оружия гарантирует безопас-

ность в регионе и дает право голоса на 

международной арене, - подчеркнул 

Александр Лукашенко.

По итогам саммита подписали пят-

надцать документов. А Владимир Пу-

тин и Александр Лукашенко продолжи-

ли общаться и после заседания. Долго 

разговаривали, сидя в креслах в холле 

с папками документов. А затем вме-

сте поехали в аэропорт на российском 

 «Аурусе». Пожали крепко руки, обня-

лись по-братски уже у трапа самолета, 

вылетавшего в Москву.

ЕРЕВАН ДОЛЖЕН ОДУМАТЬСЯ
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миротворческих сил проходят 
с учетом опыта СВО.

Владимир Путин и Александр Лукашенко всегда находят общий язык по самым 
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 ■ Лидер РФ жестко отве-
тил на упреки об СВО.

Главы ряда западных го-

сударств вместо конструк-

тивного диалога решили 

использовать форум «двад-

цатки», проходивший в фор-

мате онлайн, для очеред-

ной атаки на РФ. Обвинили 

нашу страну в агрессии на 

Украине.

Владимир Путин отложил 

в сторону заготовленный текст 

приветствия и сам перешел 

в наступление:

- Некоторые коллеги сейчас 

сказали, что их потрясает про-

должающаяся агрессия Рос-

сии на Украине. Гибель лю-

дей не может не потрясать. 

А кровавый переворот на 

Украине в 2014 году, за кото-

рым последовала война ки-

евского режима против сво-

его народа в Донбассе? Это 

не потрясает? А истребле-

ние гражданского населения 

в Палестине, в секторе Газа 

сегодня не потрясает? А то, 

что врачам приходится делать 

детям операции, полостные 

операции, действовать скаль-

пелем по детскому телу без 

наркоза, это не потрясает? 

А то, что Генеральный секре-

тарь Организации Объединен-

ных Наций сказал, что Газа 

превратилась в огромное дет-

ское кладбище, это не потря-

сает?

Никто из западных полити-

ков, напомнил Президент РФ, 

ни разу не выступил против 

геноцида населения Донбасса. 

И конфликт там развязала не 

Москва, а Киев при военной 

поддержке НАТО.

- Кстати говоря, Россия 

никогда не отказывалась от 

мирных переговоров с Украи-

ной. Это не Россия, а Украина 

публично объявила о том, что 

она выходит из переговорного 

процесса. И более того, был 

подписан указ, декрет главы 

государства, запрещающий 

вести такие переговоры.

И пока Запад только раз-

глагольствует о помощи бед-

нейшим странам, Москва не 

говорит, а действует:

- Сегодня, хочу вас проин-

формировать, в Африку, на-

пример, в беднейшие государ-

ства направлены очередные 

корабли с российской пшени-

цей - бесплатно.

Стоит напомнить, что прак-

тически все поставки в рамках 

«зерновой сделки», адресо-

ванные якобы тем же афри-

канским странам, Запад при-

карманил себе. А в экономике, 

по словам Владимира Пути-

на, использует недобросо-

вестные, а порой преступные 

методы:

- Имею в виду, в частно-

сти, не только разрушение 

транспортно-логистических 

цепочек, каналов междуна-

родных расчетов, но и акты 

государственного терроризма. 

Вопиющим примером этого яв-

ляется подрыв газовой трубо-

проводной системы «Север-

ный поток».

Против таких аргумен-

тов российского лидера 

желающих возразить не на-

шлось. 

 ■ Электронный мозг - не альтерна-
тива человеку.

Внедрение искусственного интеллек-

та в науку, образование, здравоохране-

ние и другие сферы откроет новую главу 

в истории человечества. Задача РФ - быть 

лидером глобального тренда, заявил Вла-

димир Путин на международной конфе-

ренции в Москве.

НЕЙРОСКАЗКА ПО ЗАКАЗУ
ИИ может, кажется, все. Даже приду-

мывать с листа новогодние сказки. О чем 

президент и попросил умную машину.

- Жили-были на краю леса Дед Мороз 

и Снегурочка, - вещала невидимая рас-

сказчица задушевным голосом. - Ког-

да они начали подготовку к Новому го-

ду, случилось несчастье. Загорелась 

их избушка. Но тут произошло чудо. 

Появился волшебник и потушил огонь.

- Все ясно. МЧС пришел на помощь, - 

улыбнулся глава государства.

И все же возможности ИИ, к счастью, 

не безграничны.

- Он не заменит медицинского работ-

ника или учителя. Но он может служить 

их верным, эффективным помощником, - 

считает Владимир Путин.

ОПОРА - НА ОТЕЧЕСТВЕННОЕ
При этом при создании систем ИИ не-

обходимо использовать прежде всего 

 отечественные решения, поскольку мно-

гие зарубежные разработки зачастую 

откровенно русо фобские:

- Алгоритм ИИ, разработанный страна-

ми коллективного Запада, может просто 

указать поисковым системам, что России, 

ее культуры, науки, музыки и литературы 

не существует. Своего рода «отмена» 

России в цифровом пространстве. Кроме 

того, многие системы на западных данных 

в полном смысле слова отражают ту часть 

западной этики, те нормы поведения и го-

сударственную политику, против которых 

мы возражаем. Поэтому доминирование 

в России западных платформ опасно и не-

допустимо.

- Какая у вас мечта? - спросил высту-

павший в роли модератора Герман Греф.

- Чтобы все, о чем мы говорили, реа-

лизовалось, - ответил президент. Ника-

ких резких переломов не нужно. - Нам 

нужна эволюция. Быстрая, качественная, 

эффективная. Причем во всех сферах 

жизни. Если мы хотим обеспечить буду-

щее страны.

«А ДЕТСКОЕ КЛАДБИЩЕ В ГАЗЕ ВАС НЕ ПОТРЯСАЕТ?» G�20

ШАГ В ЦИФРОВОЕ ЗАВТРА ХАЙ�ТЕК

ЗВОН БОКАЛОВГЛАВНЫЙ ПРАЗДНИК - 

Михаил ПОТАПОВ

 ■ На новогоднем столе у белорусов 
должно быть все необходимое для тор-
жественной трапезы.

НЕТ ДЫМА БЕЗ ОГНЯ
Такую задачу в присущем ему строгом тоне 

Александр Лукашенко поставил на совещании 

с правительством.

- Хочу предупредить, что скидок никаких не 

будет. Не должно быть никаких проблем с про-

довольствием для наших людей в новогодние 

и рождественские праздники. Слушайте, если 

бы чего-то не хватало. Всего хватает. Только 

наша распорядительность. Особенно - малые 

города, агрогородки и деревни. Это наши лю-

ди. Это небогатые люди. Они должны всем 

быть обеспечены. Праздники должны быть 

не только для начальников, жителей Минска 

и крупных городов. Праздники должны быть 

для всех.

Дело не в том, что продуктов не хватает. 

Их-то как раз достаточно. Урожай с полей 

традиционно только радует своей щедростью. 

Загвоздка в расторопности чиновников на 

разных этажах. В результате - случается так, 

что в малые и отдаленные районы продукты 

привозят или нерегулярно, или в небольшом 

ассортименте, который праздничным никак не 

назовешь, особенно применительно к Новому 

году и Рождеству.

Заострить эту тему, как пояснил лидер РБ, 

заставили жалобы простых людей, поступаю-

щие в его адрес, в том числе по интернету:

- Я понимаю, делаю скидку на всякие об-

стоятельства. Но обращается немало граждан, 

которые сетуют на обеспечение самым необ-

ходимым. Еще раз говорю, я делаю скидку: 

что-то не понравилось, настроение плохое, 

но дыма без огня не бывает. 

ЗА ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
И СПРОС
В связи с этим глава государства отдельно 

предупредил участников совещания, и пре-

жде всего вице-премьера Леонида Зайца, 

который отвечает за АПК:

- Чтобы не только занимались там всякими 

безобразиями типа молочного дела. Но чтобы 

вы видели наших крестьян. Вы, кроме всего 

прочего, ответственны не только за Белкооп-

союз, но и за вопросы сельского хозяйства. 

Они также входят в ваши компетенции. И от-

ветите, как поставленные перед вами вопро-

сы решаются.

А началось совещание с международной 

повестки. В частности, взаимодействия с го-

сударствами Африки и Китаем:

- Очень важная для нас страна. Естествен-

но, много вопросов, которые правительство 

должно было разрулить, если можно так ска-

зать, в отношениях с Китайской Народной 

Республикой. Что планировали, что сделали, 

что не сделали? - задал вопросы лидер РБ.

Ответы прозвучали за закрытыми дверями.

 ■ Сербия должна опреде-
литься - с кем она.

Темы зарубежного сотрудни-

чества во Дворце Независимо-

сти звучали несколькими днями 

раньше. На встрече Александра 

Лукашенко с вновь назначенны-

ми Послами РБ. В частности, 

Александр Червяков возгла-

вит дипмиссию в Пекине, Игорь 
Маршалов - в Зимбабве, Сер-
гей Малиновский - в Сербии.

Говоря о Китае, Александр 

Лукашенко подчеркнул, что 

эта страна наряду с Россией 

входит в число основных парт-

неров РБ:

- Помогают нам и самыми вы-

сокими технологиями, и в фи-

нансовом отношении.

В то же время глава респуб-

лики рассчитывает, что опыт 

Александра Червякова позво-

лит поднять отношения на бо-

лее высокий уровень.

А вот с Сербией не все так 

однозначно:

- Надо разобраться в их по-

литике. Если хотят сотрудни-

чать с нами, значит, должен 

быть результат в  торгово-

экономическом отношении. Ес-

ли хотят вилять хвостом, грубо 

говоря, и поддерживать евро-

пейско-американские санкции 

против Беларуси, это их рабо-

та, пускай определяются и под-

держивают, если они забыли то 

добро, с которым мы шли к ним. 

Просто надо политически там 

разобраться, чего они хотят. 

Одно дело - заявлять, а делать 

совершенно иное - такая поли-

тика никому не нужна.

Глава государства ориенти-

ровал дипломатов усиливать 

взаимодействие по тем направ-

лениям и с теми странами, ко-

торые также стремятся к кон-

структивному сотрудничеству 

и  делают шаги навстречу:

- Мы выходим на еще одну 

проблему, о чем я говорил. 

Если Запад и Америка не хо-

тят с нами сотрудничать, хо-

рошо  - будем «сторожить» 

свои посольства там, где это 

надо. А основных дипломатов 

мы должны перебросить на те 

направления, где мы видим 

движение. Сотрудничаем со 

многими странами. Надо их 

усиливать.

БЕЛГРАДСКАЯ ЗАГАДКА

ДИПЛОМАТИЯ

В КАЖДЫЙ ДОМ

ZU
M

A/
TA

SS Ужасов Газы Запад не видит, 
зато всегда найдет, в чем 
обвинить нашу страну.
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 ■ Вячеслав Володин встре-
тился с Си Цзиньпином. От-
ношения между Россией 
и Китаем - на пике развития. 

ПО-ДОБРОМУ, 
ПО-СОСЕДСКИ
Пока на Западе отчаян-

но боятся сближения Китая 
и России, наши страны наво-
дят все новые мосты, развивая 
сотрудничество и в законо-
дательной плоскости. Спи-
кер Госдумы, Председатель 
Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России Вя-
чеслав Володин c делегаци-
ей ГД побывал в Поднебесной 
с официальным визитом.

В Пекине состоялась встре-
ча с Председателем КНР Си 
Цзиньпином. Вячеслав Во-
лодин передал добрые по-
желания от Президента РФ 
Владимира Путина:

- Во многом именно благода-
ря вашим отношениям наши 
страны не только стратегиче-
ские партнеры, но и страте-
гические друзья. Отношения 
между Россией и Китаем нахо-
дятся на пике развития. Когда 
они охлаждались - наступали 
времена, о которых не хочется 
вспоминать…

В 2009 году по предложе-
нию КПК появилось согла-

шение с «Единой Россией».
- Это была инициатива Ком-

партии Китая - пригласить нас 
в Пекин. Во время подписания 
мы познакомились с вами. 
Это дало хорошую основу для 
развития связей, в том числе 
на межпартийном уровне, - 
сказал Вячеслав Володин.  - 
Китай - сосед. Отношениями 
с ним мы дорожим.

- Вы всегда активно ра-
ботаете над продвижением 
китайско-российских отноше-
ний и многопланового сотруд-
ничества. Вы внесли и вно-
сите положительный вклад 
в укрепление традиционной 
дружбы наших народов, - об-
ратился к Вячеславу Володину 
Си Цзиньпин. - Рассчитываем 
на дальнейшее углубление со-
трудничества ГД и ВСНП Ки-
тая.

Си Цзиньпин затронул 
и глобальную повестку:

- Наши страны вместе смо-
гут придать больше стабили-
зирующей силы процветанию 
и стабильности во всем ми-
ре. Китайская сторона вместе 
с Россией готова прилагать со-
вместные усилия, постоянно 
углублять двусторонние от-
ношения, характеризующие-
ся вечным добрососедством 
и всеобъемлющим стратеги-
ческим взаимовыгодным со-
трудничеством.

РУКОВОДИТЕЛИ 
ЗАДАЮТ ТЕМП
Как закрепить достигнутые 

договоренности, обсуждали 
с председателем Постоянно-
го комитета Всекитайского 
собрания народных пред-
ставителей Чжао Лэцзи. 
Благодаря первой личной 
встрече Володина с коллегой 
(он всего полгода как всту-
пил в должность) усилится 
совместная работа про-
фильных парламентских ко-
митетов по всем вопросам: 
от промышленности до ту-
ризма.

- Динамику отношений 
между нами задают главы 
государств - Владимир Путин 
и Си Цзиньпин. - Нам нуж-
но более активно оказывать 
поддержку органам испол-
нительной власти, - заявил 
Вячеслав Володин.

Чжао Лэцзи пообещал при-
ехать в Москву с ответным 
визитом.

Перед отлетом делегация 
побывала в центре городско-
го планирования Пекина. Там 
изучили лучший опыт управ-
ления, архитектурных и хо-
зяйственных решений: как 
22-миллионный мегаполис 
внедряет новые технологии, 
при этом решает вопросы 
экологии и остается удобным 
для жизни.

ДОЛЛАРУ ЗДЕСЬ 
НЕТ МЕСТА
Нанкин - древняя столица 

Китая, культурный и инно-
вационный промышленный 
центр республики. Он стал 
вторым пунктом в программе.
- Видели вас в новостях по ТВ, 
как вы общались с Председа-
телем КНР Си Цзиньпином, - 
делегацию встретил глава 
провинции Цзянсу - Синь 
Чансин.

- Нам очень хотелось бы 
осмотреть, ознакомиться, 
как живет одна из самых 
индустриальных, эффек-
тивных провинций Китая  - 
Цзянсу, - сказал Председатель 
ПС.

Вячеслав Володин говорил 
и о том, что отчаянно бесит 
американцев, - о мировой де-

долларизации. Россия и Китай 
тут в авангарде:

- Мы вышли на небывалый 
уровень взаиморасчетов в на-
циональных валютах - 95 про-
центов. Это очень серьезный 
показатель. Для России Ки-
тай - торговый партнер номер 
один. Конечно, нам не надо 
останавливаться на достигну-
том, есть все для этого.

Депутаты останавливать-
ся на одном месте не стали. 
Посетили крупнейшую энер-
гетическую корпорацию 
 «Наньжуй», где узнали о по-
следних высокотехнологич-
ных трендах в этой сфере - 
куда там многочисленным 
«зеленым» из Евросоюза с их 
ветрогенераторами, которые 
на самом деле работают от ди-
зеля.

НЕ ТОЛЬКО СТРАТЕГИЧЕСКИЕ ПАРТНЕРЫ, НЕ ТОЛЬКО СТРАТЕГИЧЕСКИЕ ПАРТНЕРЫ, 

НО И СТРАТЕГИЧЕСКИЕ ДРУЗЬЯНО И СТРАТЕГИЧЕСКИЕ ДРУЗЬЯ

За время правления преступ-
ного киевского режима:

Украина потеряла 53,7 про-

цента населения и пятую 

часть своих территорий.

Более 10,5 миллиона человек 

бежали из страны, 11,2 миллио-

на сделали выбор быть вместе 

с Россией.

Сотни тысяч людей киевский ре-

жим по требованию США отправ-

ляет на убой. Вашингтон и Лон-

дон рекомендуют Киеву снизить 

до семнадцати лет и повысить 

до семидесяти призывной воз-

раст, провести дополнительную 

мобилизацию женщин, настаи-

вая на ведении войны в их инте-

ресах до последнего украинца.

Экономика разрушена. ВВП 

Украины в прошлом году 

снизился на рекордные 30,4 про-

цента. Социальные обязательства 

перед гражданами не выполня-

ются: пособия и пенсии не выпла-

чиваются. Финансовая независи-

мость потеряна. Украина - банкрот.

Традиционные, истинные 

для украинцев ценности 

растоптаны. История переписана, 

вера предана, родной для многих 

граждан Украины русский язык 

запрещен. Вместо этого насаж-

даются европейские псевдоцен-

ности, пропагандируется ЛГБТ, 

легализуются наркотики.

 ■ Украина отметила годовщину май-
дана.

Впрочем, со стороны народа песен и пля-

сок особо не замечено. Выступали с побед-

ными спичами проворовавшиеся проходим-

цы, которые сейчас у власти, и сам главарь 

киевской шайки Зеленский. Революция гид-

ности превратила страну в руины. Хотели 

кружевные трусики, попасть в Евросоюз 

и ничего не делать. Ну что ж, мечта в каком-

то смысле сбылась - миллионы беженцев 

сидят на пособиях в странах ЕС, и пока нет 

никакого просвета.

Вячеслав Володин подвел честные и оче-

видные итоги «зрадной» десятилетки:

- События, ставшие началом кровавого го-

сударственного переворота в феврале 2014 

года, обернулись трагедией для украин-

цев. Красивые лозунги  Майдана и печеньки 

Госдепа США  оказались  обманом украин-

ского народа. Марионеточный киевский 

режим завел страну в  тупик. Украинцев 

лишили будущего, предав  национальные 

интересы и продав  суверенитет Вашинг-

тону. Зеленский  заявляет, что боится 

нового майдана. Из страха  перед  бу-

дущим цепляется за личную власть. 

Потеряв поддержку украинского народа, 

чтобы сохраниться, отменяет выборы, 

тем самым приближая неизбежность май-

дана.

 ■ Те, кто их будет изучать, без 
работы не останутся.

Вячеслав Володин ознакомился с луч-

шими практиками китайского школь-

ного образования в одной из самых 

продвинутых школ «Шицзя» в Пеки-

не. Там ребятишки от души исполнили 

«Калинку-малинку». Но интереснее все-

го оказалось пообщаться со студентами-

русистами и преподавателями Нан-

кинского университета - старейшего 

технического вуза Китая, который вхо-

дит в сотню лучших по всему миру.

- Мы живем во время вызовов, но это 

и время возможностей. За десять лет 

в отношении РФ введено 17,5 тысячи 

санкций. В отношении КНР развязаны 

торговые войны, вводятся ограничения, - 

рассказал молодежи Володин. - К чему 

это привело? По данным Всемирного 

банка за 2012 год, Китай был вторым, 

а Россия - шестой среди экономик мира. 

По итогам прошлого года Китай занял 

первое место, оттеснив США на второе. 

А Россия стала пятой экономикой мира 

и крупнейшей экономикой Европы. Вот 

вам и результат недружественных дей-

ствий. Те, кто начал санкционную войну, 

сами же от этого и пострадали.

И как теперь голосят со всех сторон 

политики, которые выдавали санкции 

пачками, - они тем самым сами толкнули 

Россию в объятия Китая.

- Нас объединяет - и Россию, и Ки-

тай - одна задача, которая отражена 

в наших Конституциях, - построение 

суверенных государств, - сказал спикер 

Госдумы. - Потеря суверенитета влечет 

за собой потерю в итоге и государствен-

ности. И если основываться на цифрах 

и фактах, не так много стран осталось, 

которые обладают абсолютным сувере-

нитетом. Но суверенитет - это не толь-

ко государственность: это сохранение 

обычаев, традиций, истории, культуры, 

языка - всего того, что определяет иден-

тичность нации. И вера. Потеря сувере-

нитета, напротив, приводит к усилению 

внешнего влияния. Размывается исто-

рия, культура претерпевает изменения. 

Возможно, что идет потеря и языка. Как 

итог - страна перестает существовать. 

Поэтому мы и Китай выступаем за мно-

гополярный мир и справедливое ми-

роустройство, которое позволяет всем 

странам защищать свой суверенитет.

Кстати, о языках. Английскому при-

дется здорово потесниться.

- Спрос на другие языки будет сни-

жаться, а вот на русский и китайский - 

только расти. Хочу поздравить и вас, 

и студентов, кто выбрал как русский, 

так и китайский язык. Вы для себя вы-

брали интересное будущее, точно без 

работы не останетесь, - сказал Вяче-

слав Володин.

- Как уйду с должности, буду изучать 

русский язык! - пообещал ректор Тань 
Чжэминь.

«СПРОС НА РУССКИЙ И КИТАЙСКИЙ ВЫРАСТЕТ» ЯЗЫКИ БУДУЩЕГО

ПЕЧЕНЬКИ ГОСДЕПА 

ОКАЗАЛИСЬ ОБМАНОМ

ПОДВОДЯ ИТОГИ

В Пекине Вячеслав Володин и Си Цзиньпин обсудили 
стратегическое партнерство и сотрудничество в разных сферах.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИКОМПЕТЕНТНО

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Меньше ручного тру-
да и больше современных 
технологий - тенденции раз-
вития АПК Союзного госу-
дарства.

ДУБЛИРОВАНИЕ 
В ПРОШЛОМ
В этом году из Беларуси 

в Россию выросли поставки 
молочной, мясной и рыбной 
продукции, овощей и фрук-
тов, рапсового масла и сахара. 
72,9 процента экспорта про-
довольствия Синеокой при-
ходится на восточного соседа. 
Впрочем, и российской про-
дукции в импорте продоволь-
ственных товаров Беларуси 
тоже весомый процент -  55,8. 
Но если друг друга мы обеспе-
чиваем стабильно, то выход 
на рынки третьих стран - за-
дача на перспективу.

На заседании Комиссии ПС 
по аграрным вопросам в Мин-
ске обсуждали, как развивать 
сельское хозяйство в наших 
странах.

- Комиссию создали только 
год назад. Выделить аграрный 
профиль было правильным 
решением. За это короткое 
время мы добились суще-
ственных результатов - под-
готовку кадров для АПК уже 
включили в план союзного 
финансирования, - рассказал 
председатель Комиссии ПС 
Николай Шевчук.

У парламентариев есть воз-
можность тесно общаться 
с учеными и производствен-
никами. Помогает и то, что со-
хранились наработки и связи 
советского периода.

- Школа-то высшая оста-
лась. Правда, сегодня перед 
ней стоят новые вызовы - циф-
ровизация, техническое осна-
щение процессов, инноваци-
онные разработки. В Союзном 
государстве ставят общие це-
ли и задачи - и они уже не ду-
блируют друг друга. Лучшее 
берем из того, что наработа-
ли российские и белорусские 

ученые, есть разделение тру-
да. Совместно получим хоро-
ший продукт.

По словам депутата, санк-
ции - не только трудности. На 
практике они дали положи-
тельный эффект.

- Ученые-аграрии получили 
финансирование для импор-
тозамещающих проектов. На 
них сегодня обращают особое 
внимание - есть возможность 
продвинуть наработки, кото-
рые долгое время по каким-то 
причинам были в тени. Сего-
дня есть заказ на отечествен-
ные инновации в сфере АПК. 
Парламентарии должны дать 
путевку в жизнь хорошим иде-
ям и нужным инициативам.

КОРМ 
ИЗ БИОГАЗА
Одна из главных тем обсуж-

дения - выполнение програм-
мы «Комбикорм-СГ». Резуль-
таты отличные! Разработали 
девять инновационных техно-
логий и семь комплексов обо-
рудования для производства 
легкоусвояемых кормов для 
рыб и животных, представили 
семь комплектов конструк-
торской документации, поя-

вилась 121 новая рецептура. 
И все это не легло мертвым 
грузом на полку.

- В Жабинке (Брестская об-
ласть) уже выпустили боль-
ше сорока тонн комбикорма 
для осетровых и лососевых 
рыб, - рассказал гендирек-
тор Научно-практического 
центра НАН Беларуси по 
механизации производства 
Дмитрий Комлач. - Есть успе-
хи и в производстве корма для 
пушных зверей. На основе от-
ходов переработки продукции 
животноводства, птицевод-
ства и рыбной промышлен-
ности, овощей и фруктов 
создают белково-углеводный 
концентрат для норок. Про-
цесс наладили в Пинске.

Интересная новинка - тех-
нологии для производства 
кормов с использованием 
биогаза, который получают 
при переработке отходов жи-
вотноводческих комплексов. 
Опытные образцы уже пере-
дали в хозяйства Беларуси.

- Успели опробовать ком-
плексы для производства 
кормов,  - рассказал Дми-
трий Комлач. - Эффективные, 
а стоимость в три раза мень-

ше аналогов. Уже есть заявки 
на покупку от предприятий 
Беларуси.

В России после завершения 
программы реализовали про-
дукции на 645 миллионов руб-
лей.

- И это только начало - раз-
работки будем внедрять даль-
ше на площадках хозяйств 
страны, - пояснил предста-
витель Минсельхоза России 
Владислав Несмеянов.

 ■ Аграрные ведомства Бела-
руси и России согласовали на-
правления сотрудничества на 
2024 - 2026 годы.

- У нас уже есть понимание, как 

мы будем работать дальше, - расска-

зал министр сельского хозяйства 
и продовольствия Беларуси Сергей 
Бартош. - Предстоит большая работа 

по формированию правовых основ 

Союзного государства для аграрной 

политики и реализации конкретных 

импортозамещающих кооперацион-

ных проектов.

Сейчас уже почти закончили дорож-

ную карту по расширению интеграции 

инфосистем в области ветеринарии.

Владимир КАШИН, заместитель 
председателя Комиссии ПС:

- Ударный труд 

крестьян опира-

ется на достиже-

ния науки. В связи 

с изменением кли-

мата нужно отра-

батывать модель 

получения 1,5  - 2 

урожаев - террито-

рии Союзного госу-

дарства позволяют 

внедрять такие подходы. Опыт есть, но 

его нужно приумножать. С точки зрения 

экономии ресурсов это очень выгодно.

Надо всерьез озаботиться сбереже-

нием сельского населения. Мы знаем, 

как оно таяло в безвременье, когда 

деревне не уделяли особого внимания. 

Если мы сегодня не позаботимся о кре-

стьянах, завтра рискуем остаться без 

качественного продовольствия. Напри-

мер, хорошего механизатора в России 

буквально перекупают хозяйства друг у 

друга. И тут опыт Беларуси бесценен - 

думать о селе начали давно, реали-

зовывали масштабные государствен-

ные программы, опробовали разные 

стратегии и подходы для привлечения 

и удержания кадров. 

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекретарь 
Союзного государства:

- Аграрно-промышленный комплекс 

для Беларуси и Рос-

сии - предмет гордо-

сти и безусловный 

фактор обеспече-

ния национальной 

продовольственной 

безопасности двух 

государств, объеди-

ненных Союзным 

договором. Не раз 

слышали от национальных лидеров 

Владимира Путина и Александра Лу-

кашенко, что задачи, которые ставят 

перед аграрно-промышленным ком-

плексом, работниками сельхозсферы, 

успешно решаются. Фаза беспреце-

дентного санкционного давления, ко-

торое коллективный Запад оказывает 

на Беларусь и Россию, не изменила ни 

структуру продовольственного рын-

ка, ни тенденции на укрепление основ 

аграрно-промышленного комплекса, - 

это остается приоритетом.

За время действия Союзного до-

говора в сельхозсфере реализовали 

программы «Молоко», «Овощи», «Со-

юзный комбайн», «Отходы», «Комби-

корм». Из бюджета Союзного государ-

ства направили миллиарды российских 

рублей.

 ■ Появится новая про-
грамма «Садоводство-
СГ».

Задумка отличная  - раз-

работать высокотехнологич-

ное оборудование для садов, 

ягодных плантаций и питом-

ников. А вот с подготовкой до-

кументации пока проблемы. 

Госзаказчиками должны стать 

Министерство науки и высше-

го образования России и НАН 

Беларуси.

- Если будут пробуксо-

вывать оформление бумаг 

и дальше, вряд ли получат 

финансирование в 2024 го-

ду, - предупредила начальник 
Департамента экономики 
и отраслевых программ По-
стоянного Комитета Союз-
ного государства Светлана 
Иванова.

Депутаты тоже обратили 

внимание на несерьезный 

подход уже на начальном эта-

пе: если сейчас так, то что бу-

дет дальше?

- Время не терпит, - сказал 

Николай Шевчук. - Не хоте-

лось бы терять еще год. Тем 

более что речь идет о важной 

для импортозамещения про-

грамме.
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КУШАТЬ ПРОДАНОКУШАТЬ ПРОДАНО
Белорусская бульба вытесняет 

западный картофель фри 
на отечественном рынке.

Наша продукция 
и дешевле, и натуральнее 
импортных аналогов.
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 ■ Нужно не топтаться в одном 
огороде, а открывать новые го-
ризонты.

Западные санкции - не пробле-
ма, а возможности. Особенно если 
речь идет об аграрной сфере - она 
для наших стран всегда была одной 
из важнейших. Наверное, поэто-
му в Минск на семинар при Парла-
ментском Собрании, посвященный 
сельскому хозяйству, приехало так 
много участников. Кроме депутатов, 
ученые и фермеры из Нижнего Нов-
города, Казани, Самары, Волгогра-
да, Кирова, Москвы и Московской 
области, всех регионов Беларуси.

- Доктора наук, руководители хо-
зяйств, эксперты 
в узких областях. 
Доклады конкрет-
ные: авторы четко 
и по делу объяс-
няют экономиче-
ский эффект пред-
ложений, - не стал 
скрывать радости 
председатель Ко-
миссии ПС по аграрным вопро-
сам Николай Шевчук. - О том, что 
семинар удался, говорит то, что мы 
работали два дня с самого утра 
до позднего вечера и никто 
не покинул зал.

Оно и понятно: об-
суждали не искусство 
или философию, а 
хлеб насущный!

- Россия и Беларусь 
полностью обеспечи-
вают продовольствен-
ную безопасность. Но 
у   нас есть стратегическая 
цель - создать мощный агропромыш-
ленный комплекс на базе Союзного 
государства, полностью независи-
мый от других стран. Мало дать насе-
лению качественный продукт. Важ-
но развивать сельские территории, 
внедрять цифровизацию в  произ-
водство, совершенствовать законо-
дательство. В правовом поле нужно 
создать условия для единого аграр-
ного рынка Союзного государства 
без административных барьеров и 
с понятными правилами для всех.

Как грамотно выстроить общее, 
но при этом защитить националь-
ное? В наших странах некоторые 
направления сельского хозяйства 
развиваются как будто параллель-
но.

- Молочное скотоводство - извест-
ный бренд Беларуси. В последние 
годы Россия тоже стала развивать 
эту сферу. Причем делает это весьма 
успешно. Если так и дальше пойдет, 
есть вероятность, что на молочном 
рынке Союзного государства ста-
нет тесновато, - считает директор 
центра агропродовольственной 
политики Института приклад-
ных экономических исследова-
ния  РАНХиГС Наталья Шагайда.

Опасения эксперта поспешили 
развеять другие участники. Бе-
ларусь экспортирует молочные 
продукты больше чем в пятьдесят 
стран мира - и с каждым годом ры-
нок становится только шире за счет 
Африки и Ближнего Востока. В этом 
году специально для китайского по-
купателя минчане наладили выпуск 
конфет из прессованного сухого 
молока - разметают мгновенно.

Кроме того, сегодня в России 
остро стоит вопрос импортозаме-
щения детского питания. Каждый 
день больше восьмисот тысяч ма-

лышей нуждаются в смесях.
- Наш рынок на 85 
процентов захвати-

ли западные про-
изводители. Обе-
спечиваем себя 
только на десять 
процентов, еще 

пять приходится на 
белорусского произ-

водителя, - разводит 
руками директор НИИ 

детского питания Сергей Си-
моненко. - С 1990 по 2019 год про-
изводство заменителей грудного 
молока снизилось в десять раз. Что-
бы повернуть процесс вспять, не-
достаточно просто наладить произ-
водство - важна мощная сырьевая 
база. Пример: когда белорусы соз-
давали компанию «Беллакт», они 
в  первую очередь позаботились 
о том, из чего будут делать сухое 
детское питание. В качественном 
сырье особо нуждаемся.

ФАКТ
НА 24 ПРОЦЕНТА 
ВЫРОС ЭКСПОРТ 

ПРОДОВОЛЬСТВИЯ 
И СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОГО 

СЫРЬЯ ИЗ БЕЛАРУСИ 
В РОССИЮ 

В 2022 ГОДУ.

Сергей МИТИН, председатель Комиссии 
ПС по экономической политике, промыш-
ленности и торговле:

- Мы услышали конкретные пред-

ложения от белорусских ученых-

селекционеров по важным для Союз-

ного государства культурам - озимая 

рожь, кукуруза, рапс и сахарная 

свекла. Цифры по урожайности про-

сто фантастические, они определя-

ют мировые рекорды. Вместе с тем 

и в Беларуси, и в России есть дефицит 

собственных семян. Назвали органи-

зации, которые готовы потрудиться вместе 

с российскими коллегами, чтобы этот дефицит 

восполнить. Осталась только бюрократическая 

часть, но ее тоже нужно пройти: согласовать 

концепцию и утвердить программу. Вполне 

возможно, что на следующий год мы присту-

пим к работе по этим направлениям в рамках 

Союзного государства.

Преимущество наших стран - в возможности 

объединять усилия на выгодных условиях. По-

сле распада СССР Беларусь осталась 

без семян многих культур, потому 

что они до этого приходили из других 

советских республик. Но здешние се-

лекционеры за последние три десятка 

лет проделали огромную работу - раз-

вили то, что у них и прежде хорошо 

получалось, и освоили ниши, которых  

не было вообще. По некоторым на-

правлениям в 35 раз увеличилось ко-

личество семян собственного высева. 

В России тоже происходило что-то подобное, 

но страна большая, климат разный - одни ре-

гионы могут похвастаться успехами, а другие 

пока отстают. Именно поэтому очень важно 

обмениваться опытом на союзных площадках. 

Мы, парламентарии, понимаем, как привлечь 

финансирование из бюджета СГ. Но специали-

сты в своих областях должны подсказывать, 

где эти средства будут работать с полной от-

дачей.

 ■ Самые интересные 
разработки наших уче-
ных лягут в основу со-
юзных программ.

Второй день семина-

ра прошел в Научно-

практическом центре НАН 

Беларуси по земледелию 

в Жодино. Здешние ла-

боратории  - кузница но-

вых плодородных сортов 

и гибридов самых разных 

сельскохозяйственных рас-

тений (от традиционной 

пшеницы и льна до кукуру-

зы и сои). Особая гордость 

ученых - селекция рапса. 

Эта масличная культура 

распространена в Китае, 

Северной Америке и Евро-

пе. Пробилась в компанию 

мировых лидеров по ее вы-

ращиванию и Беларусь.

- В нашей стране райо-

нировали 56 сортов и че-

тыре гибрида рапса. И это 

не случайно, - говорит ру-
ководитель отдела мас-
личных культур центра 
Ядвига Пилюк. - В этом се-

зоне отечественные агра-

рии намолотили больше 

миллиона тонн этой куль-

туры - рекорд! По итогам 

прошлого года Беларусь 

заняла девятое место в ми-

ре по экспорту рапсового 

масла. Причем его актив-

но поставляют в арабские 

страны - продукт признан 

халяльным.

Но рапс хорош не только 

как источник масла. В ре-

спублике шестьсот тысяч 

тонн жмыха каждый год 

уходит на корм скоту - от-

личный источник белка для 

буренок.

- И чтобы успешно кон-

курировать на этом рынке 

с крупнейшими мировыми 

производителями, нужно 

постоянно совершенство-

вать селекцию. С россий-

скими коллегами-селек-

ционерами планируем 

получить гибриды, прове-

сти их испытания и пере-

дать в госкомиссии двух 

стран за три года. Не слиш-

ком ли быстро? У нас уже 

есть совместные наработ-

ки  - значит, по союзной 

линии процесс пойдет бы-

стро.

Сотрудники НПЦ по 

земледелию презентова-

ли и другие проекты по 

развитию селекции рас-

тениеводства в Союзном 

государстве. Например, 

по созданию гибридов 

кукурузы, озимой ржи 

и сахарной свеклы. В бу-

дущем они могли бы стать 

полноценными союзными 

программами.

- Санкции создали труд-

ности и проблемы. Но 

с другой стороны, они от-

крыли поле новых возмож-

ностей для наших ученых - 

у них горят глаза и есть 

конкретные идеи и пред-

ложения, как действовать 

дальше. Главное сейчас - 

сформировать программы, 

обеспечить финансирова-

ние, гармонизировать за-

конодательство и продви-

нуть инициативы. Это уже 

задача парламентариев, - 

сказал Николай Шевчук. - 

Отрадно, что наши специа-

листы не просто выступили 

с конкретными предложе-

ниями, но и озвучивали 

сроки, в которые готовы 

справиться с задачами, 

и сколько им нужно 

средств.

КАЖДОМУ ПОЛЮ - СВОИ СЕМЕНА

ЗЛАТАЯ РОЖЬ И ХАЛЯЛЬНЫЙ РАПС СЕЛЕКЦИЯ

ho
us

e.
go

v.
by

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Белорусская техника 
безотказно трудится 

в любую погоду.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИНА ГОЛУБОМ ГЛАЗУ

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ В Киеве сенсационно 
признались, что отказались 
от мира с Россией под дав-
лением Джонсона.

СВЕРХВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ
Такого откровенного по-

литического стриптиза труд-
но и припомнить. Экс-глава 
украинской делегации в Стам-
буле на переговорах с Росси-
ей, ныне лидер фракции «Слу-
га народа» в Верховной раде 
Давид Арахамия рассказал, 
почему Киев вышел из пере-
говорного процесса. И какие 
фантастически выгодные 
условия для прекраще-
ния конфликта пред-
лагала Москва. Нужно 
было всего лишь согла-
ситься на нейтралитет.

- Это было главное 
для них, - рассказал в 
телеинтервью Араха-
мия. - Они были готовы 
закончить, если мы примем 
нейтралитет, как Финляндия 
когда-то. И дадим обязатель-
ство, что не будем вступать 
в НАТО.

- Только этот пункт? - пере-
спрашивает ведущая.

- Фактически ключевой 
пункт был этот. Все осталь-
ное - косметические полити-
ческие приправки про дена-
цификацию, русскоязычное 
население и бла-бла-бла.

«Бла-бла-бла» - вот что для 
Арахамии защита русского на-
селения. Эти слова прекрасно 
характеризуют и моральный, 
и интеллектуальный уровень 
украинского политика. Ну да 
речь не о нем, а про условия 
России. Тогда еще не было 
референдума о присоедине-
нии новых регионов. Не было 
таких огромных потерь. Не 
было миллионов беженцев. 

С к а ж и т е 
только, что с 

вашей территории не будет 
исходить угроза для России, и 
живите-развивайтесь дальше. 
Нет - чем хуже, тем лучше.

ЖАЛКИЕ 
ОТГОВОРКИ
Арахамия признался, что 

делегация тянула время.
- Мы фактически были ды-

мовой завесой ВСУ, - говорит 
он. - Мы с ними (россияна-
ми. - Ред.) вступали в длин-
ные дискуссии, когда-то тя-
нули время, когда нужно, 
наоборот, сокращали, давали 
им ощущение, что они побеж-
дают в переговорах. То есть 
это такая тактическая игра, 
мы консультировались посто-
янно с ВСУ, какие у них пла-
ны, куда они идут.

Но даже при таком цинич-

ном подходе шанс на прими-
рение еще был. Сам же «слу-
га народа» констатировал, 
что «выиграть конфликт мы 
не могли». Что же произо-
шло?

Сначала Арахамия о причи-
нах отказа лепит детские глу-
пости о том, что вступление 
в НАТО, дескать, противоречи-
ло украинской Конституции. 
Той самой, что они растоптали 
еще во время свержения Яну-
ковича. Вам поменять ее - раз 
плюнуть. Конституция давно 
уже стала для правящего клас-
са, выражаясь языком Араха-
мии, «бла-бла-бла». Нет, это 
не аргумент.

Вторая причина якобы 
в том, что «доверия россия-
нам не было».

- Это можно было сделать 
только при наличии гаран-
тий безопасности. Мы же не 

могли что-то подписать, отой-
ти, выдохнуть - вдруг они бы 
потом зашли, а мы не готовы 
к такому.

Мил человек, если не бы-
ло доверия, чего же ты пара-
фировал проект соглашения, 
ведь под ним стоит твоя под-
пись?!

Ну и после всего этого на-
зывает подлинную причину, 
которой веришь сразу.

ЧТО СЛУЧИЛОСЬ
В БУЧЕ
- Когда мы вернулись из 

Стамбула, приехал Борис 
Джонсон в Киев и сказал, что 
мы вообще не будем с ними 
ничего подписывать. И «да-
вайте будем просто воевать», - 
на голубом глазу признается 
Арахамия.

То есть указания Джонсо-
на, который не был офици-

альным представителем Запа-
да, чья страна даже не входит 
в ЕС, оказалось достаточно, 
чтобы упустить уникальный 
шанс для страны - стать су-
веренным нейтральным го-
сударством. И ради чего? 
 Призрачного шанса вступить 
в НАТО?!

Из-за скудоумия украинских 
политиков уже полмиллиона 
их сограждан убили или по-
калечили. Это не относится, 
впрочем, к детям элиты, кото-
рых вывезли в Европу. Но вот 
что интересно. Вспомним, что 
официальной причиной вы-
хода из переговоров являлась 
пресловутая Буча, в которой 
будто бы российские военные 
«совершали страшные звер-
ства». В интервью нет ни сло-
ва про нее. И не удивительно. 
Прослушаешь признания по-
литика в бейсболке (во время 
переговоров по-деревенски не 
снимал этот головной убор), 
и напрашиваются выводы. 

Очевидно, что провокацию 
наметили во время пребыва-
ния Джонсона - такие вещи 
не делают спонтанно. Не ис-
ключено, что кровавую сен-
сацию помогали организовы-
вать британские спецслужбы. 
Поневоле вспомнишь и заяв-
ление российского Миноборо-
ны, что к подрыву двух ниток 
«Северного потока» причаст-
ны специалисты ВМС Велико-
британии, которые готовили 
военнослужащих украинско-
го 73-го специального центра 
морских операций. И хотя сам 
теракт произошел уже при 
преемнице лохматого Бориса 
Лиз Трасс, без рыжего русофо-
ба явно не обошлось. Видимо, 
британский премьер, вскоре 
слетевший со своего поста, 
был абсолютно уверен в пора-
жении России, а победителей 
не судят. Но оказался фаталь-
но не прав.

Вячеслав ВОЛОДИН, Председатель ПС:
- Многие вернувшиеся в Россию релоканты 

не нашли себе работу за рубежом.

Раньше говорил и сейчас хочу подчеркнуть: 

Родина у нас одна - Россия, мы должны быть 

с ней в самых разных ситуациях. Практически 

все наши граждане так считают.

Многие молодые ребята сегодня защищают 

страну, участвуя в спецоперации. Другие - обе-

спечивают победу в тылу, развивая экономику.

А те, кто возвращается из-за границы, долж-

ны понимать, что с распростертыми объятиями 

здесь их никто не ждет. Они совершили пре-

дательство по отношению к России, родным 

и близким.

В этой связи - совершенно правильное заяв-

ление известного режиссера Никиты Михал-
кова, который сказал, что не намерен работать 

с релокантами: «Не хочу и не буду, кто хочет - 

тот пусть работает».

Некоторые уехавшие из России в Израиль 

получили там гражданство, а сейчас бегут об-

ратно, отказываясь от взятого на себя обяза-

тельства защищать государство, гражданином 

которого стали.

Омар Хайям про таких сказал: «Гони друзей, 

что предали однажды, кто предал раз, предаст 

тебя и дважды».

А как вы считаете?

 ■ Страна не может жить без 
идео логии.

- Культура - основа нацио-

нальной безопасности. Но 

вот мы принимали бюджет 

на 2023 год, на всю куль-

туру выделили всего 0,6 

процента, - сокрушается 

народный артист СССР 
Николай Бурляев, пред-
седатель Комиссии ПС 
по культуре, науке и об-
разованию. Страстный монолог 

прозвучал на мероприятии Совета 

Федерации.

- Невозможно жить в стране без 

идео логии, - продолжил народный 

артист.  - Как это слово перево-

дится? Наука об идее, об идеале. 

Разве государство не имеет права 

на свою науку об идеале, которая 

будет транслировать предыдущие 

поколения? Оно обязано его иметь.

Дальше разговор пошел о запре-

тах.

- Говорят о цензуре, ее так боят-

ся! - продолжает парламентарий. - 

И я первый буду против политиче-

ской цензуры, поскольку все мы 

натерпелись - и я, и все 

мои друзья, и Тарковский, 

и Шукшин, и Михалков, 

и Бондарчук. Но я за об-

щественный контроль, 

обязательный. О Пушкине 

говорят: вот, дескать, он 

натерпелся от цензуры. Да 

вранье! У него цензором 

был царь. Мне бы такого 

цензора. Я бы был в порядке.

Досталось от Николая Бурляева 

и чиновникам:

- Идеология у нас отчасти при-

нята  - в  Указе Президента «Об 

основах государственной куль-

турной политики». Хорошо, чтобы 

эту «Конституцию для чиновников 

Минкультуры», как сказал Влади-

мир Мединский, исполняли. Потому 

что я вижу во многих ведомствах 

латентную русофобию, пренебре-

жение к своим традициям, корням. 

Вроде русские люди, а почему такое 

отношение? Почему вы поддержи-

ваете то, что нельзя поддерживать, 

что разлагает наше общество? На-

деюсь, вскоре все изменится.

Поддержал коллегу и Никита Ми-

халков:

- Ответственность за беды и на-

строения державы - во всяком слу-

чае, за большую их часть, - несут 

внутренние враги государства, про-

бравшиеся в элиту и даже в саму 

государственную машину. Это те, 

кто сегодня тормозит, саботирует, 

пытается усидеть на двух стульях, 

замять, сделать доброе лицо, мяг-

кими руками вынуть «оттуда» тех, 

кто «туда» уехал, и сказать им, что 

мы все прощаем, дадим возмож-

ность вновь зарабатывать. Из этой 

мягкости вырастает то, что потом 

превращается в обыкновенный фа-

шизм… Приходит время опреде-

ляться, ребята. Уже на елку влезть 

и попу не ободрать не получится. 

К этому нужно относиться, как к той 

данности, которая встала перед 

страной в 1941 году.

ПО СУЩЕСТВУНиколай БУРЛЯЕВ:

ПРОТИВ ЦЕНЗУРЫ, НО ЗА ОБЩЕСТВЕННЫЙ КОНТРОЛЬ
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СОХРАНИМ ТРАДИЦИИ

БОРИС, ТЫ НЕ ПРАВ!

Редкая фотография Давида Арахании в Стамбуле 
без кепки. Теперь нет никаких сомнений, что он 
был всего лишь марионеткой.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ГЕРОИ СВО
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 ■ Ефрейтор спас целый насе-
ленный пункт.

Владислав Анфалов стоял в до-

зоре на смотровой вышке на окраи-

не поселка ДНР, который удалось 

отбить у врага. Но противник не 

унимался. Ефрейтор заметил груп-

пу примерно из двадцати бойцов 

ВСУ. И тут же по внутренней связи 

предупредил командира об опас-

ности. Но пока готовили ответные 

меры, укронацисты открыли огонь 

по нашим позициям, в том числе из 

гранатомета.

Анфалов доказал, что и один в по-

ле - воин. Он тщательно прицелился 

и первым же выстрелом ликвидиро-

вал гранатометчика. Это сильно де-

морализовало наступающего про-

тивника, его атака захлебнулась. 

А тем временем и подмога подоспе-

ла. Всех нападающих ликвидирова-

ли. Героя за мужество и глаз-алмаз 

представили к правительственной 

награде.

НА НИХ ЗАЩИТНА ГИМНАСТЕРКАМихаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Противника в зоне спецоперации сводит 
с ума мужество наших бойцов.

 ■ Успешный смоленский бизнесмен сра-
жается в Донбассе.

- И чего ему не хватало? - скажет иной обыва-

тель. Действительно - обеспеченный, взрослый 

мужик. Живи да радуйся - зачем под пули-то 

лезть? Но Николай Карпов (позывной «Ами-

го»), которому уже стукнуло шестьдесят, вто-

рой год в зоне спецоперации. Правда, боевой 

опыт есть - прошел Афганистан и несколько 

других войн.

В беседе с журналистами Карпов вспоминал, 

как они с однополчанами стояли в Бамиане - где 

были знаменитые статуи Будды, разрушенные 

талибами. (Талибан - запрещенная в России 

организация.)

- В день на нашу территорию падало до 150 

реактивных снарядов. Триста человек сдержи-

вали несколько тысяч, - рассказывал он. Бои 

были ожесточенные, но краткосрочные, не та-

кие растянутые по времени, как спецоперация.

Сейчас Карпов командует добровольческим 

батальоном «Енисей», который называют ка-

зачьим. Прошел несколько ступенек  - был 

и начразведки, и командиром роты. К тому 

же опытный менеджер - как-никак столько лет 

в бизнесе. На снаряжение батальона потратил 

изрядные суммы.

Берут сюда не только казаков - был бы боец 

справный. Таджики, узбеки, армяне, абхазцы, 

азербайджанцы - кого тут только нет. Много 

тех, кто, как и Карпов, прошел Афган. А враг-

то все тот же - США, которые предпочитают 

воевать чужими руками. По сути, именно этого 

врага они бьют под Лисичанском, Авдеевкой, 

Артемовском.

Карпова возмущает неблагодарность апо-

логетов киевского режима. Он был просто по-

трясен, когда в Одессе снесли памятник Ека-

терине II.

- Она построила этот город, но эти твари 

посмели руку, которая кормила их предков, 

вывела их в люди, не просто укусить - они ее 

отрубили, - возмущался он.

Под Артемовском «Енисею» противостояли 

и поляки, и грузины, и пресловутый «Кракен».

- Как пришел этот «Кракен», так и стоит - ни 

на метр не сдвинулся, - рассказывает «Амиго».

«Енисей» - это такая своеобразная мини-

модель Советского Союза: много национально-

стей, много конфессий, много языков - а семья 

одна. В отличие от наемников на той стороне, 

каждый из которых сам за себя.

Девиз батальона - «Смерти нет!».

А есть ли у командира какая-то мечта?

- Имеется, - отвечает Николай. - Я мечтаю 

дойти до Одессы. И готов потратить на это 

столько времени, сколько потребуется.

 ■ Фельдшер не испуга-
лась минометного об-
стрела.

Красный крест, символ ми-

лосердия, уже давно не спа-

сает медиков. Особенно от 

украинских нацистов, которые 

считают врачебный транспорт 

легкой добычей и целенаправ-

ленно бьют по нему. Так слу-

чилось и в тот злополучный 

день, когда под минометный 

обстрел попала санитарная 

машина. Вместе с ранеными 

была в тот момент прапорщик 

медицинской службы, урожен-

ка Белгородской области Ека-
терина Иванова.

- Сначала прилетело по лю-

ку и рядом, - рассказывала 

она. - Машина загорелась. 

Выглянула в окно, а там пла-

мя три метра. Я с раненым 

рядом сидела, он на носил-

ках. Прилетел снаряд - про-

рвал две стенки. Как мы оста-

лись живы - это просто чудо 

какое-то.

А второе чудо сотворила 

сама Екатерина. У тяжело-

раненого, который лежал ря-

дом с ней, не было никакой 

защиты. Сама же Иванова 

была в бронежилете. Чтобы 

его не посекло осколками, 

она прикрыла бойца своим 

телом. В результате получила 

ранения в ногу, руку и пле-

чо. Зато подопечный остал-

ся жив  - его благополучно 

прооперировали в госпита-

ле. Командование оценило 

самоотверженность молодой 

женщины - она получила ме-

даль «За отвагу». А ее лич-

ные вещи теперь хранятся 

в Белгородском краеведче-

ском музее как реликвия.

 ■ Полковник стал грозой вражеских дро-
нов. 

«И в ус не ду-

ет!»  - так сослу-

живцы с  юмором 

говорят про пол-
ковника Евгения 
Уса, начальника 

отделения противо-

воздушной оборо-

ны мотострелковой 

дивизии. Железные 

нервы офицера не 

раз спасали одно-

полчан от потерь.

Однажды подразделения ВС РФ с боем взяли 

под контроль аэродром. Вскоре на головы бойцов 

как будто обрушилось небо - враг пустил в ход 

реактивные системы залпового огня, минометы, 

а также беспилотники. Полковник с риском для 

жизни руководил работой ПВО, координировал 

действия подразделений под обстрелом, орга-

низовал бесперебойную поставку боеприпасов. 

За тот бой под умелым командованием Уса его 

подчиненные сбили семь дронов. В том числе 

два «Байрактара». Никакого существенного уро-

на противник так и не смог нанести. А всего же 

благодаря умелому командованию подразде-

ление Уса за все время спецоперации сбило 38 

беспилотников. Впрочем, к этому моменту уже 

наверняка гораздо больше.

 ■ Рядовой пробрался в тыл врага и решил 
исход битвы.

Подвиг Андрея Хасанова как-будто украли из гол-

ливудского боевика. Трудно представить, что подобное 

возможно в реальности. Рядовой Хасанов занимал 

сержантскую должность командира отделения ин-

женерной разведки. Их задача - обнаруживать пре-

пятствия по пути следования российских батальонно-

тактических групп: разрушенные мосты, завалы на 

дорогах и прочее. На одном из таких заданий Хохлов 

и его товарищи наткнулись на диверсионную группу 

врага. Хотя были в меньшинстве, вступили в бой. И вот 

тут начинается, как говорится, Голливуд.

Хохлов прокрадывается в тыл противника и миниру-

ет вражескую технику. Затем незамеченным отходит 

на безопасное расстояние и дистанционно взрывает 

заряды. В результате уничтожили четыре единицы 

бронетехники и десять националистов! Одного этого 

достаточно, чтобы снять про Хохлова качественный 

боевик. Говорят, после этого боя один из вэсэушников, 

которому удалось спастись, тронулся умом. Впрочем, 

у всего украинского командования «крыша поехала» 

уже давно. Ничего, такие, как Хохлов, вылечат всех!

ИНЖЕНЕР�СУПЕРМЕН

ЗАМИНИРОВАЛ БРОНЕТЕХНИКУ
ИНТЕРБРИГАДА

«АМИГО» ПРОТИВ «КРАКЕНА»

ВЫИГРАЛ БОЙ ОДНИМ ВЫСТРЕЛОМ СНАЙПЕР

ЖЕЛЕЗНЫЕ НЕРВЫ

ОТСТОЯЛ АЭРОДРОМ

СЕСТРА МИЛОСЕРДИЯ

ЗАКРЫЛА СОБОЙ РАНЕНОГО
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Мурал в честь Андрея 
Хасанова на его родине.



1 - 7 декабря / 2023 / № 54
9ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 

СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИФИНАНСЫ

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Миллиарды российских 
рублей помогают развивать-
ся белорусской экономике.

ЛОНДОН, ГУДБАЙ
Дубай, Стамбул, Лондон  - 

это не города мечты олигар-
хов, а предыдущие места, где 
проводили Белорусский инве-
стиционный форум. Но время 
и обстановка вокруг диктуют 
другую географию. Так что 
место для этого масштабного 
делового мероприятия, объе-
динившего около трехсот че-
ловек - представителей вла-
сти и бизнеса, выбрали на этот 
раз логично. Им стала Москва. 
Что удивительно, впервые. То-
варооборот наших стран по 
итогам 2022-го вырос на че-
тырнадцать процентов  - до 
трех триллионов руб лей, это 
рекорд. И судя по динамике за 
девять месяцев этого года, мы 
его превзойдем. Это оценка 
главы Мин экономразвития 
РФ Максима Решетникова.

Больше двух тысяч инвест-
договоров реализуют сейчас 
в Беларуси. Половина - с уча-
стием россиян,  - приводит 
цифры Посол Беларуси в Рос-
сии Дмитрий Крутой.

По итогам прошлого года 
российские инвестиции в Си-
неокую достигли 270 миллиар-
дов рублей. При этом только 
за первое полугодие 2023-го 
вложили еще почти двести 
миллиардов. Результаты - кон-
кретные проекты в машино-
строении, обрабатывающей 
промышленности, транспорте 
и торговле.

Для сябров инвестиции - как 
свежая кровь. Сейчас 48 про-
центов экономики страны - 
под прямыми западными 
санкциями.

- Поэтому для нас крити-
чески важно долю вложений 
к  ВВП не снижать, а держать 
на уровне 20 - 25 процентов, - 
признался Дмитрий Крутой.

Сейчас, как известно, ин-
вестировать можно, даже не 
вставая с любимого многими 
дивана. Главное - знать куда, 
тогда и карты в руки. У сябров 
на этот случай есть своя ин-
весткарта страны, где собраны 
тысячи предложений. Только 
большинство потенциальных 
партнеров из России, о ней, 
увы, не знают, сетует белорус-
ский посол.

СМЕНА КЛИМАТА
И.о. министра экономики 

Беларуси Юрий Чеботарь 
подтвердил, что инвесткли-
мат страны готов меняться 
под запросы россиян. Новый 
закон внесли в парламент 
и рассмотрят до конца года. 
Инвестор получит больше ба-
зовых льгот, освобождение от 
налога на прибыль на срок до 
пяти лет, компенсацию затрат 

на строительство инфраструк-
туры. В регионах можно будет 
реализовать проект с готовым 
пакетом льгот без заключения 
договора по решению органа 
местной власти. Еще один ме-
ханизм - это так называемые 
обратные трансферты. Суть 
его в том, что будут поэтапно 
компенсировать затраты на 
строительство предприятия 
в зависимости от региона: от 
десяти процентов в индустри-
альных центрах до 35 процен-
тов в отдаленных регионах Бе-
ларуси.

Ниш хватает. Во-первых, 
это традиционные отрасли, 
которые попали под санкции 
и сегодня критически зависят 
от быстрого и ускоренного им-
портозамещения.

- Начали сотрудничество по 
поставкам компонентов, по-
степенно подключаем инве-
стиционный канал и начинаем 
эту продукцию производить на 
совместных сборочных пло-
щадках, - рассказал Дмитрий 
Крутой.

Авиастроение и беспилотни-
ки - направление развивается 
в определенных российских 
регионах, которые выбрало 
правительство.

- Хотелось бы, чтобы в этом 
участвовали и белорусские 
предприятия.

ИДЕИ 
ВМЕСТО ИКЕИ
Еще один канал сотрудни-

чества, по его словам, - кон-
такты с российскими госкор-
порациями:

- Сегодня я отмечу нашу ра-
боту с Росатомом. Ясно, что 
они реализовывали в Беларуси 
крупнейший наш инвестици-
онный проект строительства 
АЭС в Островце, но парал-
лельно шел трек других про-
ектов, гражданских. Такие же 
программы мы хотим сделать 
с «Северсталью», «Газпромом», 
«Ростехом», «НОВАТЭКом».

Но есть и новые сферы. На-
пример, белорусские мага-
зины, которые могут стать 
заменой ИКЕА. Первый уже 
открылся в Москве.

- Если белорусы ее заменят 
хотя бы в какой-то части, это 
будет классная история инве-
стиционного успеха, - считает 
Посол Беларуси в России.

Что касается новых ниш, то 
это и такие сферы, как микро- 
и радиоэлектроника. Самый 
быстрорастущий сектор в на-
шем товарообороте - IT-услуги: 
и по темпам, и по деньгам. 
Сейчас он составляет семьсот 
миллионов долларов в год. 
Рост в 3 - 3,5 раза за пару лет.

Большую роль здесь играет 
малый и средний бизнес. Поэ-
тому со следующего года фор-
мат форума поменяется - его 
будут проводить в российских 
регионах, ближе к потенци-
альным инвесторам.

На форуме состоялась и вы-
ставка двадцати белорусских 
стартапов в области сель-
ского хозяйства, медицины, 
финансов. В основном они 
представлены в качестве 
стендов. Но привезли в Мо-
скву, например, мини-трактор, 
который измельчает бурьян. 
Представлена и любопытная 
медицинская разработка: 
устройство само корректиру-
ет объем подачи кислорода 
пациенту, в зависимости от 
диагноза.

За красивыми словами  - 
и конкретные соглашения. На 
форуме заключили контракты 
на реконструкцию аэропорта 
в Минске и реновацию аре-
ны для хоккейной команды 
в  Бресте.

 ■ Маркетплейсы могут стать драйвера-
ми экономики.

Сейчас нашу жизнь сложно представить без 

маркетплейсов: заказывай через них что хо-

чешь.

- Они выполняют сегодня и очень большую 

интеграционную функцию. С одной стороны, 

формируют единые рынки, а с другой - подтя-

гивают малый и средний бизнес в кооперацию. 

Вовлекают в производство, открывают новые 

рынки, - заявил глава Минэкономики России.

Через них, например, можно продвигать бе-

лорусские товары за Урал, в Сибирь, на Даль-

ний Восток, упростить их логистику. Заинте-

ресованы российские маркетплейсы и в своем 

присутствии в Беларуси. Wildberries приобрел 

участок в 27 гектаров в индустриальном парке 

«Великий камень» под Минском. Маркетплейс 

создаст там логистический центр.

«ДИКИЕ ЯГОДЫ» ДЛЯ «ВЕЛИКОГО КАМНЯ» ПРОЕКТ

Елизавета ЕЛИСЕЕВА

 ■ В фокусе - разви-
тие реального сек-
тора.

С 22 ноября по 1 де-

кабря в Уфе проходит 

Международная неделя 

бизнеса. Первый за-
меститель министра 
экономики Беларуси 
Юрий Чеботарь рассказал, как рес-

публика сотрудничает с российскими 

регионами. 

- В Уфе тепло встречают сябров. 
Союзные проекты наконец 
в  авангарде экономического 
развития?

- Мы повестку немного пере-

строили, перегрузили на предмет-

ную работу, связанную с развити-

ем реального сектора. Это очень 

важно сегодня  - промышленная 

 кооперация, развитие совмест-

ных производств и инвестирова-

ние друг в друга. Радует, что есть 

серьезные вложения и прибыль. Это 

значит, что организации уверены в 

своем будущем. Производства будут 

прирастать и в Беларуси, и в России.

- В столице Башкирии прошел Фо-
рум регионов. Есть конкретные итоги 
переговоров между предпринима-
телями?

- Заключили много важных согла-

шений и контрактов, которые сейчас 

успешно реализуют. Вместе собира-

ем троллейбусы, технику «Амкодор» 

и МАЗ.

- С какими другими российскими 
регионами Беларусь выстраивает 
сотрудничество? 

- С каждым свои отношения и у каж-

дого  - своя особенность. Их надо 

 учитывать, поэтому плотность графи-

ка работы правительства с регионами 

очень большая. Со всеми контактируем 

так или иначе.

- Насколько личное общение по-
могает? 

- Когда предприниматели приезжа-

ют и своими глазами видят фактиче-

ские и технологические возможности 

развития, это придает мощный стимул 

кооперации.

- 28 союзных программ процентов 
на восемьдесят-девяносто уже вы-
полнены. Есть понимание, что будет 
дальше?

- Сейчас подводим итоги реали-

зации программ и уже приступили 

к разработке концепций на 2024 - 2027 

годы.

ЕСТЬ СЕРЬЕЗНЫЕ ВЛОЖЕНИЯ И ПРИБЫЛЬ
Юрий ЧЕБОТАРЬ: БИЗНЕС
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ИНВЕСТКАРТА - НА СТОЛ
Сотрудничество 
Беларуси с Росатомом 
не ограничивается 
строительством АЭС 
в Островце. Есть еще 
много других проектов.

Товары из Синеокой - 
достойная замена 
шведским.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ЖЕЛЕЗНЫЙ

 ■ Знаменитый боец сме-
шанных единоборств, а те-
перь депутат башкирского 
парламента,  - о поездках 
в  Донбасс, третьей миро-
вой войне и об окончании 
карьеры.

В сентябре этого года 
Джефф Монсон сдал свой 
американский паспорт, оста-
вив только российский. Дру-
гого от него и ожидать было 
сложно. Приехав в Россию 
впервые только в 2011-м, он 
настолько влюбился в нашу 
страну, что в итоге связал 
жизнь с ней. Женился на рос-
сиянке Евгении, у него роди-
лись две дочки: Есения и Нао-
ми. Джефф постоянно ездит 
в Донбасс и в Луганск, откры-
вает по всей России бесплат-
ные школы борьбы для детей. 
С сентября он еще и депутат 
курултая Башкирии - местно-
го парламента. Избрался от 
уфимского района Черников-
ка - не самого, говорят, благо-
получного в городе.

Встречу он назначил, само 
собой, в уфимском фитнес-
центре, в зале для едино-
борств. На стенах висят фото 
великих бойцов и бунтарей: 
Роя Джонса, Майка Тайсона, 
Федора Емельяненко («Ох 
и крепко мы с ним тогда би-
лись», - вспоминает Джефф) 
и самого Монсона. На интер-
вью он приехал в свитшоте 
«Команда Путина», который 
еле-еле прикрывал татуиров-
ку на его руке с нелестной 
фразой про капиталистов. 
Под свитером футболка с ци-
татами из Сергея Есенина. 
Короче, наш человек.

ИСТИНА 
ОТ ОЧЕВИДЦЕВ
- Недавно вы снова верну-

лись из Донбасса и Луганска. 
Видели фото с символом 
Южной группировки войск 
котом Бармалеем, с Никола-
ем Валуевым. Вы также по-
сетили детей в открытых 
вами спортшколах. Когда-
нибудь считали, сколько раз 
ездили туда?

- 11 - 12 раз. Впервые в 2016 
году, а с начала СВО уже че-
тырежды.

- С какой целью туда в пер-
вую очередь едете: помочь 
гражданскому населению, 
бойцам?

- Каждая поездка складыва-
ется по-разному. Был там с гу-
манитарными миссиями: как 
с гражданскими, так и с по-
мощью для военных. Сейчас 
снимали документальный 
фильм, и через неделю я снова 
вернусь в Донбасс, чтобы за-
вершить его. Также открываю 
там бесплатные спортивные 
школы для детей.

- Это, получается, вторая 
«документалка». Восемь лет 
назад уже снимали фильм 
про жителей Донбасса. Тог-
да поняли, за что они сра-
жаются?

- Сейчас понимаю. В 2016-м, 
когда я там впервые оказал-
ся, конечно, не разбирался 
в  том, что происходит в Дон-
бассе, поскольку жил в США. 
Черпал информацию только 
из американской прессы. Не 
понимал, в чем суть конфлик-
та. И когда впервые побывал 

в Донбассе, испытал шок. Те-
перь узнал правду о жителях. 
От них, из первых уст, а не из 
прессы - российской или аме-
риканской. Они живут в этой 
ситуации, и я склонен им ве-
рить. 

- Также общаетесь с бой-
цами в зоне СВО. Среди них 
есть и мобилизованные, ко-
торые еще вчера были граж-
данскими людьми. Чем они 
поразили?

- Смешанные эмоции. Груст-
но, что им пришлось оста-
вить свои семьи, родные го-
рода, привычную жизнь. Но 
я очень горд за них всех: не 
важно, призвали ли их или 
они  пошли сражаться добро-
вольцами, - все они защища-
ют свою Родину и делают это 
достойно. Никто не любит 
войну.  Видел, как они плачут, 
так как гордятся тем, что за-
щищают свою землю. После 

этого даже я расплакался.
- Как-то сказали, что счи-

таете настоящим мужи-
ком бойца ММА Владимира 
Минеева, который отпра-
вился сражаться в зону СВО. 
А сами, если потребуется, 
пойдете воевать за Россию?

- Если будет надо, если ме-
ня призовут, конечно, пойду, 
потому что я россиянин. Кто, 
если не мы, защитит нашу 
страну? Сейчас моя задача - 
поддержать солдат и донести 
до мира всю правду о том, что 
происходит в Донбассе, о том, 
как живут люди, как они стра-
дают. А правда в том, что они - 
часть России, а Украина бом-
бит и убивает их.

АРНИ НЕ ВЪЕХАЛ 
- Поэтому сделали себе на 

шее татуировку с буквой Z?
- После начала СВО жил 

в Донецке вместе с солдатами, 

которым дали отпуск после 
нескольких суток бомбежек. 
Я провел с ними четыре дня. 
Мы много разговаривали: они 
рассказали мне, откуда родом, 
о своих семьях, о  том, что ви-
дели на передовой. И  я посчи-
тал необходимым поддержать 
таким пусть и незначитель-
ным образом этих людей, ко-
торые жертвуют своей жиз-
нью ради Родины.

- Поняли, зачем нужна 
СВО. Знаем, что пытались 
объяснить ее причины Ар-
нольду Шварценеггеру. По-
лучилось?

- Он даже не захотел вни-
кать в суть проблемы. Как 
доктор психологии могу ска-
зать, что есть ситуации, когда 
люди не желают знать правду, 
потому что это идет вразрез 
с тем, во что они верят. И вы 
ставите блок на эту инфор-
мацию. Это состояние назы-
вается «когнитивный диссо-
нанс». Когда я впервые поехал 
в Донбасс, тоже увидел там 
не то, что ожидал, исходя из 
американской прессы.

- Третья мировая война 
возможна? Или она уже 
идет, в том числе и на Укра-
ине?

- До тех пор, пока США со 
своими нефтедолларами бу-
дут контролировать мировую 
финансовую систему, войны 
будут идти постоянно. Зачем 
нам нужна НАТО? Не пони-
маю, зачем постоянно прини-
мать в альянс новых членов? 
Его создавали как противовес 
коммунистическому блоку. Но 
сейчас же мы не враги. Воен-
ных причин для существова-
ния альянса нет. У России - 
одиннадцать военных баз за 
рубежом, у США - свыше 450. 
И кто после это контролирует 
мир? Получается, что НАТО 
нужно только для того, чтобы 
Штаты контролировали эко-
номику других стран. Поэтому 
Америка так и прессует Рос-
сию. Факты не соотносятся 
с тем, что американские вла-
сти говорят о свободе слова: 
они влезли в Ливию, Сома-
ли, Афганистан, Ирак. И этот 
список не заканчивается. На-
деюсь, что лидеры ведущих 
держав понимают, что третья 
мировая война означает конец 
человечества. Рассчитываю, 
что они достаточно умны, что-
бы не допустить этого.

ЕСЛИ ПОТРЕБУЕТСЯ, ПОЙДУ 

ВОЕВАТЬ ЗА РОССИЮ

Джефф МОНСОН:

 ■ Ему угрожают в соцсетях, а он 
все равно стоит на своем.

- Как долго будет продолжаться 
СВО? Пока складывается впечат-
ление, что американцы собираются 
воевать до последнего украинского 
солдата.

- Я задавал этот вопрос многим бой-

цам в Донбассе, и, увы, ни у кого нет 

ответа. Думаю, что финал у СВО очень 

простой: если американское общество 

узнает правду о том, что там проис-

ходит на самом деле, оно не будет 

поддерживать свое правительство 

и будет протестовать против поставок 

оружия и выделения денег Украине. 

Именно так случилось во время войны 

во Вьетнаме, когда граждане узна-

ли, что за их деньги убивают простых 

вьетнамцев. И политикам пришлось 

остановить ее. Сейчас в американской 

медиасфере блокируют весь поток 

российской информации о Донбассе. 

И если спросить американцев о собы-

тиях на Украине, то они ответят вам, 

что не знают на сто процентов, что про-

исходит там. В США живут хорошие 

люди. Просто правительство твердит 

им постоянно: «Бедные украинцы, бед-

ные украинцы. Их убивают русские». 

И они хотят помочь. Но если узнают, 

что это украинцы убивают русских, 

все изменится. Они должны знать 

правду.

- Может, есть смысл организовать 
и возглавить движение, которое бу-
дет агитировать и помогать похо-
жим на вас американцам переезжать 
в Россию? Не думали об этом?

- Сдал свой американский паспорт 

и не могу теперь лично приехать в США. 

Доносить информацию становится труд-

нее - все мои аккаунты в соцсетях бло-

кируют: страницу на Facebook (владе-

лец - компания Meta, признана в России 

экстремистской и запрещена) удалили, 

Twitter заблокировали. К счастью, мой 

первый документальный фильм до-

ступен на YouTube. И таким способом 

стараюсь доносить свою точку зрения.

- Часто угрожают в соцсетях? Не 
боитесь?

- Каждый день. Я из-за этого забло-

кировал страницу в Instagram (владе-

лец - компания Meta, признана в России 

экстремистской и запрещена). Люди из 

США, Украины, из некоторых европей-

ских стран угрожали убить меня и мою 

семью. Но я не боюсь. Не потому, что 

я такой сильный. Просто сравниваю 

себя с солдатами, которые рискуют 

каждый день и не боятся. Они защи-

щают меня и мою семью.

В США УЗНАЮТ ПРАВДУ ПОЗИЦИЯ
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Джефф вместе с депутатом ПС Николаем Валуевым побывали недавно на луганском хлебозаводе. 
Там им рассказали, как предприятие, несмотря на обстрелы и отсутствие света в -м, работало 
на генераторах. Его сотрудники спасали людей от голода.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЧЕЛОВЕК

 ■ Все свободное время легенда спорта проводит 
с детьми.

- У вас пятеро детей, ваши старшие, которые живут 
в США, видели младших сестренок?

- Лично нет еще: только фото, видео. И это моя большая 

боль. Мечтаю, чтобы все они встретились. Россия это по-

зволяет. Но я не могу привезти своих дочек в США - это 

невозможно сейчас.

- Считаете себя хорошим мужем, отцом?
- Моя вина в том, что я редко бываю дома. То в Дон-

бассе, то в Москве, то открываю школу борьбы. Два дня 

назад провел целые сутки в Нефтекамске. Когда дома, 

я - хороший отец. Все свободное время провожу с детьми.

- На каком языке с ними говорите?
- С дочками и женой - на английском. Но супруга разго-

варивает с детьми на русском. И я не всегда ее понимаю. 

Приходится переспрашивать.

- Как-то пообещали, что выучите русский.
- Я знаю общие фразы, могу перекинуться 

ими на улице. Могу проводить спортивные 

мастер-классы на русском, общаться со 

студентами, не вдаваясь в какие-то детали. 

Учу его и дальше.

ДОСЬЕ «СВ»
Джефф Монсон родился 

18 января 1971 года в  сто-
лице американского штата 
Миннесота городе Сент-Пол. 
Психолог по образованию. 
Двукратный  чемпион ми-
ра по бразильскому джиу-
джитсу и девятикратный 
победитель первенств 
по грэпплингу. Бывший 
 претендент на титул чем-
пиона UFC в тяжелом ве-
се. Провел 87 боев в сме-
шанных единоборствах, 
выиграл 60. В мае 2018-го 
указом Президента Рос-
сии ему предоставили 
российское гражданство.

 ■ Не мог оставаться граж-
данином США, когда его 
друзей убивают на Украи-
не американским оружием.

- Как ваши родственники 
и бывшие сопер ники отнес-
лись к решению перебраться 
в Россию?

- С моей командой American 

Top Team все еще остаем-

ся друзьями. Хотя я называю 

ее американской, она на са-

мом деле интернациональная: 

там двенадцать-тринадцать 

русских спортсменов, мно-

го бразильцев, венесуэльцы, 

американцы, канадцы. У нас 

разные взгляды на жизнь и 

политику. Но это не мешает 

нам, на то мы и друзья. Они 

смотрят не на политические 

взгляды, а на то, какой ты че-

ловек.

А вот со многими родствен-

никами контакт потерял: двою-

родные братья, дяди - с ними 

уже не общаюсь. Мало кто из 

членов моей семьи продолжает 

поддерживать отношения со 

мной из-за переезда в Россию. 

Это очень тяжело.

- В сентябре официально 
отказались от американского 
гражданства. Почему? Ведь 
у вас остались трое старших 
детей в США. Настолько разо-
чаровались в политике госу-
дарства?

- Это было непростое реше-

ние. Когда у тебя американский 

паспорт, ты можешь спокойно 

путешествовать. Приезжать 

в  Америку к близким, трениро-

ваться там, потом возвращать-

ся обратно в Россию, к своей 

семье. Но с началом СВО, ког-

да США продолжили снабжать 

Украину оружием, я решил, что 

не могу поддерживать эту стра-

ну. Мне не нравилось все, что 

она делала. Я потерял троих 

друзей в Донбассе, которых 

украинцы убили американским 

оружием. И не мог больше быть 

одновременно и россиянином, 

и американцем. Но нужно бы-

ло что-то сделать. Я говорю 

о  том, что поддерживаю Рос-

сию, и было бы нечестно со-

хранить американский паспорт 

в такой ситуации.

Я чувствую себя россияни-

ном, мое сердце принадлежит 

этой стране. В Америке много 

хороших людей, и они не ви-

новаты в том, что делает их 

правительство. Но я не хочу 

разделять его милитаристскую 

политику. В  жизни я побывал 

больше чем в тридцати странах 

и волен выбирать, где жить. И 

это Россия выбрала меня, а не 

я ее. Тут я чувствую себя дома.

 ■ Представители ЛГБТ-
сообщества в Штатах 
специально цепляются 
за гендерный вопрос, 
только чтобы о них го-
ворили.

- Нам из России сейчас 
кажется, что мир сошел 
с ума. Активное продви-
жение ЛГБТ, навязыва-
ние операций по смене 
пола с  детского сада, 
разнарядка по количе-
ству трансгендеров и ге-
ев в разных учреждени-
ях. Мы же за семейные 
ценности и традиционный 
взгляд на союз мужчины 
и женщины. Вы на какой 
стороне?

- Возможно, мое мне-

ние не самое популярное 

в  России. Считаю: люди 

свободны делать, что они 

хотят. Но вот в чем пробле-

ма  Америки: трансгендеры 

и геи доминируют в  инфор-

мационной повестке стра-

ны. И они помешаны на 

своей сексуальной направ-

ленности, не работают, жи-

вут с родителями, у них нет 

целей в жизни. Они только 

просят постоянно: «Не на-

зывайте меня мужчиной, 

не называйте меня женщи-

ной». Их оскорбляет, когда 

ты к ним обращаешься по 

половому признаку. И что-

бы хоть как-то выглядеть 

 значимыми, они цепляются 

за гендерный вопрос. Вы-

глядит смехотворно, это же 

просто прожигание  жизни. 

Они ничего не дают миру. 

Я  знаю об этом не пона-

слышке, у меня дочь в США 

учится на  психолога, и она 

 гораздо умнее меня. Сре-

ди ее друзей были и геи, 

и люди, которые не знают, 

мужчины они или женщины. 

И дочь видела, как эти люди 

губят свою жизнь, как их 

выгоняют из колледжей. Но 

она с ними больше уже не 

общается.

 ■ В Уфе ему тепло и комфортно.

МЕЧТА - ПОМОГАТЬ ЛЮДЯМ
- Как вы себя чувствуете в Башкирии? Все 

стремятся в Москву, а вы, наоборот, уехали 
оттуда (Джефф был депутатом в подмосковном 

Красногорске. - Ред.).
- Меня позвал сюда глава региона Радий Ха-

биров, чтобы развивать спорт и спорт школы 

в Башкортостане. Мы уже открыли в республике 

27 бесплатных школ борьбы для детей и плани-

руем создать пятьдесят к концу следующего года. 

Это моя мечта - помогать людям. Я долгое время 

был спортсменом, весь мир крутился вокруг меня, 

и теперь настал мой черед отдать свои знания 

и опыт людям. И я рад, что такая возможность 

представилась в этом прекрасном городе, заме-

чательной респуб лике. Я счастлив здесь, и моя 

семья счастлива.

- Как долго собираетесь остаться в Башки-
рии? Пока не закончится депутатский мандат?

- У меня много планов. Помимо спортшкол для 

детей, хотим открыть центр помощи для бездом-

ных, наркоманов и алкоголиков. Это большая 

работа, которая займет несколько лет. Здесь пре-

красная природа: озера, горы. И очень удобное 

место: до Москвы всего два часа на самолете.

ТРЕНИРОВКА - В РАДОСТЬ
- Вам нравится тренировать детей?
- Я уже стар (усмехается). Но я все равно еще 

спортсмен. Когда смотрю видео со своими старыми 

боями, то понимаю: да, я уже не могу так больше 

делать. И это трудно принять. Зато я могу передать 

свои знания, технику борьбы детям, и они таким 

образом продолжат мой путь. В наших школах мы 

вырастили двух чемпионов России по грэпплингу 

(вид единоборств, который совмещает технику 

всех разновидностей борьбы и напоминает джиу-

джитсу. - Ред.). Никогда раньше в Башкирии не 

было сразу восьми призеров первенства. Одну, 

две, максимум три медали брали до этого.

- Чему вы их учите прежде всего?
- Главное, мы учим их упорно трени-

роваться и делать это с удовольствием 

и радостью. Чтобы им хотелось снова 

прий ти на тренировку и родителям не 

приходилось их уговаривать. Это же 

дети. А то, что ребята делают это с ра-

достью, важнее для меня порой, чем 

воспитание чемпиона.

- Так все-таки завершили ка-
рьеру или взяли длительную 
паузу?

- Это любимый вопрос моей 

жены. Осталось провести один, 

может быть, два боя. Возможно, 

15 декабря будет последний, мо-

жет, и нет. Но потом точно все. 

У меня не так много времени на 

тренировки: семья, спортшколы, 

еще и депутатская работа. И это 

будут показательные бои. Я все 

еще спортсмен, но уже не боец.

СЕМЕЙНЫЕ ЦЕННОСТИ

БОЛЬШОЙ ПАПА

ПАСПОРТ СДАЛ ЧЕСТНЫЙ ПОСТУПОК

ПРОЖИГАТЕЛИ ЖИЗНИ

БИТВА ПОЛОВ

Валерий ШАХОВ
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ПЛАНЫСЧАСТЛИВЫ ВМЕСТЕ В ПРЕКРАСНОМ ГОРОДЕ

Подготовили Светлана КАМЕКА, 
Анатолий МАКСИМОВ.

В Башкирии он открыл  бесплатных школ 
борьбы. Планирует довести их число до ста.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Крым и Черноморское 
побережье атаковали ги-
гантские волны с ураган-
ным ветром.

Мощнейшую бурю, которая 

обрушилась в минувшие вы-

ходные на Крым, уже назва-

ли «штормом века». И это 

вовсе не для красного слов-

ца. Такого разгула стихии 

не припомнят старожилы. 

Да что там старожилы - ни-

чего подобного здесь не 

случалось больше чем за 

столетнюю историю метео-

наблюдений. Ураганные по-

рывы ветра свыше сорока 

километров в час сбивали 

людей с ног, переворачивали 

машины, вырывали с корнем 

даже вековые деревья.

Основной удар пришелся 

на Севастополь. Волны вы-

сотой 10 метров разбили 

набережную у легендарно-

го памятника затопленным 

кораблям. В Артбухте повре-

дили дельфинарий. Только 

чудом его обитатели не 

пострадали. А вот жильцы 

старейшего в России аква-

риума в Институте биологии 

южных морей не уцелели. 

Шквалом в здании вышиб-

ло окна, погибли сотни уни-

кальных рыб.

Река Бельбек вышла из бе-

регов, затопив несколько по-

селков. И это еще что! Заки-

певшее море пожирало сушу 

сотнями метров в минуту. Под 

водой оказалась автострада 

Симферополь - Евпатория. 

Больше других не повезло 

поселившимся в элитных 

прибрежных районах. Волны 

били прямо в окна. Местных 

жителей эвакуировали на во-

енных грузовиках и лодках. 

Без электричества остались 

почти полмиллиона крымчан.

Затем стихия ринулась 

в сторону Сочи. Поваленные 

деревья, линии электропе-

редач, снесенные строения. 

Штормом выбросило на мель 

сухогруз Blue Shark. После 

штормового предупреждения 

он встал на якорь. Но набе-

жавшая волна, словно с кар-

тины «Девятый вал», сорвала 

судно и швырнула на берег. 

Председатель ПС Вячес-
лав Володин поручил депу-

татам от Крыма, Севастопо-

ля и Краснодарского края 

выехать в свои регионы для 

помощи гражданам, постра-

давшим от шторма.

СОБЫТИЯ
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Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ Руководство бывшей совет-
ской республики ищет новых 
друзей, и это - знак беды.

Неучастие Армении 

в минском самми-

те ОДКБ - досадный 

факт, у которого 

есть свои при-

чины.

М и н с к и й 

д е м а р ш 

Н и к о л 

Пашинян 

обосновал 

тем, что ОДКБ не защитила стра-

ну - участницу Договора от внешнего 

вооруженного вторжения. Он лукаво 

проигнорировал, что на территорию 

суверенной Армении военные из 

Азербайджана не вторгались. Они 

вошли в Нагорный Карабах, который 

буквально накануне премьер офици-

ально признал за Азербайджаном.

Внешнеполитические отклонения 

господина Пашиняна просматрива-

ются четко: в начале года он отказал-

ся проводить в стране ранее запла-

нированные учения ОДКБ, отозвал 

своего представителя при органи-

зации, в октябре 2023-го проигнори-

ровал саммит СНГ в Бишкеке. Зато 

успешно провел армяно-

американские военные учения. И на 

днях громко заявил, что взаимодей-

ствие находится на важном этапе раз-

вития и что он надеется на Америку 

в проведении «демократических ре-

форм».

И как последний плевочек в сторо-

ну России: просьба снять с повестки 

ОДКБ вопрос «О совместных мерах 

по оказанию помощи Армении». То 

есть: ничего нам от вас не надо.

Общественное мнение в Армении 

формируют государственной про-

пагандой, полностью подчиненной 

власти. Конечно, сегодняшний тра-

гический этап, в котором пребыва-

ет Армянское государство, совсем 

не располагает к юмору, но как не 

припомнить анекдот из популярного 

в советские времена цикла: Армян-

ское радио попросили порекомендо-

вать духовную практику, которая бы 

не требовала затрат времени, сил 

и средств, но при этом эффективно 

помогала в понимании себя и мира. 

Оно ответило: просто не включайте 

телевизор!

И сегодня назрел несмешной 

вопрос к радио: проводимая внеш-

няя политика правда осуществляется 

по воле и на пользу народа Арме-

нии?

Неучастие Пашиняна в саммите - 

не демонстрация обиды, а знак бе-

ды. Выбор стратегического партнера 

сегодня означает, по какую сторону 

мирового геополитического разлома 

оказывается государство, народ. Со 

всеми вытекающими отсюда послед-

ствиями.

Вопрос Армянскому радио:

- Что будет со мной, когда наступит 

светлое будущее?

Ответ:  - Это зависит от того, на 

какое место оно вам наступит. 

НЕСМЕШНОЙ ВОПРОС 
АРМЯНСКОМУ РАДИО

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Анатолий МАКСИМОВ, 

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Белорусские электробусы бу-
дут колесить по Сочи, Краснодару 
и Нижнему Новгороду.

Белорусский премьер-министр 
Роман Головченко посетил два рос-
сийских региона: Краснодарский край 
и Нижний Новгород. Каждая из этих 
точек на карте по-своему важна для 
Синеокой.

В сентябре в Минске гостил крас-
нодарский губернатор Вениамин 
Кондратьев, сейчас - ответный визит.

- В этом году мы впервые в истории 

наших взаимоотношений превысим 
планку товарооборота в шестьсот мил-
лионов долларов. В прошлом году рост 
был на шестьдесят процентов, в этом 
году - еще на двенадцать. Это факти-
чески удвоение к допандемийному 
уровню, - сказал Роман Головченко.

Сотрудничество продолжилось под-
писанием новых контрактов на по-
ставку техники: пятьдесят автобусов 
для Сочи и пятнадцать троллейбусов 
для Новороссийска. Скоро по улицам 
Сочи и Краснодара поедут и бело-
русские электробусы. Построят для 
них и зарядные станции. Соглаше-
ние должны подписать в ближайшее 
время.

Еще одна остановка - на выставке 
«Югагро-2023». Синеокая на этом 
крупнейшем агрофоруме представ-
лена техникой, которую собирают на 
предприятиях Краснодарского края, 
и только белорусского производства. 
А чтобы ее было легче обслуживать, 
Роман Головченко и Вениамин Кон-
дратьев заложили капсулу на месте 
строительства торгово-сервисного 
центра BELARUS в Краснодаре. До 
1  января в региональной столице 
должно открыться и отделение По-
сольства Беларуси в России.

В 2023 году руководитель белорус-
ского правительства уже второй раз 
приезжает в Нижний Новгород. И если 
считать неким мерилом наших от-
ношений товарооборот, то и в этом 
регионе он вырос. По итогам 2022-го 
превысил 720 миллионов долларов. 
А за девять месяцев этого года уже 
перевалил за 520.

- До конца года совместными уси-
лиями мы не только достигнем ре-
зультатов прошлого, очень успешного, 
года, но и превзойдем их. У нас нет 
других вариантов, - считает Роман 
Головченко.

И тут дали старт строительству - 
школы-гиганта в Арзамасе на 1,5 ты-
сячи мест с обсерваторией, медико-
биологическим классом и классом 
робототехники, а также музеем, по-
священным Великой Отечественной 
войне.

Кстати, в 2025 году Нижний Новго-
род, как заявил губернатор области 
Глеб Никитин, может принять Форум 
регионов Беларуси и России.

ЗАРЯДИЛИСЬ ЭНЕРГИЕЙ

 ■ Наступила новая эпо-
ха развития обществен-
ного транспорта.

Многим памятен леген-

дарный советский «ЛиАЗ», 

который бегал по нашим 

дорогам с 1967 года аж 

по середину девяностых. 

Новенький российско-

белорусский электробус 

«МиНиН» как будто из дру-

гой реальности - от дизай-

на до двигателя. Правда, 

формально у него вмести-

мость меньше - 75 пассажи-

ров против лиазовских 110. 

Но не надо забывать, что 

в Советском Союзе ориен-

тировались на час пик - ког-

да народу набивалось как 

сельдей в банке. Здесь же 

рассчитывают на комфорт-

ную езду.

Новинку уже производят 

на российско-белорусском 

предприятии «Нижэкотранс» 

в Ворсме. Больше чем на-

половину основа электро-

буса состоит из разработок 

«Белкоммунмаша» - извест-

ного производителя электро-

транспорта. Для работы ему 

не нужны кабели и сети, 

а заряжаться он будет в де-

по. Зарядка занимает около 

пяти часов. Скорость дости-

гает 75 километров в час, 

при этом на одном заряде 

он может проехать до 250 ки-

лометров.

Роман Головченко и Глеб 

Никитин после торжествен-

ной церемонии оставили 

свои пожелания на  борту 

нового вида транспорта. Гу-

бернатор написал: «Огром-

ный скачок для региона», 

премьер-министр Беларуси - 

«Приятных поездок».

У «МИНИ» ДОСТОИНСТВА МАКСИ НА ДОРОГАХ

В такой машине комфортно 
после личного авто.
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ДЕВЯТЫЙ ВАЛ СТИХИЯ Последствия ЧП в самом 
центре сочинского 
променада.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Награды «Лістапада» получили 
индийская драма, казахстанская 
киноповесть, иранская анимация. 
Но главные призы - у российских 
картин.

СПЕЦПРИЗ ПУСКЕПАЛИСУ
Зрители гадают: какой фильм 

покажут в пятничный вечер на 
большом экране? По традиции 
«Золото «Лістапада» украшает за-
крытие. И в этом году главный приз 
у российской драмы «Портной из Бру-
клина». Сюжет интригующий. Аме-
рика начала семидесятых. Русский 
эмигрант, портной Авдон Московиц, 
переживший ужасы холокоста, по-
терявший жену и двух младших де-
тей, решает обмануть страховую 
компанию, чтобы помочь старшему 
сыну. Но однажды на пороге его ма-
стерской появляется таинственный 
незнакомец.

Режиссер Евгений Серов, получая 
награду, признался:

- Это история человеческого покая-
ния. Она не может оставить равнодуш-
ным, это тема вечная. Сейчас такая 
пропасть между людьми. Показать, что 
есть что-то человеческое в человеке, 
очень важно.

Главную роль в фильме исполнил 
Сергей Пускепалис. Год назад он 
погиб в автокатастрофе. Вез в Дон-
басс очередной гуманитарный груз. 
Фильм - его последняя работа…

Жюри кинофорума вручило актеру 
спецприз посмертно. Награду пере-
дадут его родным.

- Сережа, это тебе! - не сдерживая 
эмоций, объявил со сцены председа-
тель жюри фестиваля Игорь Уголь-
ников. Зрители долго аплодировали 
трагически погибшему актеру.

В кулуарах Евгений Серов поделился 
творческими планами:

- Написал новый сценарий о событи-

ях 1941 года. Тема тоже будет касаться 
духовности - восхода на Голгофу моло-
дого человека, который ценой своей 
жизни спасает детдом - 150 человек.

МОСТ В СОВРЕМЕННОСТЬ
Спецприз Президента Беларуси «За 

гуманизм и духовность в кино» увезла 
в Россию режиссер Анна Чернакова. 
Фильм «Катя-Катя» - о молодежи.

- Хочу поздравить наших номинан-
тов за прекрасную работу и истинное 
духовное возрождение традиций почи-
тания истоков и исторической памяти, 
которая очень нужна всем нам, - ска-
зал, вручая награду, Игорь Петришен-

ко, заместитель премьер-министра 
Беларуси.

Действие мелодрамы разворачивает-
ся в двух измерениях. Первая сюжетная 
линия начинается весной 1942 года в 
Москве. Вторая переносит зрителей в 
современность, где четырнадцатилет-
няя Катя начинает распутывать исто-
рию удивительной подростковой люб-
ви из прошлого.

- Нам хочется, чтобы сегодняшние 
школьники прожили то, что прожива-
ли их сверстники в 1942 году, ощутили 
добытую в боях Победу как часть своей 
личной судьбы, - поделилась задуман-
ным Анна Чернакова.

 ■ Гостям рассказали о съем-
ках исторического детектива.

Прошла творческая встреча с ак-

тером Александром Олешко.
- Очень люблю Минск. Помню, 

снимался здесь с 2001 года. Был 

такой сериал «Вокзал», так вот, я 

знаю здешний вок-

зал, наверное, 

так же хоро-

шо, как те, 

кто его стро-

ил, - улыба-

ется актер.

Пока ули-

цы заметало 

снегом, гости, 

расположившись 

в своих креслах, за-

давали вопросы:

- Не замерзли у нас?

- На съемках двадцать лет назад 

в одной из гостиниц было очень 

холодно. Пришлось покупать обо-

греватель. На дворе 2023 год, 

а минский прибор ни разу не сло-

мался, - поделился воспоминани-

ями актер.

Олешко презентовал в сто-

лице детектив «Хитровка. Знак 

четырех», где он перевоплотил-

ся во Владимира Немировича-

Данченко - одного из основате-

лей МХТ. В детективе показали 

злачные московские трущобы, 

в которых главные герои рассле-

дуют загадочное убийство.

- Фильм ироничный, детективный, 

комедийный  - соединение таких 

жанров зрителям нравится. Я - че-

ловек-оркестр. Хотел всегда играть 

в театре, сниматься в кино, петь, 

работать на телевидении.

ОТКРОВЕННО

ТАЙНЫ «ХИТРОВКИ»

Миха
ил ФРОЛОВ/kpmedia.ru
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Марина РАЗГУЛЯЕВА

 ■ Завершился Междуна-
родный славянский форум. 
Медали, статуэтки и дипло-
мы достались мастерам 
в области кино, литературы, 
живописи и театра.

Гости собрались в Зале Цер-

ковных соборов храма Хри-

ста Спасителя. Ре-
жиссер и актер, 
председатель 
Комиссии ПС 
по культуре, 
науке и об-
разованию 
Н и к о л а й 
Б у р л я е в 

вел церемо-

нию награж-

дения форума 

«Золотой ви-

тязь». Помогал 

ему 29-летний сын 

Илия.

Одним из первых наградили 

Андрея Кончаловского. Ему 

вручили золотую медаль имени 

Сергея Бондарчука за выдаю-

щийся вклад в кинематограф.

- У меня особое чувство к это-

му человеку, признанному всем 

миром, - сказал Николай Бурля-

ев. - Он лично определил мою 

судьбу. В 1959 году на улице 

Горького увидел меня. Я шел из 

школы домой. Мне было тринад-

цать, а Андрею Сергеевичу - 22. 

Он сказал: «Иди сюда, ты мне 

подходишь».

И Кончаловский утвердил ма-

ленького Бурляева в свою кур-

совую работу «Мальчик 

и голубь».

Сын писате ля 
Бориса Луки-
на Иван погиб 

в Мариуполе. 

Прикрыл отход 

своей развед-

группы. Отец 

не может гово-

рить о нем без 

слез. Сжимая зо-

лотую статуэтку, 

он сказал:

- Волнуюсь каждый 

день, когда выхожу из дома. 

Так распорядился Господь, что 

живу теперь на улице Гвардии 

матроса Ивана Лукина. Он про-

жил всего 23 года. Книга, над 

которой работаю, будет назы-

ваться «Жил-был сын». В ней 

рассказывается о судьбе ак-

тера, музыканта, спортсмена, 

поэта, прозаика, сценариста.

За несколько дней до гибе-

ли, перед заходом в Мариуполь, 

Иван написал одно из послед-

них стихотворений. В нем есть 

строчки: «Я гуляю, кручу 

самокрутку. Мирной 

жизни лишь пять 

минут. До победы 

мечты и  задумки. 

Снаряжусь, помо-

люсь, и в путь». 

После того, как Бо-

рис рассказал о сы-

не, объявили минуту 

молчания.

«ВИТЯЗЬ» ВЫБРАЛ ЛУЧШИХ ИСКУССТВО

 ■ Последним проходил 
смотр, посвященный теа-
тру.

В нем участвовало восем-

надцать творческих коллек-

тивов из Союзного государ-

ства, а также из Сербии. 

Показали 29 спектаклей.

- Народу было так 

много, что уже просто 

отрубали поток зрите-

лей, - с гордостью рас-

сказал Николай Бурля-

ев. - Я предлагал: ну, 

пусть сядут 

на пол. 

Сели. Но еще продолжали 

идти. Изголодались. Есть, как 

говорил Лермонтов, чувство 

правды в сердце человека, 

а «Золотой витязь» дает его.

Одним из победителей стал 

заслуженный артист Рос-
сии Александр Олешко. 
Он сыграл главного героя - 

императора - в спектакле 

«Павел I» Театра Вахтанго-

ва. И получил статуэтку за 

лучшую мужскую роль.

Две медали - у Луганского 

академического украинского 

музыкально-драматического 

театра на Оборонной. Одну 

получил батюшка Артемий 

Голубович. За папу, которого 

осенью не стало.

Вторую вручили заслужен-
ному артисту Украины, ре-
жиссеру Александру Реде. 

За спектакль «Спасти камер-

юнкера Пушкина».

С медалями и дипломами 

уехали театральные деяте-

ли из Москвы, Петербурга 

и Минска, а также из Татар-

стана, Чувашии, Северной 

Осетии - Алании, Белграда.

ОТРУБАЛИ ПОТОК ЗРИТЕЛЕЙ

АЖИОТАЖ

КСТАТИ
Всего вручили: пять 

золотых медалей (две из 
них - народному артисту Ста-

ниславу Любшину и компози-
тору Алексею Рыбникову, но 
они не смогли приехать), один 
золотой диплом, четыре ста-

туэтки «Золотой витязь», 
три специальных зо-

лотых диплома.

Алексей ФИЛИППОВ/РИА НовостиАлексей ФИЛИППОВ/РИА Новости

В этом году подали больше 
двух тысяч заявок из  стран.

У мэтра 
наметан глаз 
на талантливых 
людей.

«КАТЯ-КАТЯ» В ДВУХ 
ИЗМЕРЕНИЯХ
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ГАСТРОЛИ

НА ВЫСОКОЙ НОТЕ
Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

 ■ Возрождается симфониче-
ский молодежный оркестр на-
ших стран. Первый концерт 
музыканты дали в Малом теа-
тре Москвы. Второе выступле-
ние - в Минске. 

МАЭСТРО 
ЗА ПУЛЬТОМ
На сцене Малого театра де-

вяносто юных белорусов и рос-
сиян. Замерли. Ждут маэстро - 
легендарного дирижера Юрия 
Башмета. Он выбегает на сце-
ну. Улыбается, приветствует зал, 
и концерт начинается. Каждый 
номер встречают овациями.

Открывает представление 
увертюра-фантазия «Ромео 
и Джульетта» Чайковского. За-
тем - первая часть Концерта № 1 
для валторны с оркестром Штра-
уса. Солирует Дмитрий Корне-
енко из Беларуси. После - ария 
Ленского из оперы «Евгений 
Онегин». Переложение для го-
боя с  оркестром взял на себя 
россиянин Федор Освер. Затем 
снова черед белоруса. На сце-
не - скрипач Станислав Павлов 
и концерт для скрипки Чайков-
ского.

Первая часть концерта за-
вершается выступлением двух 
девушек. На сцену вывозят две 
огромные ударные установки. 
Следом две россиянки в вечер-
них платьях - Дарья Барашки-
на и Анна Смирнова. Играют 
фантазию на тему оперы Бизе 
«Кармен» для ударных инстру-
ментов Лукьянова. Зал взрыва-
ется аплодисментами.

Во втором отделении звучит 
Симфония № 5 Чайковского. Со-
лируют те же ребята.

Ну а маэстро весь вечер не от-
ходит от дирижерского пульта.

Сразу после московского кон-
церта музыкантов 
ждал Минск. Кол-
лектив выступил 
на сцене столич-
ной Филармонии.

ЗВУК НЕ ЛЕТИТ
Антракт, и юные музыканты 

переводят дух за сценой. Кладут 
валторны и скрипки. Прохажи-
ваются туда-сюда. У многих еще 
дрожат коленки и голоса. Пере-
волновались перед ответствен-
ным выступлением.

Останавливаю девушку. Ли-
лии Гришаковой семнадцать. 
На скрипке она играет уже де-
сять лет, а в оркестре - второй 
год.

- Начинала с последнего пуль-
та, и получилось так, что теперь 
сижу на первом пути вторых 
скрипок. Очень этим горжусь, - 
рассказывает она.

Лилия обожает слушать рас-
сказы Юрия Башмета о творче-
стве.

Ее мама и папа сидели в зале 
и сильно переживали за дочь. 
В Минск она поехала впервые. 
Зато с белорусами не раз высту-
пала бок о бок.

Например, с молодым челове-
ком, который приехал из бело-
русской столицы. Даниле Галу-
зе 21 год, и он из Минска. Кладет 
золотистую, так похожую на тру-
бу валторну на диванчик.

- Год назад, когда еще даже 
не поступил в Московскую кон-
серваторию, я сыграл на отборе 
в оркестр, - вспоминает Дани-
ла. - Играл концерт для валтор-
ны с оркестром Глиэра, первую 
часть. И меня взяли.

Любовь к этому инструменту 
у молодого человека с восьми 
лет. Отец - валторнист. Играет 
в оркестре. Мама - тоже музы-
кант. Ее стихия  - мандолина 
и домра.

Данила в восторге от работы 
в оркестре.

- Прекрасные условия и инте-
ресная программа, - улыбается 
он. - Редкая возможность - по-
играть такие сложные произ-
ведения в моем возрасте.

Но выступать в Малом театре 
молодому человеку было непро-
сто.

- Звук не летит. Глухой зал. 
И занавески все съедают. Зри-
телям было сложно услышать, 
как звучат медные инструмен-

ты, особенно валторна. Если 
у трубы и тромбона раструбы 
уходят вперед, то у валтор-
ны - назад, поэтому сложнее 
сделать так, чтобы звучание 
было нормальным.

 ■ Ребят даже рассажи-
вают в шахматном по-
рядке.

У народного артиста, аль-

тиста - ни минутки свобод-

ной, однако перед концертом 

его удается поймать на пару 

слов. Башмет - худрук и глав-

ный дирижер симфониче-

ского оркестра «Новая Рос-

сия». Создатель камерного 

ансамбля «Солисты Мо-

сквы». Его же - худрук и ди-

рижер. А еще он руководит 

Всероссийским юношеским 

симфоническим оркестром.

- Почему решили взяться 
и за этот проект, при такой 
большой загруженности?

- Наверное, ненасытен 

в этом смысле. Интересно. 

По-прежнему увлекает об-

щение с молодежью. Вижу, 

что они в форме, невероят-

но энергичны, стараются. 

Всероссийский юношеский 

симфонический оркестр су-

ществует уже давно - боль-

ше десяти лет. И я знал, что 

есть и белорусский подобный 

коллектив, но никогда его не 

слышал. И появилась уни-

кальная возможность прямо 

на ладони все уложить. На-

ши страны не просто дружат, 

а вот тут, на одной сцене, 

рядом сидят. Музицируют, 

школы у белорусов наши, а 

у нас - их. Все те же учителя. 

У них прекрасная скрипич-

ная школа. Кстати, в моем 

ансамб ле «Солисты Мо-

сквы» уже много лет первая 

скрипка - концертмейстер из 

Минска, Андрей Поскробко. 
Великолепный музыкант. Ро-

дители его живут в Минске, 

а он давно уже в Москве.

- А вы в столицу Беларуси 
часто наведываетесь?

- Периодически приезжаю 

с концертами. Публика там 

очень хорошая. Дисципли-

нированная, образованная. 

Первую музыкальную ака-

демию я открыл в Минске.

- Менталитет наших на-
родов отличается?

- Такое ощущение, что 

они - наши, а мы - их. Кста-

ти, ребята так и сидят на 

концерте: белорус - русский, 

русская - белоруска. Может 

быть, уроженцы Беларуси 

немногословны, лаконичны 

в поведении, а как музыкан-

ты - яркие и грамотные.

- Есть ли произведение, 
которое дается им слож-
нее, чем россиянам?

- «Ромео и Джульетта» 

Чайковского и его же пятая 

симфония. Но, конечно, бы-

ли репетиции. Многих ребят 

увидел там впервые. Зал 

красивый, но непростой по 

акустике. Несмотря на эти 

моменты, концерт - потряса-

ющий по значимости, первый 

такой в Москве.

- Сколько человек от 
каждой из стран?

- По двое - из России и Бе-

ларуси. Например, солирует 

мне на скрипке концертмей-

стер оркестра - прекрасный 

минский парень Станислав 

Павлов.

- Какого возраста ребят 
берете?

- Во Всероссийском ор-

кестре самая маленькая 

девочка - гобоистка. Ей де-

вять. А так - до 22 лет. По 

достижении этого возраста 

 музыкант освобождает ме-

сто для следующего участ-

ника.

- После концертов в Мо-
скве и Минске куда путь 
держите?

- Наверняка наши высту-

пления - не одноразовая ак-

ция. Можем и по России, и 

по Беларуси гастролировать. 

Пусть молодежь узнает наши 

страны. Например, ребята из 

Всероссийского юношеского 

симфонического оркестра по-

смотрели Милан и Ла Скала, 

Париж, Вену, побывали в Ко-

рее, но не видели ботик Пе-

тра I, не ездили по Золотому 

кольцу. Обычно происходит 

так. Прилетают из многих 

российских городов в Мо-

скву или Петербург. Их селят 

в хорошем месте. В отелях 

либо домах отдыха. И десять 

дней с утра до ночи сплошные 

репетиции. А затем - в аэро-

порт и на гастроли. Вот и не 

видят многого. В прошлый 

раз я решил устранить эту 

несправедливость. Столько 

красивых и интересных мест! 

И вот во время турне - было 

десять концертов по России - 

мы устраивали экскурсии. 

И при бешеной занятости, на-

грузках очереди стояли в ав-

тобусы. С 9.30 утра. Все сто 

человек.

- Кроме Союзного госу-
дарства, еще куда-то пла-
нируете поехать?

- Есть страны, в которые 

нам организоваться совсем 

нетрудно: Китай, Арабские 

Эмираты, Корея.
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Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекретарь Союз-
ного государства:

- Этот масштабный творческий проект окажет поддержку на-

чинающим музыкантам из России и Беларуси, он создает особую 

атмосферу для развития творческой активности молодежи наших 

стран. Участники оркестра смогут лучше узнать друг друга, обме-

няться впечатлениями, обрести новых друзей, а главное - получат 

замечательную возможность поработать с одним из выдающихся 

музыкантов современности, дирижером и наставником Юрием 

Башметом.

СКАЗАНО

Юрий БАШМЕТ:

БЕЛОРУСЫ - НАШИ, А МЫ - ИХ!
ГЛАЗАМИ МАСТЕРА

А вот и черед контрабасистов!

Дарья Барашкина хочет быть 
похожей на одну из «Ранеток».

Студенты внимают 
каждому слову легенды.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 

СЕРИАЛЫ

ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 

СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.10, 12.20, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.20 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10, 00.10, 

05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Минкус» (12+)
13.00 «РИМЛЯНКА» (16+)
15.15 «Карта Родины. Сочи 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Замыкая 

круг» (12+)
16.15, 01.00 «МАРГАРИТА 

НАЗАРОВА» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.00, 00.00, 03.00, 05.00 

«Союзинформ» (12+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22 «МУЖСКАЯ ЖЕНСКАЯ ИГРА» 

(12+)
00.20, 03.10, 05.20 «Горячая точка» 

(16+)
00.25 «Факты на стол» (16+)
03.15 «ДАВАЙ ПОЖЕНИМСЯ» (12+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.45, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.55, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10 «Наши» 

(12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Среда» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.30 «НА ДРУГОМ БЕРЕГУ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Клен» 

(12+)
16.15, 01.00 «МАРГАРИТА 

НАЗАРОВА» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.10 «Наши» (12+)
21.25 «Культ культуры. Владимир 

Урин» (12+)
22.22 «КОРОЛЕВ» (12+)
03.15 «ОСЕННИЕ СНЫ» (12+)
05.10 «Наши» (12+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.05, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.15, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 

00.25, 05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25, 21.55 «Среда» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Ваганова» (12+)
13.00 «МУЖСКАЯ ЖЕНСКАЯ ИГРА» 

(12+)
15.15 «Карта Родины. Ленинградская 

область деревня викингов 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Трава 
у дома» (12+)

16.15, 01.00 «ПЕТЛЯ НЕСТЕРОВА» 
(12+)

18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Минск - Москва» (12+)
21.55 «Среда» (12+)
22.22 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» 

(12+)
00.30 «Факты на стол» (16+)
03.15 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» 

(12+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.20, 03.00, 
05.10 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 

00.30 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.30 «КОРОЛЕВ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Нежность» (12+)

16.15, 00.45 «ПЕТЛЯ НЕСТЕРОВА» 
(12+)

18.10, 19.10, 21.20 «Горячая точка» 
(16+)

18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22 «ЧЕТВЕРГ» (12+)
00.40, 03.10, 05.25 «Горячая точка» 

(16+)
03.15 «ЧЕТВЕРГ» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.20, 03.00, 
05.10 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.25, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.40, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10, 00.30 

«Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Есть вопрос!» (12+)
09.30 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Иванов» (12+)
13.00 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» (12+)
15.15 «Карта Родины. Карелия, парк 

Рускеала (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Песенка 

Красной шапочки» (12+)
16.15, 00.45 «ПЕТЛЯ НЕСТЕРОВА» 

(12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Факты на стол» (16+)
21.55 «Минск - Москва» (12+)
22.22 «ЗАДЕРЖАННЫЙ 

В ОЖИДАНИИ СУДА» (12+)
02.30 «Факты на стол» (16+)
03.15 «ЗАДЕРЖАННЫЙ 

В ОЖИДАНИИ СУДА» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «ВЕСЕННЯЯ СКАЗКА» (6+)
09.30 «Пофестивалим» (12+)
10.00 «Карта Родины. Брестская 

область (с субтитрами)» (12+)
10.45 «Плесецк. Таежный космодром» 

(12+)
11.40 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
16.15 «Я, Че Гевара. История, 

рассказанная от первого лица» 
(12+)

17.05 «ЧЕТВЕРГ» (12+)
19.00 «Наши люди. Григорий Гладков 

(с субтитрами)» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Среда» (12+)
21.00, 02.45 «МАМА» (16+). Мать 

шестерых детей Полина потеряла 
мужа. Чтобы выжить, она 
основала семейный ансамбль, 
а затем в поисках лучшей участи 
приняла решение угнать самолет 
за границу. Через 15 лет Полина 
выходит из тюрьмы и узнает, 
что ее старший сын находится 
в психиатрической больнице. 
Полина собирает своих сыновей, 
чтобы освободить его оттуда... 
В главных ролях: Нонна 
Мордюкова, Олег Меньшиков, 
Евгений Миронов и другие.

04.40 «Плесецк. Таежный космодром» 
(12+)

05.30 «Пофестивалим» (12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «ПАРУСА МОЕГО ДЕТСТВА» 
(6+)

09.15 «Пофестивалим» (12+)
09.45 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

10.30 «Великое освоение. Сибирь. 
Кочевники во времени» (12+)

11.30 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
16.05 «Великий Северный Путь» (12+)
17.25 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

18.05 «ЗАДЕРЖАННЫЙ 
В ОЖИДАНИИ СУДА» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «ЕРМАК» (12+). Вторая половина 

ХVI века, время тирании Ивана 
Грозного... Фильм рассказывает 
об одной из наиболее ярких, 
противоречивых, трагических 
фигур той эпохи - легендарном 
атамане Ермаке Тимофеевиче, 
чей поход за Урал послужил 
присоединению сибирских 
земель к московскому царству. 
В главных ролях: Виктор 
Степанов, Ирина Алферова, 
Никита Джигурда и другие.

23.35 «ПЕТЛЯ НЕСТЕРОВА» (12+)
05.05 «Великое освоение. Сибирь. 

Кочевники во времени» (12+)

8 декабря 9 декабря 10 декабря

4 декабря 5 декабря 6 декабря 7 декабря

8 ДЕКАБРЯ В 22.22

«ЗАДЕРЖАННЫЙ В ОЖИДАНИИ СУДА»
Владелец успешной строительной фир-

мы  Джузеппе Ди Нои, работавший в Шве-

ции в течение семи лет, возвращается на 

родину со своей шведской женой и деть-

ми, чтобы провести отпуск. Задержанный 

на   границе без объяснения причин, он 

попадает в лапы итальянской тюремной 

системы...

4 ДЕКАБРЯ В 22.22

«МУЖСКАЯ ЖЕНСКАЯ ИГРА»
Строительная компания, чтобы выиграть 

тендер на возведение крупного стадиона, 

вынуждена собрать из своих сотрудниц...

футбольную команду! А все потому, что 

заказчик больше всего на свете, видите 

ли, любит две вещи - футбол и женщин! 

И вот девушки вынуждены снять шпильки 

и надеть бутсы...

Юлия НОВИЦКАЯ

Каждый космонавт пре-

красно представляет, какими 

могут быть последствия для 

организма, если во время по-

лета не заниматься спортом. 

Поэтому заставлять никого не 

приходится.

Беговая дорожка… На МКС 

не получится, как на Земле, 

встать на нее и сразу побе-

жать. Сначала нужно подго-

товиться. Космонавт надевает 

на грудь специальный датчик, 

показывающий пульс. Вся ин-

формация о режиме бега и его 

изменениях записывается на 

карту в компьютер беговой до-

рожки. Его во время трениров-

ки фиксируют к столу, чтобы 

параметры были всегда перед 

глазами. На экране компьюте-

ра можно выбирать режимы. 

Три обязательных, а на чет-

вертый день космонавт может 

вернуться к любому.

Чтобы сымитировать си-

лу тяжести, придется надеть 

«сбрую», которая притягивает 

к беговой дорожке. Ее длина 

регулируется индивидуаль-

но, исходя из антропометри-

ческих данных и физических 

возможностей. Остается 

только пристегнуть карабины 

к ответным частям беговой 

дорожки - и вперед! Причем 

движется она во всех плоско-

стях. Поэтому первое время 

удерживать равновесие на ней 

нелегко. Но вместе с опытом 

приходит ощущение, что бе-

гаешь по асфальту. Дорожка, 

как и велотренажер, оснащена 

виброизоляцией.

Американка Сунита Уильямс 

во время своего первого кос-

мического полета в 2007 году 

заочно участвовала в ежегод-

ном Бостонском марафоне. 

И бежала именно на космиче-

ской беговой дорожке.

На МКС в течение двух не-

дель она не работала - сло-

малась, и сразу не смогли по-

чинить. Ребятам после того, 

как ее отремонтировали, при-

шлось долго и тяжело восста-

навливать работоспособность.

Ремонтируют ее космонав-

ты. Их еще на Земле учат 

устранять поломки.

БЕГ ПО 
НЕВЕСОМОСТИ
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3. НАЛИСТНИКИ
Не стоит путать этот десерт с обычными 

сладкими блинами. Тесто у налистников тоньше и эла-

стичнее, вкуса почти нет - чтобы лучше оттенить начинку. 

В общем, словно листики с лакомством!

Тесто обычно замешивасют на молоке, а в качестве 

самой популярной начинки используют творог, смешан-

ный с сырым яйцом и сахаром. Главный секрет удачного 

приготовления - в правильности складывания налист-

ников. Выкладывать начинку нужно только в середину 

(не размазывать), а свободные края уложить «конвер-

тиком». Последний штрих - на сковородку или в печь, 

кому как нравится.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Белорусская национальная 
кухня - это всегда сытно, вкусно 
и просто. Собрали топ угощений 
от которых на душе тепло даже 
в самую лютую стужу.

2. КОЛДУНЫ
А вы знали, что у зна-

менитых драников есть «зимний» 

вариант? Колдуны с мясной на-

чинкой. В основе рецепта - кар-

тофель и свиной фарш, а техно-

логия приготовления совершенно 

незатейливая. На раскаленную 

сковородку положите слой карто-

фельной массы, сверху - шарик 

приправленного фарша. И «за-

кройте» это великолепие еще 

одним слоем бульбочки. Обжа-

риваем с двух сторон до золо-

тистой корочки. А затем можно 

еще и в печь - томленые колдуны 

получаются нежнее.

Откуда у блюда такое необыч-

ное название? Никакой магии! 

Считается, что прообразом бе-

лорусских колдунов из картош-

ки были литовские и польские 

пирожки из мучного теста. А на-

звание происходит от латинско-

го слова calduna, что означало 

«теплые внутренности» (зверя, 

убитого на охоте).

1. БАБКА
«А что кар-

тошка? Ты думаешь, кар-

тошка - это так вот просто, 

сварил и съел? Не тут-то 

было! Из картошки зна-

ешь сколько можно блюд 

приготовить? А ну, считай: 

картошка жареная, отвар-

ная, пюре, картофель фри, 

картофель пай...» - рас-

суждала героиня Надеж-

ды Румянцевой в фильме 

«Девчата» и была абсо-

лютно права.

Например, одно из ин-

тереснейших блюд - баб-

ка. Натираем «белорус-

ское золото» на мелкой 

терке, добавляем пред-

варительно нарезанные 

и обжаренные сало, мя-

со и лук (или все, что ду-

ше угодно,  - от  грибов 

до красной рыбы). Туда 

же - немного муки, яйцо, 

соль и приправы. Пере-

мешиваем, разливаем по 

горшочкам - и на час в ду-

ховку. На стол румяную 

«родственницу» подают 

со сметаной.

5. МАЧАНКА С БЛИНАМИ
Блины без мачанки, как баня без 

мочалки. Это блюдо - абсолютный хит ресто-

ранов белорусской кухни. Наверное, потому, что 

само название звучит уж очень аппетитно. При 

этом каждая хозяйка, каждый шеф-повар гото-

вит ее по-своему - традиционного рецепта не 

существует. Она может быть разной: с зажа-

ренными шкварками, забеленными сметаной. 

Другие варианты - с грибной похлебкой и даже 

с курицей в сливочном соусе. Главное, чтобы 

блины можно было как следует обмакнуть.

Кстати, к мачанке обычно подают большие 

и пышные блины, которые приготовлены на кефире. 

Есть это блюдо принято руками - так и удобнее, и вкуснее.

4. КЛЕЦКИ 
С ДУШАМИ

На северо-западе страны ни 

одно застолье не обходится без 

этого чуда кулинарного искус-

ства. По словам местных, назва-

ние нужно понимать так: оболочка 

клецки - это «тело», а фарш вну-

три - «душа». В 2017 году блюдо 

внесли в государственный список 

историко-культурных ценностей 

Беларуси.

Натертый картофель следует 

хорошенько отжать через марлю. 

Образовавшийся сок отстаиваем, 

чтобы получить крахмал, который 

скрепит тесто (иначе клецки рас-

клеятся в кипящей воде). Скатыва-

ем из картошки шарики и начиня-

ем их фаршем. Отвариваем сорок 

минут на слабом огне. Можно, ко-

нечно, приготовить клецки и без 

«души», получит-

ся вариант для 

вегетариан-

цев.
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ПЯТЬ БЛЮД, СОГРЕВАЮЩИХ ПЯТЬ БЛЮД, СОГРЕВАЮЩИХ 
В МОРОЗЫВ МОРОЗЫ

Фотобанк Лори

Душевное застолье - 
это про сябров.

Ее можно попробовать 
во многих ресторанах 
Синеокой.

Они идеально подходят 
для воскресного завтрака.

Самая вкусная 
часть - румяная 
корочка

Главный секрет – приготовление 
в настоящей печи.
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